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ОБРАЗОВАНИЕ Чтобы стать 
инженером, надо принести 
в вуз «пятерку»с плюсом

Куда идет 
абитуриент

Ирина Ивойлова

РЕКТОРЫ ведущих вузов России 
на пресс-конференции в «РГ» 
подвели итоги приемной кампа-
нии-2016.

Напомним, ЕГЭ в 2016 году 
сдавали почти 700 тысяч человек. 
Практически все выпускники 
11-х классов выбрали 3 — 4 экза-
мена и сдали их довольно успеш-
но. 100 баллов на ЕГЭ получили 
5009 человек. Это на 500 больше, 
чем в прошлом.  

Значительно выросло по срав-
нению с прошлым годом число 
тех, кто выбрал ЕГЭ по физике, — 
на 2 тысячи (всего ЕГЭ сдавали 18  
тысяч), по химии — на тысячу (бо-
лее 8 тысяч), по информатике — на 
1200 человек (более 6000). Все 
эти выпускники подавали доку-

менты в технические вузы, куда 
заметно подскочил конкурс.   

В этом году вузы получили по-
чти полмиллиона бюджетных 
мест на всех уровнях образова-
ния. Причем техническим вузам 
заметно увеличили госзаказ.  По 
словам ректора Бауманки Анато-
лия Александрова, в университет 
зачислено 4,5 тысячи студентов. 
Конкурс был больше трех человек 
на место.

— Средний балл в этом году со-
ставил 81. И даже у льготников он 
был очень высоким — 67. Это 
больше, чем во многих других ву-
зах среди обычных абитуриен-
тов, — заметил ректор. 

По его словам, самые сильные 
ребята приходят в Бау-
манку из подшефных 
школ. Их у вуза 150. 

ИНИЦИАТИВА В Костроме полиция 
начала регистрировать 
велосипеды

Колесо 
под тайным знаком

Анна Скудаева,
«Российская газета», Кострома

— АКЦИЯ вызвала настоящий 
ажиотаж среди велосипедистов. 
Только за первый час работы 
правоохранители поставили на 
учет более сотни велосипедов. 
Данные о номере и цвете рамы 
двухколесной техники и об осо-
бых «приметах» участковые 
уполномоченные заносят в спе-
циально разработанные для это-
го анкеты, — сообщили в УМВД.

В парках и на площадях Кост-
ромы выстроились очереди из 
велосипедистов, желающих за-
регистрировать свои колеса. За-
чем? Оказывается, такой спо-
соб борьбы с повальными кра-
жами «железных коней» пред-
ложили полицейские, рассказал 

«РГ» представитель региональ-
ного УМВД Александр Дугарев. 
И подчеркнул, регистрация ве-
лотранспорта проводится толь-
ко среди тех, кто сам обращает-
ся с заявлением в райотделы. 

На велосипеды без опознава-
тельных знаков специалисты 
экспертно-криминалистиче-
ского центра УМВД наносят 
особые чернила, видимые лишь 
в свете ультрафиолетовых лу-
чей. В случае кражи эти тайные 
знаки помогут быстро найти 
владельца и вернуть ему похи-
щенное имущество. Сама техно-
логия регистрации  простая. 
Владелец сообщает свое имя и 
контактные данные, которые 
заносятся в специаль-
но разработанную ан-
кету.
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ПРОЩАНИЕ 

ОПРОС

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Первоклассная
синтетика —
безопасную
школьную форму 
купить непросто
Страница 7

ЦИФРА

12
ТЫСЯЧ
граждан были наказаны за год 
за недекларирование либо недо-
стоверное декларирование това-
ров на таможне.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Смогут ли белорусы 
брать кредиты 
на жилье в российских 

банках? / стр. 4

В НОМЕРЕ
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Контроль Ростехнадзор признал безопасными 
лишь 6% из 22 900 проверенных  лифтов

Свободное 
падение

Владислав Куликов

В
ерховный суд России фак-
тически разрешил гражда-
нам немного превышать 

норму алкоголя, которую можно 
привозить из-за границы. Но 
только — немного. Не увлекаться.

Рассматривая конкретное 
дело, Верховный суд России рас-
порядился вернуть нашей сооте-
чественнице две бутылки верму-
та и две бутылки вина, привезен-
ные из Турции. 

Прямо скажем: таможня нем-
ного погорячилась. На свою беду, 

женщина положила в свой багаж 
весь алкоголь, взятый на семью. 
Она летела вместе с мужем, а та-
можня спросила с нее, как с оди-
нокой. Будто муж и рядом не сто-
ял. По закону же все вино надо 
было делить на двоих.

Так что таможня ошиблась в 
расчетах и забрала даже то, что 
не стоило. Туристы так просто не 
сдались, и отправились судиться. 
В течение года люди боролись за 
свои права. И за свой вермут. В 
итоге дело дошло до высокой су-
дебной инстанции, где вино по-
считали и разделили уже пра-

вильно. В конечном счете нару-
шение оказалось не таким боль-
шим, и потянуло всего на пол ли-
тра на двоих. 

И здесь Верховный суд России 
вынес решение, которое должно 
согреть сердце каждого россий-
ского туриста: немного превы-
сить норму не страшно, за это ту-
риста вполне можно простить.

Кому-то, возможно, дело пока-
жется курьезным. Но вопрос на 
самом деле нешуточный. Разве 
кто-то не любит приво-
зить подарки из дальних 
поездок?

Р
остехнадзор специально 
для «Российской газеты» 
представил результаты 
проверки российских 
лифтов. К 90 процентам 

из них у ведомства есть претен-
зии, примерно 30 процентов — вы-
работали свой ресурс. Между тем 
даже после резонансных трагедий 
начала года лишь некоторые реги-
оны нашли деньги на специальные 
программы по замене лифтов. 
Трагедии ничему не учат?

Внеплановые проверки лиф-
тов начались после трагедии в ЖК 
«Алые паруса» 14 января 2016 
года в Москве, когда из-за упав-
шей в шахту кабины лифта поги-
бла женщина. Специалисты Ро-
стехнадзора обследовали наибо-
лее проблемные объекты — 22,9 
тысячи лифтов. Нарушения обна-

ружены в 21,5 тысячи случаев. То 
есть претензий нет только к 6 
процентам из проверенных лиф-
тов. Самая печальная ситуация в 
жилых домах. Количество нару-
шений здесь превышает число са-
мих лифтов. 

В списке самых распростра-
ненных нарушений — довольно се-
рьезные технические недочеты: 
неточность остановки лифта, от-

сутствие двухсторонней перего-
ворной связи, неисправное состо-
яние ограничителей скорости, ме-
ханизма привода дверей кабины 
лифта. 

За этими сухими формулиров-
ками — реальные трагедии. К при-
меру, неисправность дверей лиф-
та стала причиной гибели 10-ме-
сячного ребенка в декабре 2015 
года в Москве. 

Есть вопросы к страхованию 
лифтов. По закону они относятся к 
опасным объектам и должны быть 
застрахованы владельцами — 
управляющими компаниями или 
организациями, выполняющими 
работы по техобслуживанию, ка-
премонту и модернизации этого 
хозяйства на основании договора, 
заключенного с собственниками 
жилья. На деле, по данным Нацио-
нального союза страховщиков от-
ветственности (НССО), из 530 ты-
сяч лифтов застраховано пример-
но 92 процента. Инциденты с лиф-
тами в начале года этот 
расклад практически не 
изменили.

РЕШЕНИЕ Суд разрешил не наказывать туристов на таможне 
за небольшое превышение нормы привезенного алкоголя

Верховный суд 
полез в бутылку

В офисных зданиях ситуация 
с лифтами более или менее спо-
койная, чего нельзя сказать 
о жилых домах.

5

3

Австралийский доллар  49,9973
Азербайджанский манат  40,0085
Армянский драм**  13,6135
Белорусский рубль  32,9841
Болгарский лев  36,9309
Бразильский реал  20,6006

Венгерский форинт**  23,2850
Вон Республики Корея***  59,1933
Датская крона*  97,1370
Доллар США  64,8137
Евро  72,2349
Индийская рупия**  97,0701

Казахстанский тенге**  18,7026
Канадский доллар  49,6200
Киргизский сом**  94,3090
Китайский юань*  97,5669
Молдавский лей*  32,8420
Новый туркменский манат  18,4949

Норвежская крона*  77,8309
Польский злотый  16,9443
Румынский лей  16,2099 
СДР  90,1818
Сингапурский доллар  48,3180
Таджикский сомони*  82,2509

Турецкая лира  21,8699
Узбекский сум***  21,8965
Украинская гривна*  26,1188
Фунт стерлингов  84,5171
Чешская крона*  26,7350
Шведская крона*  76,1189

Швейцарский франк  66,2243
Южноафриканский рэнд*  48,3865
Японская иена**  63,9157

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.08.16 
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Акцент

 Более 153 тысяч лифтов 
в России уже отработали 
свой срок службы в 25 лет
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СОБЫТИЕ Россия передала 
Индии первый блок АЭС 
«Куданкулам»

Энергия дружбы

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин по телемосту из 
Кремля принял участие в церемонии передачи Индии 
первого энергоблока АЭС «Куданкулам».

АЭС «Куданкулам» возводится в штате Тамилнад. Это 
крупнейший российско-индийский проект в сфере энер-
гетики.

«Сегодня в соответствии с договоренностью, кото-
рая была достигнута между нами в Ташкенте, мы при-
сутствуем при начале полноценной работы первого 
энергоблока атомной электростанции «Куданкулам» в 
Индии, и это большое событие и для нашего индийского 
партнера, и для российских исполнителей этого проек-
та — для всех нас», — сказал в ходе видеоконференции 
Владимир Путин. «Станция построена на самых пере-
довых, самых современных мировых технологиях, на 
российских технологиях; она строилась совместно рос-
сийскими и индийскими специалистами», — подчер-
кнул он.

«Сотрудничество в области атомной энергетики — 
важная составляющая привилегированного стратегиче-
ского партнерства России и Индии», — продолжил Путин. 
И это не просто строительство АЭС, но и крупномас-
штабная работа по созданию в Индии новой высокотех-
нологичной атомной отрасли.

Россия — один из лидеров международного рынка 
атомных технологий и услуг. Построенные нашими 
специалистами электростанции надежные и макси-
мально безопасные. «И мы рады делиться с индийски-
ми коллегами опытом и наработками», — добавил Пу-
тин.

«Вывод на номинальную мощность первого, а в неда-
леком будущем и второго энергоблоков заметно повы-
сит энергообеспеченность Индии, усилит ее экономиче-
ские позиции, — оценил президент. — По сути, для такой 
огромной, мощной страны, как Индия, с бурно развива-
ющейся экономикой, решать социальные и экономиче-
ские задачи, оставаясь вне рамок мирного атома, невоз-
можно».

У России и Индии здесь большие планы. В феврале на-
чались работы на месте строительства третьего и четвер-
того блоков АЭС. До конца года должны быть подписаны 
генеральное рамочное соглашение и кредитный прото-
кол на сооружение третьей очереди. Путин напомнил, 
что проект осуществляется на средства, предоставлен-
ные РФ: от всего объема финансирования 85% — госкре-
дит России.

Глава государства уверен, что совместная работа по 
этому и по другим направлениям принесет заметные ре-
зультаты и будет способствовать эффективному разви-
тию экономик.

«Особо важный день», — подчеркнул премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди и назвал запуск АЭС исто-
рическим событием. «Это только начало нашего сотруд-
ничества в этой области», — добавил он. Моди поблагода-
рил Путина за сильное руководство, благодаря которому 
отношения двух стран вышли на новый уровень. «Я всег-
да высоко ценил вашу дружбу», — заверил он.

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с членами 
правительства
Дальний Восток, 
ЕГЭ и моногорода

Небо, баллы 
и тарифы

Кира Латухина

ПЛАНЫ по развитию Дальнего Востока обсудил вчера 
президент на совещании с членами правительства в 
Кремле. Также речь шла о будущем моногородов и успе-
хах российских школьников.

Глава министерства по развитию Дальнего Востока 
Александр Галушка попросил поддержать увеличение 
субсидирования перелетов в европейскую часть Рос-
сии и обратно. «Жителей Дальнего Востока традицион-
но волнует доступность авиасообщения», — пояснил 
он.

Сейчас у «Аэрофлота» плоский тариф: 20 тысяч ру-
блей туда и обратно и 12 тысяч рублей в одну сторону. В 
2016 году ожидается 1,6 млн пассажиров. В прошлом 
году было 1,4 млн. Работает и программа поддержки ре-
гионального авиасообщения.

Готов законопроект о снижении тарифов на электроэ-
нергию на Дальнем Востоке. В осеннюю сессию он будет 
рассмотрен в Госдуме. Таким образом, меры могут зара-
ботать с 1 января 2017 года.

Всего к 2024 году в регионе планируется реализовать 
295 инвестпроектов на сумму 1,16 трлн рублей. Будет со-
здано 67 тысяч но-
вых рабочих мест.

Министра обра-
зования Дмитрия 
Ливанова глава госу-
дарства расспросил 
об итогах сдачи ЕГЭ 
и вступительной 
кампании в вузы. 
Выяснилось, что ЕГЭ 
в этом году прошел 
«максимально орга-
низованно и про-
зрачно, с минимальным количеством нарушений».

О развитии моногородов докладывал первый вице-
премьер Игорь Шувалов. Правительство активно зани-
мается отслеживанием ситуации в монообразованиях 
с осени 2008 года. В «красной зоне» около 100 моного-
родов, там проживает 9 процентов населения страны, 
свыше 7 млн трудоспособных. Уровень безработицы — 
чуть выше, чем в среднем по России. В ближайшее вре-
мя будут определены ключевые показатели эффектив-
ности. Минэкономразвития предлагает такие параме-
тры, как число новых рабочих мест, не связанных с ба-
зовым градообразующим предприятием, объем новых 
инвестиций в другие сферы, а также изменение город-
ской среды. По наиболее сложным моногородам (при-
мерно 20—25) к концу года Фондом развития моногоро-
дов будет принято решение на 20 млрд рублей, сооб-
щил Шувалов. Он также объявил, что на моногорода 
планируется распространить особый статус, который 
действует в территориях опережающего развития на 
Дальнем Востоке. 

«Главное  — не снижать внимание к этим вопросам», —- 
считает президент. «Будем работать», — заверил Шува-
лов.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ обезвредила в Крыму украинскую террористическую сеть

Диверсанты пришли по воде 
Иван Егоров

Ф
СБ предотвратила в Кры-
му теракты, подготовлен-
ные украинскими дивер-

сантами.
— Федеральной службой безопа-

сности РФ предотвращено совер-
шение в Республике Крым терро-
ристических актов, подготовлен-
ных Главным управлением развед-
ки министерства обороны Украи-
ны, объектами которых были опре-
делены критически важные эле-
менты инфраструктуры и жизнео-
беспечения полуострова, — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в Цен-
тре общественных связей ФСБ.

По данным российской спец-
службы, цель диверсий и террори-
стических актов — «дестабилиза-
ция социально-политической об-
становки в регионе в период подго-
товки и проведения выборов феде-
ральных и региональных органов 
власти».

Также, по данным «РГ», целью 
диверсантов могла стать крым-
ская трасса Симферополь — Ялта 
во время передвижения по ней 
кортежей руководства республи-
ки и федеральных властей.

«РГ» удалось узнать некоторые 
подробности проходившей опера-
ции.

Все началось с сигнала в ФСБ от 
местных жителей Армянска, кото-
рые заметили недалеко от города 
подозрительных людей в военной 

форме. Когда по этому сигналу 
оперативная группа в ночь с 6 на 7 
августа выехала на место, то обна-
ружила примерно 20 человек, ко-
торые грузили из схрона взрыв-
чатку и оружие. Все были одеты в 
камуфляж с нашитыми россий-
скими шевронами. Причем неиз-
вестные, заметив оперативников, 
сразу же открыли огонь на пора-
жение.

По официальным данным ЦОС, 
«при задержании террористов в 
результате огневого контакта по-
гиб сотрудник ФСБ России». От-
ветным огнем как минимум один 
диверсант был уничтожен и не-
сколько ранены.

Как сообщили в ФСБ, на месте 
боестолкновения были обнаруже-
ны 20 самодельных взрывных 
устройств суммарной мощностью 
более 40 килограммов в тротило-
вом эквиваленте. А также боепри-
пасы и специальные средства ини-
циирования, штатные противопе-

хотные и магнитные мины, а также 
гранаты и спецоружие, состоящие 
на вооружении специальных по-
дразделений вооруженных сил Ук-
раины.

Как сообщили в ЦОС ФСБ, 
главным результатом операции 
наших спецслужб стала ликвида-
ция в Крыму агентурной сети Глав-
ного управления разведки мино-
бороны вооруженных сил Украи-
ны.

— Задержаны лица из числа гра-
ждан Украины и Российской Феде-
рации, оказывавшие содействие в 
подготовке террористических ак-
тов, которые дают признательные 
показания, — отметили в ФСБ.

Также был задержан и один из 
непосредственных организаторов 
предотвращенных терактов — со-
трудник ГУР МО Украины Панов 
Евгений Александрович, 1977 года 
рождения, житель Запорожской 
области. Он также уже дает призна-
тельные показания.

Однако даже после первого 
разгрома диверсантов украин-
ские спецслужбы не успокои-
лись, и в ночь на 8 августа спец-
подразделениями министерства 
обороны Украины были осущест-
влены еще две попытки прорыва 
диверсионно-террористических 
групп. Чтобы было понятно, про-
никнуть на территорию Крыма с 
украинской стороны по суше не-
возможно. Все перешейки, соеди-
няющие материк с полуостро-
вом, надежно перекрыты россий-
скими пограничниками и усиле-
ны военными подразделениями. 
Однако большая часть границы 
проходит по «гнилому» озеру 
Сиваш. Это десятки километров 
заболоченных соленых аквато-
рий. Неглубоких — средняя глуби-
на полметра, самая большая — 
три метра. Но летом Сиваш во 
многих местах пересыхает и его 
во многих местах можно перей-
ти. Именно этим путем восполь-
зовались украинские диверсан-
ты.

Однако на территории Крыма 
их встретил спецназ ФСБ и Ми-
нобороны России. Причем по-
пытки прорыва прикрывались 
массированным обстрелом со 
стороны Украины  и бронетехни-
кой вооруженных сил Украины. 
По данным «РГ», украинские БТР 
даже заходили в воду Сиваша, 
чтобы прикрыть огнем своих ди-
версантов.

Как рассказали в ФСБ, на осно-
вании результатов оперативно-
разыскных и боевых мероприятий 
следственным отделом УФСБ Рос-
сии по Республике Крым и городу 
Севастополю возбуждено уголов-
ное дело. Проводятся дополни-
тельные оперативные мероприя-
тия и следственные действия.

Приняты дополнительные 
меры безопасности в местах мас-
сового пребывания и отдыха лю-
дей, а также по охране объектов 
критически важной инфраструк-
туры и жизнеобеспечения. Уси-
лен пограничный режим на гра-
нице с Украиной.

Акцент

 Украинские диверсанты пере-
шли границу по Сивашу, под-
готовив для теракта около 
40 килограммов взрывчатки

Готов законопроект 
о снижении тари-
фов на электроэ-
нергию на Дальнем 
Востоке

Сотрудничество  Президенты России и Армении обсудили экономику 
и Нагорный Карабах

Узел преткновения
Кира Латухина

В
ладимир Путин про-
должил серию встреч с 
зарубежными коллега-
ми на этой неделе бесе-
дой с армянским лиде-

ром Сержем Саргсяном в Крем-
ле.

«Армения для нас стратегиче-
ский партнер в Закавказье, и мы 
последовательно строим союзни-
ческие отношения, причем по 
всем самым чувствительным ли-
ниям и на международной арене. 
Имею в виду прежде всего про-
странство СНГ — здесь мы вместе 
сотрудничаем и в ОДКБ, и теперь 
в Евразийском союзе», — подчер-
кнул президент РФ.

Россия — ведущий партнер Ар-
мении. На нашу страну прихо-
дится четверть торгового оборо-
та республики. Новую динамику 
развития придало вступление в 
Евразийский экономический 
союз: преимущества уже понят-
ны. В 2015 году рост ВВП Арме-
нии составил более 10 процен-
тов, а поступления от ввозных та-
моженных пошлин увеличились 
на 23,6 процента.

«Несмотря на региональные и 
глобальные проблемы в эконо-
мике, за шесть месяцев наш това-
рооборот вырос на 12 процентов, 
а армянский экспорт в Россию 
увеличился почти на 90 процен-
тов и достиг фактически истори-
ческого максимума за полугодие. 
Это, конечно, и благодаря тем 
возможностям, которые предо-
ставляет нам ЕАЭС», — радовался 
Саргсян. «Существенные успехи 
в увеличении товарооборота 
прямой ответ скептикам, кото-
рые предрекали, что членство в 
Евразийском экономическом со-
юзе не даст Армении преиму-
ществ», — парировал он крити-
кам.

Армянский президент побла-
годарил Россию за усилия по ди-
пломатическому решению на-
горнокарабахского вопроса. 
«Очень важно, чтобы выполня-
лись достигнутые договоренно-
сти. Мы готовы к этому», — сказал 
он. «В ходе встречи в Баку с пре-
зидентом Азербайджана Алие-
вым мы, конечно, не могли прой-
ти мимо этой острой темы», — до-
бавил Путин и обещал расска-
зать о результатах бесед в Баку.

Саргсян в свою очередь про-
информировал о недавних траги-
ческих событиях в Ереване, свя-
занных с захватом заложников. 
«Россия с самого начала реши-

тельно осудила эту акцию боеви-
ков, — напомнил Путин. — Счита-
ем неприемлемыми любые по-
пытки решать проблемные вну-
триполитические вопросы с по-
мощью нелегитимных, антикон-
ституционных действий».

Лидеры уделили серьезное 
внимание Нагорному Карабаху. 
«Россия заинтересована в сниже-
нии напряженности в отношени-
ях между нашими соседями, — за-
верил Путин. — Продолжим ока-
зывать всяческое содействие по-

иску развязок «карабахского 
узла» в рамках Минской группы 
ОБСЕ, а также в ходе прямых 
контактов с Ереваном и Баку. 
Надеемся, что Армения и Азер-
байджан смогут выйти на ком-
промиссное — без победителей и 
побежденных — урегулирование 
имеющихся противоречий».

Армения только выиграет от 
активизации роли России в реги-
оне, сказал Саргсян, сообщив, 
что в Ереване внимательно сле-
дили за внешнеполитическими 
контактами Путина на этой неде-
ле, встречами с президентами 
Турции, Азербайджана и Ирана. 
«Мирные переговоры, сопряжен-
ные со столь деликатной сферой, 
никогда не бывают простыми», — 
заметил он. Выиграть должны все 
от решений, «в основе которых 

взаимное уважение и доверие, а 
не ненависть и ксенофобия», — 
заключил армянский лидер.

Саргсян также порадовался за 
успешное выступление россий-
ской фехтовальщицы армянско-
го происхождения Яны Егорян. 
«Совместные спортивные побе-
ды и достижения всецело отража-
ют взаимные чувства наших на-
родов. В здоровом теле здоровый 
дух», — заключил он.

Комментировать высказыва-
ния Алиева после переговоров в 
Санкт-Петербурге Путин не стал, 
лишь заметил, что «когда идет 
очень сложный процесс согласо-
вания позиций и поиска компро-
миссов, то... применяются все по-
литико-дипломатические сред-
ства, в том числе и использова-
ние СМИ для того, чтобы сформу-

лировать какие-то запросные по-
зиции. Здесь нет ничего необыч-
ного, это, по сути, обычная пра-
ктика».

И Армения, и Азербайджан ре-
ально хотят найти выход, чтобы 
жить в мире и развивать эконо-
мику, убежден Путин. И нужно 
найти такие подходы и схемы, 
чтобы никто себя не чувствовал 
ни победителем, ни побежден-
ным. Причем решение должно 
быть принято обществами обеих 
стран, а Россия и некоторые дру-
гие государства могли бы быть 
гарантами. «Проблему нужно ре-
шать мирными средствами», — 
заключил он.

Акцент

 Армянский экспорт в Россию 
увеличился почти на 90 про-
центов и достиг фактически 
исторического максимума 
за полугодие

Серж Саргсян заверил Владимира 
Путина, что Армения только выиг-
рает от усиления России 
в Закавказье.

ФСБ обнаружила 20 самодельных взрывных устройств 
мощностью в 40 килограммов тротила.

По данным «РГ», целью украинских диверсантов могла 
стать трасса Симферополь — Ялта.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На сообщение ФСБ немедленно отреагировали власти Крыма.
Проникновение диверсантов и подготовку терактов Главным управле-
нием разведки минобороны Украины на территории российского Кры-
ма стоит расценивать как негласное объявление войны, заявил вице-
спикер крымского парламента Ремзи Ильясов. А глава Крыма Сергей 
Аксенов отметил, что впредь все попытки дестабилизации социально-
политической обстановки в Республике Крым будут пресекаться мак-
симально жестко. Прокурор Крыма Наталья Поклонская связала под-
готовку терактов на полуострове с недовольством Киевом большим ко-
личеством украинских туристов в этом российском регионе.
— У кого-то еще остались сомнения в адекватности киевской власти? — 
отреагировал на официальное сообщение ФСБ России вице-премьер Со-
вета министров РК Руслан Бальбек. — Теракт был запланирован в Кры-
му в разгар курортного сезона, и само собой подразумевалось, что погиб-
нут мирные жители.

Подготовили Тимофей Борисов и  Марина Резникова, Симферополь

ПРЕЗИДЕНТ

Люди, захватившие власть в Киеве, перешли к террору, чтобы от-

влечь внимание граждан своей страны и продолжать их грабить, 

заявил журналистам Владимир Путин. Но это «покушение с негод-

ными средствами и опасная игра». Россия так этого не оставит. Бу-

дут приняты серьезные меры безопасности. После попытки про-

никновения украинских диверсантов в Крым встречи «норманд-

ской четверки» не будет, объявил глава государства и обратился к 

европейским и американским коллегам с призывом оказать на 

Киев давление.

«Да, это очень тревожная информация. Действительно, наши 

спецслужбы предотвратили проникновение на территорию Кры-

ма диверсионно-разведывательной группы министерства оборо-

ны Украины», — сказал президент. «И конечно, в этих условиях 

встречаться в нормандском формате, тем более в Китае, бессмы-

сленно», — заявил он.

Глава государства обратился к американским и европейским пар-

тнерам: «Думаю, что для всех уже очевидно, что сегодняшние ки-

евские власти не ищут способа решения проблем путем перего-

воров, а переходят к террору. Это очень тревожная вещь». Россия 

сделает все, чтобы обеспечить безопасность граждан и объектов 

инфраструктуры. Будут приняты серьезные дополнительные 

меры: технические, и не только. «Но самое главное, что те, кто под-

держивает сегодняшние киевские власти, должны все-таки опре-

делиться, чего они хотят. Они хотят, чтобы их клиенты и дальше за-

нимались провокациями подобного рода, или они хотят все-таки 

реального мирного урегулирования? Если действительно они это-

го хотят, на что я очень надеюсь, то они должны все-таки в конце 

концов предпринять какие-то реальные шаги, для того, чтобы ока-

зать соответствующее давление на сегодняшние власти в Киеве», 

— заключил Путин.

Подготовила Кира Латухина
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АВТО Эксперты спорят 
о подорожании полисов 
ОСАГО

Страховка 
от гонщиков

Иван Петров

РЕГУЛЯРНО возникающий спор об адекватной стоимо-
сти полисов ОСАГО вчера вспыхнул с новой силой. Дело 
в том, что Российский союз автостраховщиков разрабо-
тал повышающий коэффициент к стоимости полиса 
ОСАГО, как уверяют сами страховщики, специально для 
злостных нарушителей Правил дорожного движения.

— Согласно нашим расчетам, повышающий коэффи-
циент за систематическое нарушение ПДД коснется 5 
процентов российских автовладельцев, — пояснили в 
пресс-службе союза. 

Страховщики предложили не менять стоимость ОСА-
ГО за четыре нарушения в год. Если водитель совершит 
пять—девять нарушений, коэффициент увеличится до 
1,86, за 10—14 нарушений  — до 2,06, за 15—19 — до 2,26, за 
20—24 — до 2,45, за 25—29 — до 2,65, а за 30—34 — уже до 
2,85. Для тех, кто нарушит ПДД свыше 35 раз в течение 
года, разработан максимальный коэффициент 3,04.

«Мы полагаем, 
что если за допуск к 
управлению маши-
ной злостного нару-
шителя ПДД автов-
ладельцу придется 
платить за полис 
ОСАГО, например, в 
три раза больше, чем 
обычно, то количе-
ство таких водите-
лей на дорогах 
уменьшится крат-
но», — заявил в ин-
тервью ТАСС прези-
дент РСА и Всероссийского союза страховщиков Игорь 
Юргенс.

Список нарушений, за которые будет применяться 
коэффициент, будет еще уточняться. «Какие-то правона-
рушения не будут учитываться, — например, парковка в 
неположенном месте. Но определенно будут учитывать-
ся грубые нарушения, такие как превышение скорости», 
— отметил Юргенс. Одновременно страховщики предла-
гают повысить денежное наказание для водителей, пере-
двигающихся без полиса «автогражданки». Отмечается, 
что инициатива о повышении штрафа за езду на автомо-
биле без полиса ОСАГО с 800 до 8 тысяч рублей уже под-
держана в минфине, где даже подготовили необходимые 
для этого поправки. В случае их принятия нововведения 
вступят в силу с 1 января 2017 года.

Вчера на предложения по «автогражданке» отреаги-
ровал и Центральный банк. «Пока идет подготовитель-
ная работа. Нам нужно изучить статистику, какого рода 
нарушения ПДД в наибольшей степени влияют на ава-
рийность, на смертность, на причинение большего ущер-
ба, и произвести соответствующие расчеты. После этого 
мы совместно с минфином и МВД подготовим изменения 
в законодательство», — говорится в комментарии пресс-
службы Банка России.

Но это все мнение финансистов. А вот автомобильные 
эксперты встретили предложение об увеличении штра-
фа за отсутствие полиса ОСАГО крайне негативно.

— Я категорически против штрафов в 8 тысяч рублей, 
— прокомментировал «Российской газете»  первый зам 
председателя Комитета Госдумы по конституционному 
законодательству и госстроительству Вячеслав Лысаков. 
— Достаточно оставить ныне существующий размер 
штрафа, при этом усилив контроль с помощью систем 
автоматической фото- и видеофиксации. То есть должен 
считываться номер машины, сверяться данные с базой 
страховщиков о приобретении полисов, и автовладельцу 
идти штраф, если он не приобрел полис. Это будет стиму-
лировать людей покупать полис ОСАГО.

Что же касается повышения стоимости полисов для 
злостных нарушителей, то здесь Вячеслав Лысаков ока-
зался скорее «за» нежели «против» предложения. «Поли-
сы ОСАГО не должны повышаться в цене для практиче-
ского большинства автовладельцев. А вот для так называ-
емых отморозков, которые имеют десятки неоплачен-
ных штрафов, грубо нарушают правила дорожного дви-
жения, можно».

При этом, по его словам, крайне важно дифференци-
ровать нарушения ПДД. «Нельзя повышать коэффици-
ент стоимости ОСАГО, например за непристегнутый ре-
мень, за превышение скоростного режима на 20 км в час 
— иначе за несколько дней страховщики сразу взвинтят 
стоимость полисов для всего автомобильного сообщест-
ва, ведь обилие мелких штрафов — это наша повседнев-
ная реальность. Повышать стоимость ОСАГО нужно 
только за грубые систематические нарушения, такие как 
проезд на красный свет, выезд на встречную», — уверен 
Лысаков.

Куда идет абитуриент

 МИСиС в этом году по-
лучил на 100 бюджет-
ных мест больше,чем в 

прошлом. Тем не менее и кон-
курс, и средний балл ЕГЭ в вузе 
увеличился.

— По инженерным специаль-
ностям это 81. Самые востребо-
ванные направления — IT, нано-
технологии, материаловедение. 
Самый низкий балл был на гор-
ной металлургии, где надо было 
принести 210 баллов за три ЕГЭ, 
— рассказала ректор МИСиСа 
Алевтина Черникова. — Особен-
ность этого года в том, что ори-
гиналы сразу сдали почти 54 
процента поступающих. Это го-
ворит о том, что ребята делали 
выбор более осознанно.

Тем, у кого меньше 200 бал-
лов, в приемной комиссии чест-
но говорили, что  шансы посту-
пить невелики.

В отличие от многих других 
вузов в МИСиСе у студентов го-
раздо больше возможностей по-
лучать стипендию до 30 тысяч 
рублей в месяц. К университет-
ским стипендиям, которые мо-
гут составлять 20 тысяч рублей, 
самым лучшим и успешным при-
бавляются доплаты от будущих 
работодателей и благотворите-
лей.

По словам ректора, многие 
образовательные программы, 

особенно магистерские, созда-
ются в тесном сотрудничестве с 
бизнес-сообществом и с други-
ми университетами России и 
мира. «Одну из программ мы со-
здавали совместно с Физтехом и 
МИФИ. В этом году мы выпусти-
ли первых магистрантов», — поя-
снила Алевтина Черникова. 

В Финансовый университет 
при правительстве России под-
линники сдали 2900 абитуриен-
тов на 1400 мест. Всего в акаде-
мию подали заявления 11 тысяч 
человек, средний конкурс соста-
вил 9 человек на место. Самый 
популярный факультет — финан-
сово-экономический, где рабо-
тает деканом министр финансов 
России Антон Силуанов. 

— В этом году мы заметили 
снижение числа олимпиадни-
ков. В прошлом году их было 
236, а сейчас — 120. Во-первых, 

им надо набрать 75 баллов по 
своему предмету на ЕГЭ, навер-
ное, это сложно, а во-вторых, 
обострилась конкуренция меж-
ду вузами, — высказал свое мне-
ние ректор Финансового уни-
верситета Михаил Эскиндаров.

По его словам, время отра-
слевых университетов уходит, 
вузы должны активнее взаимо-
действовать в подготовке новых 
программ. Прежде всего — маги-
стерских, так как работодателям 
нужны экономисты и финанси-
сты, которые знают производст-
во, инженеры, знакомые с эко-
номикой и менеджментом. И 
Финансовый университет уже 
запускает такую программу с 
питерским Унив ер с итетом 
ИТМО.

Есть  и другие новые про-
граммы и направления подго-
товки. 

На вопрос журналистов, нуж-
но ли стране так много экономи-
ческих и финансовых вузов, рек-
тор ответил так: 

— И мы, и  наши конкуренты — 
это экономический факультет 
МГУ, МГИМО, ВШЭ, Плеханов-
ский университет — находимся 
под большим давлением общест-
венности. Заявляется на всю 
страну, что экономисты не нуж-
ны, юристы тем более, я уже не 
говорю о финансистах. Тем не 
менее я глубоко убежден, что на-
равне с инженерами нужны и 
финансисты, и экономисты, и 
юристы. Но надо смотреть, кто и 
как их готовит. 

К слову, по данным монито-
ринга минобрнауки, у выпуск-
ников Финансового университе-
та сложностей с трудоустройст-
вом нет и не было.

Хватит ли всем иногородним 
студентам  в этом году мест в об-
щежитиях? Во всех вузах ситуа-
ция разная. «Дефицита мест у нас 
не будет!» — пообещала ректор 
МИСиСа Алевтина Черникова. 

— Дефицит мест у нас боль-
шой.  Мы строим комплекс, це-
лый кампус из четырех общежи-
тий на 1500—1600 мест, что по-
кроет дефицит. Стройка должна 
закончиться за два года, — рас-
сказал ректор Бауманки Анато-
лий Александров. 

Есть проблемы и в Финансо-
вом университете. Ректор Миха-
ил Эскиндаров пояснил, что 
университет в прошлом году 
сдал общежитие на 280 человек: 
«25 августа мы откроем новый 
корпус общежитий прямо в 10 
минутах ходьбы от главного на-
шего комплекса на Ленинград-
ском проспекте. Это будет обще-
житие на 400 мест».  

 В первую очередь вузы долж-
ны дать места иностранным сту-
дентам. И чем их больше, что 
вузу, безусловно, выгодно, тем 
острее стоит проблема нехватки 
мест в общежитиях.

Ректоры Михаил Эскиндаров, 
Алевтина Черникова, Анатолий 
Александров спорят, к кому при-
шли самые сильные студенты.

Акцент

 Самый популярный факультет 
— финансово-экономический, 
где работает деканом 
министр финансов 

Штраф за отсутст-
вие у водителя 
полиса ОСАГО пред-
лагается повысить 
с нынешних 800 
до 8 тысяч рублей

Стоимость полиса ОСАГО для автолюбителей, более 35 раз 
нарушивших ПДД в течение года, может вырасти втрое.

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Воробьев
Губернатор Московской области 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 12 АВГУСТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 
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КСТАТИ
В региональных вузах абитуриенты в этом году охотно шли на «агро-
инженерию», «ветеринарию», «лесное дело», «технологию обществен-
ного питания», «ракетостроение» и «робототехнику».
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ВЫБОРЫ ЦИК 
запустит сайт 
о нарушениях 
в ходе 
избирательной 
кампании

УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Централь-
ная избирательная комиссия от-
казала Родной партии в реги-
страции федерального списка 
кандидатов на выборах в Госду-
му. 

Напомним, что 18 июля Цен-
тризбирком заверил список Род-
ной партии в количестве 209 че-
ловек. Не позднее 3 августа пар-
тия должна была сдать в ЦИК не 
менее 200 тысяч подписей изби-
рателей, а также ряд других доку-
ментов. Однако из постановления 
комиссии следует, что протокол 
об итогах сбора подписей, список 
сборщиков и некоторые другие 
бумаги поданы не были. Кроме 
того, Родная партия представила 
в ЦИК недостаточное количество 
достоверных подписей избирате-
лей. Ведомство известило партию 
о выявленных недостатках, кото-
рые впоследствии устранены не 
были. Это и стало основанием для 
отказа в регистрации федераль-
ного списка. Таким образом, на 
вчерашний день Центризбирком 
зарегистрировал федеральные 
списки 12 партий. Еще четыре 
ожидают решения ЦИК о реги-
страции.  

Параллельно ведомство ведет 
интенсивную работу с поступа-
ющими жалобами. С начала из-
бирательного цикла комиссия 
получила 746 обращений, свя-
занных с возможными наруше-
ниями закона, из которых 170 
касаются нынешней кампании. 
Председатель ведомства Элла 
Памфилова, в частности, сооб-
щила, что ЦИК проводит допол-
нительную проверку в Самар-
ской области после сообщений о 
якобы вмешательстве губерна-
тора региона Николая Меркуш-

кина в ход избирательной кампа-
нии. «Некоторые главы не хотят 
менять свой стиль работы и пы-
таются работать по старой схе-
ме», — заявила Памфилова. По ее 
словам, в ближайшее время в ре-
гион отправится член ЦИК Васи-
лий Лихачев вместе с членами 
мониторинговой группы Совета 
при президенте по правам чело-
века. И если выяснится, что са-
марские власти пытаются за 
спиной у местного избиркома 
сформировать «параллельную 
систему контроля и управления 
избирательным процессом», эти 
факты будут представлены пре-
зиденту, который, по заверению 
Памфиловой, сделает собствен-
ные выводы. 

Центризбирком в свою оче-
редь запустит неформальный и 
оперативный сайт «ЦИК уполно-
мочен заявить», на котором бу-
дет публиковаться информация 
о сообщениях о нарушениях в 
ходе избирательных кампаний. 
Новый ресурс станет картой со-
общений о возможных наруше-
ниях, которые требуют провер-
ки. «На каждую точку на этой 
карте будем давать реакцию, 
проверять, что стоит за этим об-
ращением, говорить, соответст-
вует или не соответствует дейст-
вительности», - объяснила Пам-
филова.

Глава ЦИК также сообщила, 
что планирует провести в среду 
встречу с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым, на кото-
рой обсудит с ним выполнение 
правительственного постанов-
ления, касающегося содействия 
избиркомам при подготовке и 
проведении выборов в Госдуму. 
«В принципе по всем параме-
трам оно выполняется, есть не-
сколько моментов, на которые 
надо обратить внимание, чтобы 
не допустить каких-то прома-
хов», - уточнила она. Отдельно 
будет обсуждаться вопрос о ви-
деонаблюдении на избиратель-
ных участках в городах-милли-
онниках. Памфилова сообщила, 
что 18 сентября 15 субъектов бу-
дут применять видеонаблюде-
ние за счет средств региональ-
ных бюджетов. Поощряя такую 
инициативу, Центризбирком 
совместно с правительством на-
мерен дополнительно обеспе-
чить видеонаблюдение на участ-
ках, где проголосуют 35-37 мил-
лионов человек, то есть более 
трети избирателей. По словам 
Памфиловой, Медведев уже дал 
распоряжение всем ведомствам, 
чтобы эта инициатива была реа-
лизована.

Новый ресурс ста-
нет картой сообще-
ний о возможных 
нарушениях

ГОРОД Как учитывать 
мнение жителей 
при градостроительстве

Услышать людей

Виталий Петров

ОСЕНЬЮ правительство внесет 
в Госдуму законопроект о новой 
процедуре общественных слуша-
ний при принятии градострои-
тельных решений с участием гра-
ждан. «Единая Россия» прокон-
тролирует, чтобы документ про-
шел широкое обсуждение в реги-
онах.

Вчера на пресс-конференции 
сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ Ольга Тимофеева 
рассказала, что из-за пробелов в 
Градостроительном кодексе 
строительные объекты на терри-
ториях городов нередко возво-
дятся без согласия и учета мне-
ния жителей. Законопроект, ко-
торый был разработан минстро-
ем по поручению президента, 
должен внести ряд существен-
ных изменений в процедуру об-
щественных слушаний при при-
нятии градостроительных реше-
ний.

Во-первых, планируется уве-
личить срок обсуждения проек-
тов. Если сейчас слушания про-
ходят в один день, в одно время и 
в одном месте по принципу «кто 
успел, тот пришел и высказался», 
то теперь авторы законопроекта 
предлагают определить длитель-
ность процедуры минимум в 
один месяц. Во-вторых, материал 
должен быть максимально досту-

пен, изложен  понятным языком, 
чтобы граждане «действительно 
понимали, что будет происхо-
дить». Депутат городской Думы 
Нижнего Новгорода Владимир 
Панов сообщил, что пока этого 
пункта нет в тексте, однако он 
может появиться по итогам обсу-
ждения законопроекта в регио-
нах. Еще одно предложение — вве-
дение регистрации людей, кото-
рые принимают участие в обще-
ственных обсуждениях. Пробле-
ма заключается в том, что сейчас 
заинтересованная сторона мо-
жет наполнить зал людьми с за-
ранее сформированной повест-
кой, тогда как регистрация по-
зволит ограничивать возмож-
ность влияния на принятие реше-
ния. Кроме того, законопроект 
предлагает обязать органы мест-
ного самоуправления давать от-
вет на каждое мнение жителя, ко-
торое тот выразил на слушаниях.   

Ольга Тимофеева в свою оче-
редь призвала коллег оперативно 
провести по всей стране откры-
тые слушания по законопроекту. 
И как только седьмой созыв Гос-
думы начнет работу, он сможет 
быстро принять документ. «Не-
обходимо, чтобы мнение жите-
лей фиксировалось и, самое глав-
ное, учитывалось, чтобы на тер-
риториях не появлялось непо-
нятных строительных объек-
тов», — резюмировала депутат. 

Верховный суд 
полез в бутылку

Это добрая традиция 
привозить из отпуска го-
стинцы: сладкие, полу-

сладкие и, конечно же, горькие. Но, 
выбирая в иностранном супермар-
кете угощение для родных и дру-
зей, наш человек должен помнить: 
одному путешественнику разре-
шено ввезти в страну без пошлины 
только три литра алкоголя. 

Еще два литра человек может 
добавить в багаж за пошлину. Тог-
да алкоголь надо задеклариро-
вать и уплатить за него таможен-
ные платежи. Провозить больше 
пяти литров запрещено в прин-
ципе. Излишки заберут на та-
можне. Если люди путешествуют 
компанией, алкоголь, естествен-
но, делится на всех. Два человека 
могут провести шесть литров без 
пошлины и еще четыре с пошли-
ной. Всего — десять. 

Но есть условие: делить норму 
можно только на совершеннолет-
них пассажиров. Если с родите-
лями летит ребенок, ему ничего 
подобного не положено. Поэтому 
«повесить» на него дополнитель-
ное спиртное не получится. 

В данном деле в ручной клади 
у женщины было шесть с полови-
ной литров алкоголя. Когда ее 
остановили на таможне в аэро-
порту Барнаула, туристка объя-
снила, что ее супруг прилетел 
тем же рейсом, и это их общее 
вино. Муж стоял рядом, дал точ-

но такие же показания. В его ба-
гаже спиртного не обнаружили. 
Тем не менее таможенники вме-
нили женщине 3,5 литра незаде-
кларированного вина. Излишки 
были конфискованы.

На самом же деле считать надо 
было так: три литра на мужа, три 
на жену. Это беспошлинно. Еще 
за пол-литра семья должна была 
заплатить пошлину. То есть алко-
голь следовало, конечно, заде-
кларировать. Так что, по большо-
му счету, нарушение было. Но 
оно настолько мелкое, что не сто-
ило и разговоров о нем.

«Принимая во внимание вы-
шеизложенное и тот факт, что со-
вершенное деяние хотя формаль-
но и содержит признаки состава 
административного правонару-
шения, но с учетом характера со-
вершенного правонарушения и 
роли правонарушителя, размера 
вреда и тяжести наступивших по-

следствий не представляет суще-
ственного нарушения охраняе-
мых общественных правоотно-
шений, имеются основания для 
признания административного 
правонарушения малозначи-
тельным», сказано в постановле-
нии Верховного суда страны.

«С указанной позицией впол-
не можно согласиться, — говорит 
адвокат Вячеслав Голенев. — Вряд 
ли можно считать, что исследуе-
мое в судебном акте правонару-
шение имеет высокую степень 
общественной опасности». 

Еще важно: любой гражданин 
вправе дойти до Верховного суда 
страны и защитить свои права 
даже по такому, казалось бы, ку-
рьезному вопросу. Для обычных 
людей даже такие дела совсем не 
мелочь: дело не в литрах и бутыл-
ках, а в принципе — в житейских 
вопросах справедливость осо-
бенно важна.

1
Акцент

 Можно привезти из-за грани-
цы три литра беспошлинно и 
два с пошлиной. Остальное на 
границе конфискуют
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Михаил Фалалеев

С
транную подработку нашел 
себе столичный мастер-
ювелир. В своей мастер-

ской он оборудовал место для ра-
боты с оружием. Официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк сообщила, что здесь неза-
конно изготавливалось и переде-
лывалось огнестрельное оружие, 
боеприпасы и другие средства по-
ражения. Сотрудники Главного 
управления уголовного розыска 
МВД России совместно с москов-
скими коллегами обнаружили в 
мастерской значительное количе-
ство восстановленного оружия и 
его основных частей. 

Возможно, у мастера была от-
говорка — дескать, он всего лишь 
украшал оружие всякими там гра-
вировками. А если восстанавли-
вал, так только раритетное и толь-
ко его внешний вид, а не механиз-
мы. Вот только среди изъятого 
оружия особых раритетов не 
было: восемь пистолетов, в том 
числе ПМ и ТТ, четыре револьве-
ра, три винтовки неустановленно-
го образца. 

А чем надо было «украсить» 
две гранаты Ф-1, в просторечье 
именуемых «лимонками», более 
двух с половиной тысяч патронов 
различного калибра, среди них 
специальные и бронебойные? 
Особенно заинтересовали опера-
тивников 23 приспособления для 
бесшумной стрельбы. Здесь тоже 
требовалась ювелирная работа?

Все изъятое направлено на ис-
следование экспертам-кримина-
листам. Сейчас оперативники 
устанавливают источники прио-
бретения оружия. 

За незаконное хранение ору-
жия возбуждено уголовное дело 
по статье 222 части 1 УК РФ. А по 
результатам экспертизы будет ре-
шаться вопрос о возбуждении 
уголовного дела по статье 223 УК 
РФ «Незаконные изготовление, 
переделка или ремонт огне-
стрельного оружия, его основных 
частей». Пока ювелира-оружей-
ника оставили на свободе под под-
пиской о невыезде.

 Кстати, в прошлом году сто-

личные полицейские тоже стол-
кнулись с ювелиром-оружейни-
ком — задержали и даже заключи-
ли под стражу 60-летнего «тор-
говца оружием». Вот только тор-
говал он не обычным оружием, а 
точными, но уменьшенными ко-
пиями боевого оружия, в том чи-
сле автомата Калашникова. Все 
копии были действующими. Пока 
известно, что задержанный — все-
го лишь посредник: некие бизнес-
мены предложили ему подыски-
вать покупателей действующих 
коллекционных копий оружия, 
выдавая себя за владельца. Во вре-
мя одной из таких сделок «менед-
жера» и взяли. 

КОНКУРЕНЦИЯ

Комиссия ООН
по шельфу 
начала 
рассматривать 
заявку РФ

КАК ПОДЕЛИТЬ 
АРКТИЧЕСКИЙ 
ПИРОГ

Екатерина Забродина

ВЧЕРА профильная комиссия 
ООН приступила к рассмотре-
нию заявки России на расшире-
ние границ континентального 
шельфа в Северном Ледовитом 
океане. Этот на первый взгляд 
рутинный процесс может дать 
начало историческому разделу 
«арктического пирога», на кото-
рый претендуют пять сопредель-
ных государств. 

Как подтвердил в интервью 
«РГ» министр природных ресур-
сов и экологии РФ Сергей Дон-
ской, который участвует в эк-
спертной встрече в Нью-Йорке за 
закрытыми дверями, наша стра-
на претендует на 1,2 миллиона  
квадратных километров шельфа 
в Арктике. Потенциал этой кладо-
вой углеводородов оценивается в 
5 млрд тонн условного топлива, 
не говоря о биоресурсах. Россия 
стала первым приарктическим 
государством, решившим обо-
сновать свои притязания по нау-
ке и в рамках международного 
права. В 2001 году наша страна 
направила в Комиссию ООН по 
границам континентального 
шельфа заявку на участок, вклю-
чающий хребет Ломоносова и 
поднятие Менделеева. Однако эк-
сперты ООН отклонили ее «за не-
достатком информации». На но-
вые исследования ушло более де-
сяти лет, и лишь в августе 2015 
года РФ повторно подала в Ко-
миссию представление о грани-
цах шельфа, дополненное обшир-
ными выкладками ученых. Их 
основательность не вызвала сом-

нений даже у американцев, по-
хваливших россиян за фундамен-
тальную работу. К слову, США, 
которые так и не ратифицирова-
ли Конвенцию ООН по морскому 
праву, не имеют права пойти тем 
же путем. Зато конкуренцию по-
чувствовали датчане и в 2014 
году заявили свои права на ог-
ромную область к северу от Грен-
ландии площадью почти 900 ты-
сяч квадратных километров. Она 
включает весь хребет Ломоносо-
ва, напрямую пересекаясь с рос-
сийскими интересами, и доходит 
до границ нашей 200-мильной 
зоны. Эксперты «РГ» полагают: 
вряд ли Дания может всерьез рас-
считывать, что ее претензии бу-
дут удовлетворены. Ведь для это-
го представителям королевства 
пришлось бы опровергнуть осно-
вательные выводы российских 
морских геологов. Конкурентом 
РФ может выступить и Канада.

Политическое решение о том, 
какому государству принадлежит 
та или иная зона в Арктике, Ко-
миссия ООН не примет. В ее ком-
петенции лишь определить при-
надлежность района морского 
дна к континентальному шельфу. 
На это может уйти несколько лет. 
Другое дело, смогут ли уладить 
столь щепетильный вопрос меж-
ду собой приарктические соседи 
(Россия, Дания, Канада, Норвегия 
и США), которым неизбежно при-
дется вступать в переговоры по 
делимитации морских про-
странств. Кстати, в 2010 году Мо-
сква и Осло достигли соглашения 
о разделе акватории Баренцева 
моря, поставив точку в споре, ко-
торый длился 40 лет. Специали-
сты по морскому праву полагают, 
что этот прецедент мог бы стать 
примером для переговорщиков.

Лето Корреспондент «Российской газеты» проверила на себе, 
каково быть сегодня автотуристом

Друг мой Кольский

Евгения Волкова 

Д
о края европейского 
света можно из Москвы 
добраться за пару су-
ток.  От столицы до 
Мурманска — около 

1900 километров: по трассе Мо-
сква — Петербург, через Карелию 
на Кольский полуостров.

И если еще десять лет назад 
признаки сервиса заканчива-
лись на Ленобласти, то теперь 
пакет «еда и постель» доступен 
и дальше. Здесь нет кемпингов, 
зато в большом количестве — мо-
тели, домики рыбаков, частные 
квартиры и памятники совет-
ского дорожного хозяйства — 
выбор есть.

Цена за ночь — от 800 рублей 
до трех тысяч. Гарантия качества 
стоянки — большое количество 
дальнобойщиков. Значит, в этом 
месте увесистые порции еды 
«как дома», душ с достойным на-
пором и Интернет. 

Для тех, кому длительные сто-
янки с осмотром местности по 
душе — не доезжая Сортавалы, 
направо. Через 8 километров ме-
стечко Рускеала — затопленный 
мраморный карьер. Прозрачная 
вода позволяет заглянуть вглубь 
на 15—18 метров и рассмотреть 
систему штолен и штреков, сое-
диненных вертикальными шах-
тами. Это рукотворное чудо вто-
рой половины XIII века. Здесь до-
бывали мрамор для Исаакиев-
ского и Казанского соборов, 
дворцов Царского Села. Когда 
разработку завершили, каньон 
заполнили грунтовые воды.

Да, забыла предупредить! Раз-
рыв между АЗС в Карелии может 
составить до 200 километров, в 
Мурманском регионе — до 100. 
Заправочные станции на Севере 
практически все — представители 
крупных российских и сканди-

навских сетей. Так что сопутству-
ющий сервис будет доступен. 
Кофе с гамбургером или хот-до-
гом стоит около 200 рублей. На 
карельских АЗС советую попро-
бовать «калитки». Это открытые 
пирожки с картофельным пюре, 
рисом или пшеном. Такие лаком-
ства и по цене приятней: от 30 до 
50 рублей. 

В среднем по трассе можно 
идти со скоростью 120. Промчав 
очередную сотню — щелкни вид 
за бортом. По прибытии в Мур-
манск соберутся фото для смены 
параллелей с 55-й на 69-ю. Лес 
постепенно сменится тайгой, а 
вскоре и тундрой, каменными со-
пками без деревьев.

Города на Севере Онеги любо-
пытны. Если есть время на про-
гулки, то, например, Медвежье-
горск может быть интересен как 
столица Беломорканала. Здесь 
можно остановиться на ночевку 
в «сталинской» гостинице 1935 
года. Еще одна достопримеча-
тельность — «дом Кузякиных». 
Его арендовали для съемок филь-
ма «Любовь и голуби». 

Знаковая отметка для автопу-

тешественников — станция По-
лярный круг. Новая стела — своео-
бразный «старт» уже для исклю-
чительно заполярного маршрута. 
Здесь же можно спуститься к Бе-
лому морю искупаться с белуха-
ми в Кандалакшском заливе. Эти 
территории — заповедные. 

В среднем через пять часов 
путника встретит город на ска-
лах: Романов-на-Мурмане (ныне 
Мурманск). Он хоть и промыш-
ленный, но имеет свои сокровен-
ные закоулки и визитные карточ-
ки в виде самого северного океа-
нариума и гигантского памятни-
ка воину Алеше. На воде, у гра-
жданских причалов — первый на 
планете атомный ледокол. Сегод-
ня это плавучий музей. 

Океанские воды, фиорды, воз-
дух Арктики, Полярные ночь и 
Сияние... Все природные богатст-
ва, которые сегодня привлекают 
туристов в Скандинавию, ждут 
гостей Мурманска. 

Самый популярный маршрут 
в Териберку, где снимали «Левиа-
фана». Но можно махнуть и мимо 
— в Дальние Зеленцы. Поселок 
ученых находиться на побережье 
Баренцева моря. Здесь есть дай-
верская база и пять местных жи-
телей: пограничники, лесничий и 
научный сотрудник коррозион-
ной станции. Лаборатории и до-
мики некогда засекреченного на-
учного центра открыты и стоят, 
будто неделю назад отсюда всех 
срочно эвакуировали. 

Арктическая природа открыта 
любому пришедшему. Здесь жи-
вет семейство бурых медведей. 
Сравнительно недалеко — птичьи 

базары. Дороги здесь нет никакой. 
И чтобы добраться до обрыва на-
шего континента, нужно найти 
местных, в распоряжении кото-
рых имеется «трансфер» — всемо-
гущий ЗИЛ.

Из столицы Заполярья есть и 
другой асфальтированный мар-
шрут — к границе с Норвегией. По 
сути, эта та самая дорога, по ко-
торой наступали фашистские от-
ряды в надежде завоевать порт. 

Здесь же — Кольская сверхглу-
бокая. Та самая. Из учебника по 
географии. Эту скважину бурили 
в 1970 году в честь 100-летнего 
юбилея вождя. Это был научный 
эксперимент — выяснить, что 
скрывают породы, возраст кото-
рых уже тогда перевалил за три 
миллиарда лет. Исследователи 
стремились сделать открытия. 
Они пробурили 12 226 метров. 
Свернули работы из-за нехватки 
финансирования. 

Скважина закупорена чугун-
ной крышкой. А здание проекта 
брошено и сегодня ничье. И в 
этом плюс для туристов. Можно 
зайти и своими руками стрях-
нуть пыль со столов, на которых 
до сих пор лежат образцы с мар-
кировкой глубины, со схем на 
стенах, со стрелок пульта управ-
ления, которые замерли на рабо-
чих отметках. 

В те времена, когда ездили 
на «Волгах», автотуризм был 
любимым семейным отдыхом.

Акцент

 Свои вышки сотовые операто-
ры ставят в людных местах, 
так что на дороге, где леса 
да болота, связи нет никакой

Акцент

 Среди изъятого оружия рари-
тетов не было: двенадцать 
пистолетов и три винтовки 
неустановленного образца

ДОСЬЕ «РГ»
Эксперты в спецслужбах считают, что в России сегодня насчитывает-
ся более 2 миллионов единиц незарегистрированного оружия. И эта циф-
ра ежегодно увеличивается примерно на 10 процентов. А некоторые ино-
странные специалисты считают и это число заниженным, указывая 
другое — 10 миллионов «левых» стволов.

Как провести тур выходного 
дня на Валдае — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1288565

Политическое 
решение о том, кому 
принадлежит 
та или иная зона 
в Арктике, Комиссия 
ООН не примет

Наш корреспондент Женя Волкова 
проверила дорогу на Мурманск.
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ДОСЬЕ «РГ»
«Заявка Российской Федерации на 
установление внешней границы 
континентального шельфа в Се-
верном Ледовитом океане исхо-
дит из научного понимания, что 
составные части Комплекса Цен-
трально-Арктических подвод-
ных поднятий, а именно хребет 
Ломоносова, поднятие Менделее-
ва — Альфа, Чукотское поднятие 
и разделяющая их котловина 
Подводников и Чукотская котло-
вина, имеют континентальную 
природу своего образования», — го-
ворится в обновленном представ-
лении, поданном в профильную 
комиссию ООН.

ДОРОГИ  Южный участок 
Северо-Западной хорды
построят через год  

Связки впереди 

Ольга Игнатова 

НА ЗАПАДЕ столицы уже в этом году появятся новые связ-
ки между дорогами,  кварталами и районами. Все они эле-
менты Северо-Западной хорды — скоростной  магистрали, 
которая, пройдя через  столицу по  диагонали,  соединит в 
2018 году Сколковское  и Ярославское шоссе. 

Журналистам показали, как идут работы на так называ-
емом южном участке хорды — строительстве  800-метро-
вой эстакады  от улицы Генерала Дорохова через Аминьев-
ское шоссе в сторону района Матвеевское и Мосфильмов-
ской улицы. Открыть ее планируется в  октябре, рассказал 
первый замруководителя департамента строительства 
Петр Аксенов. Какую же пользу принесет эта эстакада? 
Дело в том, что улица Генерала Дорохова — это въезд в  Оча-
ково, часть района Очаково-Матвеевское. Чтобы туда  
подъехать со стороны МКАД,  приходилось петлять часа-
ми.  Со стороны центра попасть в Очаково-Матвеевское 
тоже было непросто — Аминьевское шоссе, соединяющее 
Кутузовский проспект с Мичуринским,  не скоростное. 
Власти нашли альтернативный путь  в Очаково, который 
проляжет параллельно Кутузовскому проспекту — с Бе-
режковской набережной через Воробьевское шоссе и Мос-
фильмовскую улицу. Сейчас с Мосфильмовской улицы 
можно попасть лишь на Мичуринский проспект. Но  через 
год недостающую часть связки с эстакадой через железно-
дорожные пути Киевского направления  построят. И выхо-
дить эта связка будет как раз к эстакаде над Аминьевским 
шоссе.

Общая протяженность дорог, которые строятся и ре-
конструируются на южном участке хорды, более 60 км. 
Весь южный участок планируется сдать к Дню города в 
2017 году.  А  строительство всей Северо-Западной хорды, 
сказал  Аксенов,  планируется завершить в 2018 году. На-
помню, она объединит территории четырех округов сто-
лицы: Западного, Северо-Западного, Северного и Северо-
Восточного. Длина магистрали около 29 км. С вводом хор-
ды разгрузятся Третье транспортное кольцо, МКАД, Садо-
вое кольцо, Ленинградское, Волоколамское шоссе и другие 
магистрали. На протяжении всей трассы запроектировано 
построить  2 моста, 7 тоннелей, 16 эстакад и 47 пешеход-
ных переходов. 

ТРАНСПОРТ  Строительство 
первой очереди ТПК 
метро завершится 
до конца года 

Начало кольца 

Сергей Жуков 

СТРОИТЕЛЬСТВО первого участка Третьего переса-
дочного контура столичного метро — от «Делового цен-
тра» до «Петровского парка», завершится в конце года. 
Об этом сообщил мэр Москвы Сергей Собянин, посетив 
стройку второго кольца подземки. 

По словам главы города, ТПК — крупнейший инфра-
структурный проект за всю историю столицы. Протя-
женность новой ветки метро — почти 60 км. «Первый 
этап строительства близится к завершению, — пояснил 
Собянин. — Основные строительные работы от «Делово-
го центра» до «Петровского парка» закончатся уже в 
конце этого года». Помимо двух названных станций пла-
нируется сдать еще три: «ЦСКА», «Хорошевскую» и 
«Шелепиху». В 2017 году к ним присоединится «Нижняя 
Масловка». С запуском станций, отметил Собянин, жи-
тели четырех райо-
нов — Хорошевского, 
Аэропорта, Тимиря-
зевского и Савелов-
ского,  вдохнут с об-
легчением, посколь-
ку для пересадки им 
не придется ездить в 
центр. Новый уча-
сток подземки раз-
грузит Кольцевую 
линию метро, а так-
же северо-западные 
отрезки радиальных веток.

Как продвигаются работы на первом участке ТПК, 
мэр посмотрел  на примере строящейся станции  «Шеле-
пиха». Несущие конструкции уже  полностью готовы,  
рабочие  приступили к отделочным работам и прокладке 
инженерных коммуникаций. Как ожидается, «Шелепи-
ха» предстанет перед жителями  в желто-черной расцвет-
ке. На полу появится гранит, а стены украсит мрамор. 
Главным преимуществом станции мэр  назвал связь с же-
лезной дорогой. Отсюда по подземному переходу пасса-
жиры смогут перейти на одноименную платформу Мо-
сковского центрального кольца, движение по которому 
откроется в сентябре. Строительство и перехода, и стан-
ции МЦК завершено. Скоро тут, как и во всей подземке, 
появятся обновленные схемы метро. Обновится и мо-
бильное приложение «Яндекс метро», рассказал «РГ» 
глава метрополитена Дмитрий Пегов. По его словам, сер-
вис поможет рассчитать время в пути и выбрать опти-
мальный маршрут с учетом пересадок на МЦК.

Напомню, самым длинным участком ТПК станет севе-
ро-восточный — от «Нижней Масловки» до «Авиамотор-
ной». Его длина превысит 10 км. Здесь появится пять 
станций. Восточный отрезок — от «Каширской» до «Ни-
жегородской улицы», вместит четыре станции. Еще три 
откроются на западном участке — от «Хорошевской» до 
«Кунцевской». Замкнуть кольцо планируют, сдав юго-за-
падный участок от «Проспекта Вернадского» до «Кун-
цевской», а также южный — от «Каховской» до «Проспек-
та Вернадского». 

Миллионы москви-
чей смогут доби-
раться до работы 
на метро без пере-
садок в центре

Сергей Собянин: Новые станции подземки облегчат жизнь 
населению сразу четырех районов.

ПОЛИЦИЯ Московский ювелир подрабатывал
реставрацией оружия

Гламурные пули

ОПРОС Какие проблемы тревожат 
граждан России больше всего

ВЦИОМ замерил 
страхи

Юрий Политов

БОЛЬШЕ всего граждан России 
тревожит международная напря-
женность, конфликты между 
странами и военные действия, 
свидетельствует опрос Всерос-
сийского центра изучения обще-
ственного мнения. Рост цен лишь 
на втором месте.

Вчера ВЦИОМ опубликовал 
результаты опроса, проведенно-
го в июле, о том, какие проблемы 
граждан России тревожат боль-
ше всего. Всего в рейтинге девять 
страхов, первое место занимают 
конфликты (включая военные) 
между странами. Угрозу здесь ви-
дят 64% российских граждан, 
30% считают, что ничего подоб-
ного не случится, еще 6% затруд-
нились с ответом.

На первое место внешние стра-
хи вышли на фоне снижения опа-
сений относительно экономиче-
ской и политической ситуации 
внутри страны. Так, вероятность 
подорожания товаров и обесце-
нивания сбережений остается в 
числе главных страхов — этого бо-
ятся более половины россиян 
(59%). Однако в середине года эти 
опасения слабее, чем в начале 
года: в марте в «индексе страхов» 
инфляция набирала 22 пункта из 
100 возможных, в июле набрала 
17 (в зависимости от силы страха 
его индекс может колебаться от 
-100 до 100). Кроме того, на годо-

вые минимумы вышли опасения 
относительно сокращения зар-
плат и потери работы. Угрозу ли-
шиться работы отметил лишь 
каждый пятый (20%) респондент, 
две трети (66%) опрошенных счи-
тают, что этого не случится. Сни-
жения собственных доходов опа-
саются 36% россиян, 55% увере-
ны в своей финансовой стабиль-
ности, а 9% затруднились отве-
тить. По данным опроса, снизился 
страх беспорядков и конфликтов 
внутри страны на политической, 
национальной или религиозной 
почве. В середине лета он ушел в 
область отрицательных значений 
(с 2 пунктов в мае и июне до -3 
пунктов в июле), констатируют 
социологи. Возникновение кон-
фликтов внутри страны сегодня 
допускают 43% граждан, а 49% 
подобный сценарий считают ма-
ловероятным или не допускают 
вовсе. Гендиректор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров отмечает, что «в 
июле социальное самочувствие 
россиян несколько улучшилось 
прежде всего за счет стабилиза-
ции социально-экономической 
ситуации и традиционного рас-
слабления в связи с отпускным се-
зоном». При этом «политический 
разогрев в связи с намеченными 
на сентябрь выборами в Госдуму 
пока не вносит предсказуемо не-
гативного вклада, вероятно, он 
проявится ближе к дню голосова-
ния», считает эксперт. 
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АЛКОГОЛЬ Каждая пятая бутылка коньяка в России оказалась фальшивкой

Счетная палата посчитала 
коньячные звездочки
Сергей Куликов

А
удиторы Счетной палаты 
РФ предупредили о сниже-
нии объемов продаж ле-

гального алкоголя при росте не-
легального рынка, что приводит 
к потерям бюджета. Бьют тревогу 
и производители, которые отме-
чают, что 20 процентов коньяка 
на российском рынке — фальси-
фикат.

Ситуация сложная, признают 
эксперты, но положение дел по-

степенно меняется в лучшую 
сторону. 

«По данным Росстата, объемы 
производства алкогольной про-
дукции сократились в 2015 году 
по сравнению с 2013 годом на 10,9 
процента. В то же время объем 
розничных продаж алкогольной 
продукции вырос на 7,2 процента, 
что может свидетельствовать о ро-
сте оборота нелегальной алко-
гольной продукции», — сообщили 
аудиторы Счетной палаты (СП). 

Между тем сумма начислен-

ных в прошлом году акцизов сни-
зилась по сравнению с 2013 годом 
на 2,5 процента. Что опять же вы-
зывает недоумение проверяю-
щих, поскольку ставки налога на 
крепкую алкогольную продукцию 
выросли с 2012 года на 97 процен-
тов — с 254 до 500 рублей за литр 
безводного спирта. «Фактические 
поступления акцизов в бюджет-
ную систему в 2015 году состави-
ли 271,2 миллиарда рублей, что на 
9,5 процента ниже уровня 2014 
года», — сообщило ведомство. 

Серьезные опасения по пово-
ду состояния российского рынка 
алкоголя высказывают и предста-
вители отраслевых союзов. Как 
заявила «Российской газете» 
председатель Союза производи-
телей коньяка Ирина Бушина, пя-
тая часть этого напитка (не менее 
20 процентов), реализуемого в 
магазинах, является попросту 
подделкой. Впрочем, глава Цен-
тра разработки национальной ал-
когольной политики Павел Шап-
кин считает и эту цифру занижен-
ной. «Проблема в том, что счи-
тать коньяком, — пояснил он. — 
Если говорить о действительно 
качественном продукте, то его 
может оказаться и менее полови-
ны среди всего разнообразия, 
представленного в рознице». 

Ситуация, прямо скажем, пу-
гающая. Решить проблему мо-
жет комплекс мер, включая го-
сударственное стимулирование 
производства качественных ко-
ньячных дистиллятов из россий-
ского винограда, а также мони-
торинг подлинности качества 
коньяков в магазинах, уверена 
Ирина Бушина.

Впрочем, ситуация должна на-
чать меняться гораздо раньше, 
отмечают отраслевые эксперты. 
Этому способствует система 
ЕГАИС, которая заработала с 1 
июля этого года. Если говорить 
простым языком, то касса в мага-
зине просто не пробьет «липо-
вую» бутылку. «Теперь можно ут-
верждать, что в легальной розни-
це  нелега льной продукции 
просто нет, — говорит глава Цен-

тра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. — ЕГА-
ИС наконец-то создала легаль-
ный рынок алкоголя, замкнув в 
себе все цепочки: производство, 
учет и продажу. Более того, ситу-
ация начинает улучшаться, при-
чем значительно, о чем говорит и 
более чем 20-процентный рост 
акцизов за первое полугодие». 

С этим мнением согласен и 
Павел Шапкин, который в дока-
зательство приводит официаль-
ные данные Росстата. Производ-
ство легальной водки в стране за 
январь—июнь выросло на 9,5 про-
цента, коньяка — на 6,6 процента, 
ликеро-водочных изделий (на-
питков с содержанием спирта 
выше 25 процентов) — на 40 про-
центов.

Но есть и еще один момент. 
Для рынка коньяка гораздо более 
острой проблемой является 
фальсификат — продукт, который 
хотя и произведен с уплатой на-
логов, но при этом с нарушения-
ми классической технологии, 
рассказала Бушина. Проще гово-
ря, покупателей обманывают, 
предлагая им под видом коньяка 
смесь зернового спирта с различ-
ными красителями. В этом слу-
чае ЕГАИС помочь не может. С 
этой проблемой надо разбирать-
ся отдельно, говорит эксперт.

СИРИЯ

Тысяча 
террористов 
убита, еще 
семь остаются
возле Алеппо 

АРИФМЕТИКА 
ВОЙНЫ

Тимофей Борисов

БОЛЕЕ тысячи боевиков убито 
в боях юго-западнее Алеппо за 
четверо суток, еще около 2 ты-
сяч ранены. Но еще больше оста-
ются боеспособны и хорошо воо-
ружены. Только за минувшую 
неделю террористы сконцентри-
ровали там группировку из 7 ты-
сяч человек с бронетехникой и 
артиллерией.  Такие цифры при-
вел журналистам начальник 
Главного оперативного управле-
ния Генштаба Вооруженных сил 
РФ Сергей Рудской.

По его словам, сейчас основ-
ные усилия правительственных 
войск при поддержке ВКС Рос-
сии направлены «на недопуще-
ние переброски резервов терро-
ристов к юго-западной окраине 
города Алеппо».  Удары наносят-
ся по скоплениям боевиков, бро-
нетехнике, артиллерийским по-
зициям и колоннам доставки 
оружия и боеприпасов. Это ста-
ло возможно после того, как пра-
вительственные войска перере-
зали террористам единственную 
«дорогу жизни» шоссе Кастелло. 

 Но тем не менее боевики, 
даже неся потери, продолжают 
пополнять свои силы за счет ре-
зервов террористов из подкон-
трольных им районов в провин-
циях Идлиб, Хомс и Хама. 

 Так что пока ситуация в райо-
не Алеппо остается напряжен-
ной.  Боевики продолжают ата-
ковать правительственные силы, 
пытаясь прорвать кольцо с двух 
сторон, изнутри и извне.

 — Боевики «Джебхат ан-Ну-
сры», которые сейчас называют 
себя «Джебхат Фатх аш-Шам», и 
примкнувшие к ним группиров-
ки так называемой умеренной 

оппозиции не прекращают атаки 
на правительственные войска 
как на севере, так и на юге от 
Алеппо, — сказал Рудской. 

Но и сирийская армия успеш-
но атакует юго-западнее Алеппо, 
не давая боевикам извне кольца 
прорваться и помочь осажден-
ным. 

— Район находится под посто-
янным огневым воздействием 
правительственных войск и от-
рядов ополчения. Это полностью 
исключает возможность достав-
ки по нему вооружения и бое-
припасов террористам, находя-
щимся в восточной части Алеп-
по, — заявил Рудской.

Атаки террористов не оказы-
вают большого влияния на  об-
щую ситуацию.  И хотя после 
ожесточенных боев террори-
стам удалось «частично вкли-
ниться» в оборону сирийской 
армии и занять территорию во-
енных училищ, все же этот район   
продолжает хорошо прострели-
ваться правительственными си-
лами и ополченцами. Так что ни 
о каком прорыве блокады не мо-
жет быть речи. 

Вместе с тем Рудской сооб-
щил и о предпринимаемых и о 
готовящихся мерах по предо-
твращению гуманитарной ката-
строфы в городе.

— Поддерживаем предложе-
ния ООН по установлению сов-
местного контроля за доставкой 
гуманитарной помощи населе-
нию Алеппо по дороге Кастелло. 
В настоящее время наши воен-
ные эксперты продолжают про-
работку данного вопроса с пред-
ставителями ООН и американ-
скими коллегами, — сказал  пред-
ставитель российского Геншта-
ба. —  Для гарантирования пол-
ной безопасности прохода ко-
лонн внутрь Алеппо, с завтраш-
него дня, с 10 до 13 часов мест-
ного времени, будут устанавли-
ваться гуманитарные «окна», на 
время которых прекращаются 
все боевые действия, удары ави-
ации и артиллерии.

Сейчас в районе населенного 
пункта Хандрат создан пункт 
сбора и формирования колонн с 
гуманитарными грузами.

 Также в районе шоссе Кастел-
ло продолжает действовать ко-
ридор, по которому боевики мо-
гут выходить с оружием. И не-
сколько отрядов этим коридо-
ром уже воспользовались. Они 
покинули восток Алеппо, пре-
кратив сопротивление.

Свободное падение
«Законопослушные 
владельцы лифтов про-
должают их страховать, 

уклонисты продолжают требова-
ния законодательства игнориро-
вать», — констатирует глава 
НССО Андрей Юрьев.
Хорошая новость только одна: в 
случае отсутствия договора стра-
хования у владельца лифта по-
страдавшие все равно получают 
компенсации. Их выплачивает 
НССО из специального компен-
сационного фонда.

Тема лифтов на контроле в 
минстрое. Ведомство уже выдало  
три тысячи предписаний об ис-
правлении нарушений обяза-
тельных требований эксплуата-
ции подъемников, рассказал 
«РГ» замминистра строительст-
ва и ЖКХ, главный государствен-
ный жилищный инспектор Анд-
рей Чибис. Госжилинспекции, по 
его словам, продолжат следить за 
устранением нарушений.

Но самая большая проблема в 
том, что более 153 тысяч лифтов 
в жилом фонде и в организациях 
уже отработали свой срок служ-
бы в 25 лет — это 29 процентов 
всех лифтов. Заменить такое ко-
личество подъемников разом не-
возможно. «Появление взносов 
на капремонт существенно про-
двинуло решение проблемы с 
лифтами, — говорит Андрей Ко-
стянов, заместитель исполни-
тельного директора НП «ЖКХ 
Контроль». — Но нужные суммы 
копить приходится долго, а лифт 
опасен для жильцов или вообще 
не работает уже сегодня». 

В нескольких регионах, в том 
числе Москве и области, сейчас 
испытывают новый механизм 
замены лифтов — с отсрочкой 
платежа. В среднем по такой 
схеме за два года два региона 
рассчитывают заменить 12 ты-
сяч лифтов. Если говорить толь-
ко о Москве, то в столичных 
многоэтажках за последние 
пять лет поменяли более 20 ты-
сяч лифтов. Всего же в жилом 
фонде Москвы — свыше 110 ты-
сяч лифтов: 3 процента — старше 
25 лет, уточнил первый замгла-
вы Фонда капремонта многок-
вартирных домов Москвы Дмит-
рий Лифшиц.

Что в остальных регионах? 
Проверка Счетной палаты пока-
зала, что плановый подход к ре-
шению лифтовой проблемы при-
меняют единичные регионы. 
Остальные «тушат» проблему в 
пожарном порядке. И, увы, это 
действительно так.

В Ростовской области о про-
блеме замены лифтов заговорили 
после того, как совсем недавно, 
28 июля в одной из многоэтажек 
Ростова-на-Дону в шахту лифта 
упала молодая женщина и ее пя-
тилетний сын. Хотя высота была 
небольшая, два метра, женщина 
и ребенок получили многочи-
сленные переломы и черепно-
мозговые травмы. 

Расследованием причин тра-
гедии занялся Следственный ко-
митет, который возбудил уго-

ловное дело. Главными подозре-
ваемыми оказались сотрудники 
местной управляющей компа-
нии «МПП ЖКХ Советского рай-
она» и частного предприятия 
«Эрл», которое занималось об-
служиванием лифтов в злопо-
лучной десятиэтажке. В свою 
очередь администрация Ростов-
на-Дону объявила о начале про-

ведения внеочередной проверки 
всего лифтового хозяйства горо-
да. По словам министра ЖКХ Ро-
стовской области Владимира 
Вагина, в регионе всего около 
восьми тысяч лифтов, из кото-
рых три четверти требуют заме-
ны в ближайшее время. «На за-
мену только одного лифта тре-
буется примерно полтора мил-
лиона рублей.

Но такие деньги одномомен-
тно найти крайне сложно, пра-
ктически невозможно, — конста-
тирует чиновник. — В год по про-
грамме капремонта мы собираем 
около 2,5 миллиарда рублей, но 

ведь не только ведь лифты, но и 
крыши, другое жилое имущество 
нуждается в починке».

Планируется, что до конца 
года в рамках программы капи-
тального ремонта на Дону все-
таки установят 336 новых лиф-
тов в 106 многоквартирных до-
мах. Но полностью проблемы это 
не решит.

В Саратове из семи тысячи 
лифтов, примерно 40 процентов 
работают с истекшими сроками 
эксплуатации и нуждается в за-
мене. Время от времени из-за не-
исправности подъемников и 
здесь происходят несчастные 
случаи. В июле этого года 12-лет-
ний мальчик, пытаясь выбраться 
из застрявшего лифта, упал в 
шахту с высоты четвертого этажа 
и получил серьезные травмы. 

Но специальной региональ-
ной программы по замене лиф-
тового оборудования в Саратове 
тоже нет. «Муниципальному, да и 
областному бюджетам таких 

расходов сегодня не потянуть», — 
утверждает министр строитель-
ства и ЖКХ Саратовской обла-
сти Дмитрий Тепин.

Единственным вариантом 
остается программа капитально-
го ремонта многоквартирных до-
мов. В этом году по ней планиру-
ется приобрести 29 новых лиф-
тов для 13 саратовских многоэ-
тажек. Однако массовая замена 
лифтового оборудования в домах 
по утвержденному плану капре-
монта начнется только в 2019 
году. При стоимости одного лиф-
та в полтора миллиона рублей, 
жителям обычной многоэтажки 
на полторы сотни квартир, при 
существующих взносах на ка-
премонт, нужно копить на заме-
ну одного подъемника примерно 
шесть-семь лет. 

Между тем уже к 2020 году, 
как считают специалисты Сара-
товского независимого инже-
нерного центра, в городе необ-
ходимо заменить 2,5 тысячи 
лифтов.

Тотальная проверка лифтов, 
проведенная в Санкт-Петербур-
ге, показала, что более 13 тысяч 
из 40 тысяч лифтов, то есть около 
трети отработали назначенный 
срок службы в 25 лет. Тем не ме-
нее отдельной программы по ка-
питальному ремонту или замене 
лифтового оборудования в городе 
нет. Правда, на эти цели в 2016 
году направляют «излишки» 
средств, сэкономленных в ре-
зультате проведения конкурсных 

работ по программе капитально-
го ремонта. В 2016 году в Санкт-
Петербурге запланировано при-
вести в порядок 1213 лифтов по 
324 адресам. Еще около 300 лиф-
тов в 70 домах могут попасть в 
программу капитального ремон-
та по результатам экономии 
средств, прогнозируют специа-
листы.  

Не была принята отдельная 
региональная программа по за-
мене лифтового хозяйства и в 
Самарской области. Посчитали, 
что целесообразнее будет про-
водить этот вид ремонтных ра-
бот опять же в рамках област-
ной программы капитального 
ремонта многоквартирных до-
мов. По данным Фонда капи-
тального ремонта Самарской 
области, до конца текущего года 
в регионе заменят порядка 520 
лифтовых кабин (в 96 высот-
ках), прослуживших более чет-
верти века.

Подготовили: 
Ирина Жандарова, 
Юлия Кривошапко, Елена Домчева, 
Сергей Жуков, Николай Грищенко, 
Андрей Куликов, Анна Шепелева, 
Татьяна Ткачева, Роман Мерзляков, 
Мария Голубкова, КсенияДубичева, 
Наталья Саванкова, 
Валентина Зотикова, 
Виктория Чернышева.

К неработающим лифтам мы успели 
привыкнуть. Но к авариям 
с человеческими жертвами 
привыкнуть трудно.

Россиянам трудно угадать, в какой рюмке коньяк, а в какой — фальсификат.

Акцент

 Проверка показала, что плано-
вый подход к решению лифто-
вой проблемы применяют 
единичные регионы

Читайте также: В России 
появятся винодельческие 
регионы, как во Франции 
и Италии 
rg.ru/art/1289691

Ни о каком прорыве  
блокады террори-
стами на юго-западе  
речи не идет. Все 
пространство про-
стреливается 
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ЖИЛЬЕ Строительство 
новых домов в России 
«подогреет» ипотека

Счастье 
в квадрате

Елена Домчева

ВСЕ больше россиян покупают жилье в кредит — с нача-
ла года рынок ипотеки вырос на рекордные 44 процента. 
Это позволило решить квартирный вопрос сотням тысяч 
россиян. Об этом говорили в Москве накануне юбилей-
ного Всероссийского дня строителя, который отмечает-
ся в нашей стране уже 60 лет.

Этот год по объемам ввода жилья будет немного хуже 
предыдущего, но в 2017 году вновь можно будет увидеть 
положительную динамику, отметил министр строитель-
ства и ЖКХ России Михаил Мень. В прошлом году, на-
помним, в России было построено 85,3 миллиона ква-
дратных метров. Но чтобы полностью удовлетворить 
спрос россиян на собственные квартиры, ежегодно стра-
на должна прирастать 140 миллионами «квадратов».

Это не такое уж далекое будущее, считают эксперты, 
особенно если отрасль будет развиваться такими же тем-
пами, как последнее время. 

«Этот год стал для нас знаменательным, впервые за 
много лет прошел госсовет по строительству, где Влади-
мир Путин поставил задачу создать условия для высоко-
технологичного, инновационного и эффективного раз-
вития отрасли, которая должна удовлетворить потреб-
ность граждан в комфортных условиях жизни, — отметил 
Михаил Мень. — Мы приняли ряд важнейших для отрасли 
законов, регулирующих жилищную сферу, ценообразо-
вание, техрегулирование, деятельность СРО». 

По его словам, была поставлена задача поддержать 
сектор жилищного строительства, без проволочек выде-
лять земли для строительства жилья, помогать инвесто-
рам в обеспечении коммунальной инфраструктуры. 
Кстати, на ее строительство в проектах комплексного 
развития территорий из федерального бюджета в 2017 
году уже решено выделить 20 миллиардов рублей.

Еще два важных направления, над которыми предсто-
ит работать минстрою, да и всей строительной отрасли в 
целом, — формирование современного рынка арендного 
жилья и решение проблем дольщиков. В ближайшее вре-
мя, к примеру, планируется провести инвентаризацию 
всего незавершенного строительства, чтобы защитить 
права покупателей такого жилья.

Центральным мероприятием празднования Дня стро-
ителя стала церемония награждения лучших профессио-
налов отрасли. «Для строителей создаются новые воз-
можности, усиливается роль архитекторов, формулиру-
ются современные стандарты качества среды прожива-
ния.  Все усилия должны повлиять на экономию бюджет-
ных средств и на улучшение делового климата в отрасли, 
но главное — способствовать созданию комфортных ус-
ловий жизни для граждан», — отметил Михаил Мень.

СВЯЗЬ Пользователи 
сотовой связи в России 
стали в два раза чаще 
менять оператора

Абоненты ищут 
где лучше

Юлия Воронина 

АБОНЕНТЫ ищут лучший сотовый тариф и условия об-
служивания. Об этом свидетельствуют подсчеты минком-
связи: только с апреля по август этого года сменили опе-
ратора 800 тысяч телефонных номеров. По данным ве-
домства, с момента запуска услуги перехода от одного мо-
бильного оператора к другому с сохранением номера рос-
сийские абоненты перенесли 3,8 миллиона номеров. С 
1 декабря 2013 года по март 2016-го было перенесено 
3 миллиона номеров.

Получается, что 
этой весной и летом 
абоненты переходи-
ли от одного опера-
тора к другому в два 
раза чаще, чем за все 
предыдущее время 
работы услуги.

На протяжении 
существования услу-
ги MNP (анг. — mobile 
number portability) 
она постоянно наби-
рала популярность у 
российских абонентов. В марте  минкомсвязь ввела новые 
требования для операторов при процедуре перенесения 
номера, и число отказов абонентам снизилось.

Но помимо этого искать нового оператора абонентов за-
ставляет то, что тарифные пакеты сотовых компаний не 
всегда понятны и прозрачны. «Операторы дают детализа-
цию по счету, но, к сожалению, не в полном объеме, а только 
по тем услугам, которые предоставляли сами, — пояснил эк-
сперт независимого центра «Общественная Дума» Сергей 
Литвиненко. — Игры, справки, ТВ и прочие услуги от кон-
тент-провайдеров в детализацию счета не попадают». 

Выходит, чтобы узнать, за что конкретно были сняты 
деньги, абонент вынужден взаимодействовать непосред-
ственно с контент-провайдером. Для абонентов это край-
не неудобная и рискованная ситуация. 

«Специально операторы никого не обманывают, но по-
рой умалчивают о некоторых невыгодных для потребите-
лей сторонах тех или иных предложений, — уточнил Литви-
ненко. — Но все мы имеем право на подробное и честное ин-
формирование об оказываемых нам услугах согласно За-
кону «О защите прав потребителей», так что надо спраши-
вать обо всем, о чем не было сказано в рекламе».

Игры, справки, ТВ 
и другие услуги 
от контент-провай-
деров не попадают 
в детализацию сче-
та абонента связи

ПРОДАЕТСЯ  
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС: г. МОСКВА, 

пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14

(Центральный округ, Таганский район, 500 м от 

м. Чкаловская, м. Курская и Курского вокзала):

Начальная цена продажи: 228 642 370 рублей, 

с НДС.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru

Тел.: 8 (391-69) 9-25-42, 9-36-14, 9-22-25
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛЕДСТВИЕ

СКР считает — 
надо сажать  
за пропаганду
детского 
суицида

ШАГ 
В БЕЗДНУ

Наталья Козлова

В СЛЕДСТВЕННОМ комитете 
РФ уверены — давно пора устано-
вить уголовную ответственность 
за склонение детей к суициду и 
за содействие в этом.

Так, вчера об этом заявил 
официальный представитель 
СКР Владимир Маркин после по-
чти закрытой встречи в следст-
венном ведомстве. Самые раз-
ные специалисты за закрытыми 
дверями говорили об одном из 
больных и пока нерешаемых во-
просов —  предупреждении само-
убийств несовершеннолетних.

Ситуация с детскими попыт-
ками уйти из жизни действи-
тельно очень тревожная. Бук-
вально каждую неделю с разных 
концов страны приходят сооб-
щения, что где-то ребенок вы-
прыгнул из окна после мелкой 
ссоры, где-то подружки, взяв-
шись за руки, шагнули с крыши 
многоэтажки, а в это время на 
другом конце страны мальчик 
бросился под электричку.

Анализ показывает, что сегод-
ня у нас фиксируются самые вы-
сокие показатели суицидов сре-
ди несовершеннолетних за по-
следние несколько лет. 

По подсчетам самого следст-
венного ведомства, в прошлом 
году таких фактов было 685. И 
что страшно — часто суициды со-
вершают подростки под воздей-
ствием информации из социаль-
ных сетей и других интернет-ре-
сурсов. 

По словам Маркина, СКР вче-
ра собрал специалистов, чтобы 
понять, как действовать дальше. 

По данным Роспотребнадзо-
ра, примерно 30 процентов от 
всех ссылок, содержащих ин-
формацию о способах соверше-
ния суицида или призывы к его 
совершению, приходится на 
страницы социальной сети 
«ВКонтакте». Достаточно ска-
зать, что всего с 1 ноября 2012 
года Роспотребнадзор заблоки-
ровал 9357 подобных страниц, 
заблокированы восемь групп, 
пропагандирующих суицид в 
«ВКонтакте», личности админи-
страторов нескольких сооб-
ществ идентифицированы.

По мнению специалистов по 
этой страшной беде, ситуация с 
детскими суицидами серьезно  
усугубляется освещением этой 
проблемы в интернет-СМИ как 
некоего модного «тренда». 

Именно следование такой, с 
позволения сказать, «моде» про-
воцирует стремление подрост-
ков к подражанию.

 Вчера эту беду кроме самих 
сотрудников СК России обсу-
ждали самые разные специали-
сты из МВД, Роспотребнадзора, 
Роскомнадзора, минкомсвязи, 
минобрнауки и минздрава.

Все понимали, что что-то сде-
лать в такой ситуации можно 
только коллективными усилия-
ми. По общему мнению всех спе-
циалистов, необходимо прора-
ботать вопрос о закреплении за 
каким-либо государственным 
органом функции мониторинга 
«суицидального» контента в 
сети Интернет. 

Нужно разработать меры, ко-
торые послужили бы стимулом 
для предоставления оператора-
ми связи и хостинг-провайдера-
ми услуг, отвечающих требова-
ниям безопасности, то есть сво-
бодных от противоправного кон-
тента. Специальная группа эк-
спертов займется разработкой 
законопроекта, который внесет 
изменения в уголовное законо-
дательство. Такие поправки смо-
гут отправлять на скамью подсу-
димых тех, кто рекламирует дет-
ский суицид, но пока ни за что не 
отвечает.

Прямая речь Общественная палата настаивает на разработке национальной антидопинговой стратегии
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Ж
естокое и амо-
ральное решение 
Международного 
Паралимпийско-
го комитета об от-

странении российских спортсме-
нов от участия в Паралимпиаде в 
Рио-де-Жанейро увенчало собой 
один из самых грандиозных до-
пинговых скандалов в истории 
мирового спорта. Этот скандал 
разворачивался по всем канонам 
политического триллера в духе 
Фредерика Форсайта и Тома Клэн-
си: здесь и тайные операции по 
подмене мочи спортсменов, яко-
бы проводившиеся под покровом 
ночи «рыцарями плаща и кинжа-
ла», и «отважный» перебежчик — 
он же вдохновитель и участник 
этих операций, — чудом вырвав-
шийся «на свободу» и разоблачив-
ший страшный заговор против 
мирового спорта, и конфликт ве-
ликих держав на фоне набираю-
щей силу новой «холодной вой-
ны». Практически не сомневаюсь, 
что подобный триллер вскоре бу-
дет написан на Западе, а быть мо-
жет, и в нашей стране.

И хотя ряд «фактов», приводи-
мых в «независимом» докладе 
профессора Ричарда Макларена, 
уже поставлен под сомнение мно-
гими экспертами и спортсмена-
ми, а иные и вовсе кажутся фанта-
стическими, дурной «осадок» 
остался. 

Спортивной репутации России 
в глазах мирового сообщества на-
несен огромный ущерб. Здесь дей-
ствует известный медийный 
принцип: чем больше поток про-
пагандистской информации, тем 
легче в него внедрить ложные све-
дения, которые таким образом бу-
дут восприниматься как подлин-
ные. 

Вот почему логично предполо-
жить, что этот скандал еще очень 
далек от своего завершения.

В этих условиях вряд ли про-
дуктивно в очередной раз заяв-
лять, что тема использования до-
пинга предельно политизирована, 
что Всемирное антидопинговое 
агентство (WADA) уже давно за-
нимает предвзятую позицию в от-
ношении российских спортсме-
нов, что принципы презумпции 
виновности и коллективной от-
ветственности, на которых Ме-
ждународная ассоциация легкоат-
летических федераций базирова-
ла свое решение об отстранении 
российской сборной по легкой ат-
летике от Олимпиады в Рио, не-
правомерны, что российские па-
ралимпийцы вообще ни при чем, 
поскольку никаких фактов, улича-
ющих их в применении допинга, 
никем не предъявлено.

Как говорят золотодобытчики 
на Колыме, «во всем, что с тобой 
случилось, виноват только ты 
сам». К сожалению, средневеко-
вый принцип коллективной ответ-
ственности, неправомерный с 
точки зрения современной юри-
спруденции, по-прежнему широ-
ко применяется в международных 
отношениях. А потому необходи-
мо начать с себя. 

Требуется прежде всего карди-
нальная перестройка всей антидо-
пинговой деятельности в нашей 
стране. Эта перестройка не долж-
на ограничиваться косметически-
ми мерами или сводиться к пере-
мещению высоких спортивных 
чиновников из одних кресел в дру-
гие. Речь идет о запуске эффектив-
ной национальной стратегии по 

борьбе со сложным и опасным со-
циальным явлением — использо-
ванием недозволенных стимуля-
торов в спорте — и не только в 
спорте.

Напомню, что еще основатель 
современного олимпийского дви-
жения барон Пьер де Кубертен пи-
сал в своей «Оде спорту»: «О, 
спорт! Ты учишь человека добро-
вольно, сознательно, убежденно 
поступать так, чтобы никакие 
высшие достижения, никакой ре-
корд не были результатом перена-
пряжения, не отразились на здо-
ровье. Никаких стимуляторов, 
кроме жажды победы и мудрой 
тренировки, не признаешь ты. Ты 
убеждаешь, что прогресс физиче-
ский и прогресс нравственный — 
два пути к одной цели».

Конечно, сегодня нам говорят, 
что эти слова прекраснодушного 
спортсмена-любителя — недости-
жимый идеал, что в современном 
большом спорте, где замешаны ог-
ромные деньги и серьезные поли-
тические интересы, всегда най-
дутся люди, которые будут стре-
миться к достижению победы лю-
бой ценой — и на практике нередко 
это и происходит. Более того, при-
ходится слышать утверждения, 
согласно которым без искусствен-
ных стимуляторов спортивные 
рекорды якобы застынут на месте, 
а сами соревнования утратят 
свою зрелищность и окончатель-
но перестанут окупаться.

Безусловно, любая действи-
тельность всегда в чем-то расхо-
дится с провозглашенными идеа-

лами. Все мы знаем, например, 
чем обернулась на практике по-
пытка претворения в жизнь идеа-
лов «свободы, равенства, братст-
ва» в период Великой француз-
ской революции. Но это не означа-
ет, что сами эти идеалы должны 
быть выброшены на свалку исто-
рии. А потому нужно решительно 
отвергнуть популярные сегодня 
призывы отказаться от допинг-
контроля вообще, «разрешить 
все», поскольку, мол, достижения 
химии, фармацевтики и генной 
инженерии таковы, что прокон-
тролировать их использование в 
спорте никогда в полной мере не 
удастся.

Не правы те, кто утверждает, 
что если российские спортсмены 
в одностороннем порядке отка-
жутся от применения допинга, 
они окажутся в неравном положе-
нии по отношению к своим зару-
бежным конкурентам, которые 
будут использовать субстанции и 
методики, которые пока невоз-
можно проконтролировать, на-
пример, генный допинг. Даже если 
такое и случится и наших спор-
тсменов где-то «обойдут на пово-
роте», то, как говорил известный 
литературный герой, «честь доро-
же».

Дело здесь не только в спортив-
ных победах и медалях, не только 
в скандалах и кампаниях в СМИ. 
Речь идет прежде всего о здоровье 
нации и о здоровых принципах 
конкуренции, в том числе и ме-
ждународной. Ибо допущение 
фальши и обмана в какой-то одной 
сфере человеческой деятельности 
неизбежно со временем распро-
страняется и на другие. И если не 
поставить этой фальши заслон, 
международные отношения прев-
ратятся в «войну всех против 
всех», в игры без правил с самыми 
катастрофическими последствия-
ми.

Особую опасность использова-
ние искусственных стимуляторов 
представляет для молодых спор-
тсменов — людей с порой еще не 
вполне устоявшимися ценностя-
ми и нравственными принципа-
ми, но уже подверженных силь-
нейшим искушениям мировой 
славой и огромными деньгами. 
Беда, если на пути этих людей по-
падется, условно говоря, «доктор 
Родченков» — человек, готовый не 
только сам предать свою профес-
сию и дело своей жизни, но и под-

талкивать на преступный и амо-
ральный путь других. В ряде слу-
чаев возникает сложная сеть кру-
говой поруки и коррупции с уча-
стием спортивных федераций, фе-
деральных и региональных спор-
тивных функционеров, направ-
ленная на систематическое ис-
пользование допинга при созда-
нии иллюзии полного благополу-
чия.

Наша страна, как и многие дру-
гие, постоянно повторяет одну и 
ту же ошибку. Всякий раз, когда не 
реагировать на проблему допинга 
становится уже невозможно, про-
исходит очередная реорганизация 
антидопинговых учреждений вну-
три большого спорта. Эта реорга-
низация, как правило, состоит в 
переименовании антидопинговых 
агентств, рабочих групп, комис-
сий и перетасовке персонала, вхо-
дящего в эти ведомства. Суть дела 
от этого не меняется — антидопин-
говая деятельность в лучшем слу-
чае ограничивается сбором проб у 
элитных спортсменов, закупкой 
очередной партии антидопинго-
вого оборудования для обслужи-
вающей этих спортсменов лабо-
ратории и последующими победо-
носными отчетами о якобы до-
стигнутых успехах в борьбе с до-
пингом.

Не решить проблемы и лишь 
одним привлечением известных 
имен из числа знаменитых спор-
тсменов, музыкантов, политиков 
и бизнесменов. Общественный 
контроль за борьбой с допингом, 
безусловно, важен и необходим, 
но совершенно не достаточен. 
Здесь требуются прежде всего 
квалификация и опыт, знания и 
технологии, тесная связь с меди-
циной и наукой, международная 
кооперация и умение отстаивать 
интересы российских спортсме-
нов в различных международных 
агентствах и федерациях. А сегод-
ня, например, в комитете WADA, 
который составляет и утверждает 
список запрещенных препаратов, 
нет ни одного представителя из 
России. К чему это приводит, по-
казывает скандальная история с 
мельдонием, являющаяся нагляд-
ным примером использования 
борьбы с допингом как элементом 
недобросовестной конкуренции, 
в данном случае — в пользу амери-
канских спортсменов в ущерб 
российским.

Очевидно, что WADA нуждает-
ся в серьезном реформировании, 
и российские эксперты могли бы 
выступить с предложениями на 
этот счет.

В последнее время находится 
немало людей, которые усматри-
вают решение всех проблем в уже-
сточении законодательства и в 
увеличении сроков наказания. 
Как тут не вспомнить историче-
ский опыт: запредельные по же-
стокости наказания и публичные 
казни сами по себе не удерживали 
людей от совершения преступле-
ний. Куда важнее культивировать 
в обществе нетерпимость к пре-
ступной деятельности и на пра-

ктике поддерживать представле-
ние о неотвратимости наказания. 
У нас же в СМИ нередко можно 
встретить утверждения такого 
рода: мол, допинг употребляют 
все спортсмены, просто одни по-
пались, а другие — нет. В последнее 
время мне довелось беседовать со 
многими спортсменами и могу от-
ветственно утверждать, что заяв-
ления о тотальном использовании 
допинга не имеют под собой осно-
ваний. Равно как и о том, что тре-
нер или врач каким-то образом 
может заставить спортсмена при-
нимать запрещенные препараты.

Общественная палата считает 
ключевым фактором разработку 
национальной стратегии по борь-
бе с допингом в масштабах всей 
страны. Элементами этой страте-
гии должны стать четкие «дорож-
ные карты» перестройки спортив-
ной медицины, борьбы с допинг-
трафиком, медико-биологиче-
ских и социологических исследо-
ваний, изучения международного 
опыта, реорганизации инфра-
структуры собственно допинг-
контроля, нормативно-правовой 
поддержки.

В этой связи особенно важно 
тщательно проанализировать 
сложные юридические аспекты 
соответствия действующих и пла-
нируемых антидопинговых пра-
вил и процедур принципам защи-

ты прав спортсменов в части соот-
ветствия действующему законо-
дательству, например, Трудовому 
и Гражданскому кодексам. В пер-
спективе мы должны добиваться 
возвращения в международное 
спортивное право таких осново-
полагающих принципов юриспру-
денции, как презумпция невинов-
ности, трактовка всех сомнений в 
пользу обвиняемого и недопуще-
ние коллективной ответственно-
сти. На сегодняшний день эти 
принципы фактически отменены.

В наше время наука и техноло-
гии развиваются невиданными 
прежде темпами. В связи с этим 
исключительно важным представ-
ляется научное обеспечение наци-
ональной стратегии по борьбе с 
допингом. Ключевыми  здесь явля-
ются проактивные действия: 
определение на дальних подсту-
пах «горячих точек» — актуальных 
сейчас и ожидаемых вскоре опа-
сных типов допинга, разработка 
новых типов детекции запрещен-
ных веществ, внедрение совре-
менных технологий, таких как 

омиксные методики выявления 
генного допинга, мониторинг ин-
формационного пространства, си-
стемы доверенной логистики и 
трассировки допинг-проб и мно-
гое другое. Сложность таких тех-
нологий требует налаживания 
широкой кооперации с академи-
ческой и вузовской наукой, в том 
числе с зарубежными партнера-
ми. В рамках только спортивной 
науки и профильных спортивных 
научных организаций достичь 
критической массы необходимых 
знаний и компетенций в этих об-
ластях не представляется возмож-
ным.

Поэтому абсолютно необходи-
мыми участниками в разработке 
национальной стратегии РФ по 
борьбе с допингом должны стать 
представители научного сообще-
ства, специалисты по широкому 
кругу научных дисциплин, так 
или иначе задействованных в вы-
шеперечисленных тематиках.

Одна из самых важных про-
блем в борьбе против допинга — 
это образование, как в части под-
готовки специалистов, так и в ча-
сти просветительских программ 
для населения. 

Развитые страны тратят суще-
ственную часть своих антидопин-

говых бюджетов на создание и 
развертывание широкой сети 
образовательных антидопинго-
вых программ для всех зон риска 
— от детского спорта до професси-
онального, от фитнеса до рекреа-
ционной индустрии. Необходимо 
предусмотреть в системе вузов-
ского образования специальные 
курсы и специальности, связан-
ные с допинговой тематикой.

Мы должны также уделять 
большее внимание подготовке 
юристов — специалистов в области 
спортивного права, способных от-
стаивать интересы российских 
спортсменов в Спортивном арби-
тражном суде. Последнее решение 
этого суда внушает некоторый оп-
тимизм, однако предстоит еще ог-
ромная работа, направленная на 
преодоление той предвзятости, 
которая существует в отношении 
российских спортсменов. В свое 
время мне довелось убедиться в 
этом, отстаивая интересы выдаю-
щихся российских лыжниц — Ла-
рисы Лазутиной и Ольги Данило-
вой.

Медийная поддержка антидо-
пинговых программ является кри-
тически важной. Ответственная 
журналистика предполагает не 
только поиск сенсаций и разобла-
чение допинговых скандалов, но и 
освещение тех усилий, которые 
предпринимает государство и об-
щество в борьбе за чистоту спор-
та. Честный и открытый контакт 
со СМИ, постоянное взаимодейст-
вие, снабжение журналистов ак-
туальными новостями и аналити-
ческими материалами, постоянно 
действующие площадки общения 
между журналистами, функцио-
нерами и экспертами — это луч-
шая гарантия от недобросовест-
ных или враждебных медийных 
кампаний и одновременно — луч-
шая возможность формирования 
в обществе и спортивной среде ат-
мосферы нулевой терпимости к 
допингу.

Общественная палата РФ счи-
тает, что необходимо срочное со-
здание специальной рабочей 
группы по разработке националь-
ной стратегии по борьбе с допин-
гом. Такая рабочая группа должна 
включать в себя не только полити-
ков, общественных деятелей, зна-
ковых публичных фигур и спор-
тивных функционеров. В нее 
должны войти специалисты в об-
ласти социологии, медицины, ме-
дико-биологи, юристы.

Необходимо с самого начала 
четко определить цели стратегии, 
заложить механизмы транспарен-
тности и публичности ее элемен-
тов, определить организационные 
и финансовые основы ее реализа-
ции, соотнести с действующими 
целевыми программами в области 
медицины и образования, обеспе-
чить ее нормативно-правовые 
основы, определить пошаговые 
критерии и индикаторы ее выпол-
нения.

Такие стратегии уже действу-
ют в ряде стран. Следует критиче-
ски проанализировать и осмы-
слить опыт их реализации, при-
нять и адаптировать полезное и 
применимое для нашей страны, 
отбросив неудачный опыт или уз-
кую специфику, неактуальную 
для России. Ценным источником 
полезных идей и подходов может 
стать опыт мировых и националь-
ных программ по борьбе с нарко-
тиками, табакокурением, алкого-
лем.

Безусловным императивом 
при разработке национальной 
стратегии по борьбе с допингом 
является кооперация с междуна-
родными организациями — ЮНЕ-
СКО, МОК, ВОЗ. При всей спорно-
сти некоторых практик и инициа-
тив WADA и перспектив глубокой 
реорганизации этого ведомства 
следует учитывать его стандарты 
и наработанный опыт, а также на-
лаживать рабочие контакты с ме-
ждународным антидопинговым 
экспертным сообществом.

Общественная палата РФ гото-
ва стать не только органом обще-
ственного контроля при разработ-
ке национальной антидопинговой 
стратегии, но и инициатором но-
вых направлений в данной обла-
сти, координатором междисци-
плинарного взаимодействия и 
связей со СМИ.

Важно понимать: для разра-
ботки и реализации этой програм-
мы у нас не так уж много времени. 
Очевидно, что после всего того, 
что случилось, российские спор-
тсмены, говоря юридическим 
языком первой половины XIX 
века, будут «оставаться в сильном 
подозрении». Долг всех любите-
лей спорта — помочь им как можно 
скорее очиститься от этих подо-
зрений, с тем, чтобы никогда боль-
ше не становиться объектами 
травли и «разоблачительных» ме-
дийных кампаний.

В последнее время стало при-
нято делить спортсменов на «чи-
стых» и «нечистых». Однако идеа-
лы спорта сами по себе подразу-
мевают порядочность, чистоту и 
благородство. «Нечистый» в пла-
не допинга спортсмен — это такой 
же нонсенс, как пьяный пилот са-
молета, судья-взяточник или по-
лицейский — участник организо-
ванной преступной группы. В то 
же время спортсмены — это часть 
нашего общества. Спорт не может 
быть «чистым», если в обществе 
господствуют ложные ценности и 
культивируется идеология «успе-
ха любой ценой». А потому парал-
лельно с реализацией националь-
ной антидопинговой программы 
мы должны стремиться очистить 
наше общество от «недозволен-
ных стимуляторов» во всех других 
сферах.

Наши специалисты знают, 
как очистить олимпийские 
кольца от допинга. 

Акцент

 Очевидно, что WADA нуждает-
ся в серьезном реформирова-
нии, и российские эксперты 
могли бы выступить с предло-
жениями на этот счет

Акцент

  «Нечистый» в плане допинга 
спортсмен — это такой же 
нонсенс, как пьяный пилот 
самолета, судья-взяточник 
или полицейский — участник 
преступной группы

Ситуация с детски-
ми суицидами  усу-
губляется освеще-
нием ее в интернет-
СМИ как некоего 
модного «тренда»

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Анатолий Кучерена — известный рос-

сийский адвокат и общественный дея-

тель, доктор юридических наук, про-

фессор, член Общественной палаты 

РФ (занимался в том числе вопросами 

общественного контроля за деятель-

ностью правоохранительных орга-

нов, силовых структур и реформиро-

вания судебно-правовой системы).

Его многолетняя адвокатская практи-

ка отмечена множеством резонан-

сных дел, в том числе международных 

и спортивных. 

Анатолий Кучерена возглавляет  Об-

щероссийское общественное движе-

ние «Гражданское общество». Автор 

более девяноста трудов и публикаций 

по актуальным и теоретическим во-

просам юриспруденции. Награжден 

орденом Почета.
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СЛЕДСТВИЕ

Суд арестовал 
земельный 
участок 
экс-губернатора 
Никиты Белых

ВЕРНЕТ 
ЗЕМЛЕЙ

Иван Петров

БАСМАННЫЙ районный суд 
Москвы наложил обеспечитель-
ный арест на имущество экс-гу-
бернатора Кировской области 
Никиты Белых. Он в настоящее 
время, напомним, проходит об-
виняемым по уголовному делу о 
получении взятки в особо круп-
ном размере. Об этом вчера со-
общила пресс-секретарь суда 
Юнона Царева. По ее словам, 
арест был наложен по ходатайст-
ву следователя на земельный 
участок, принадлежащий Ники-
те Белых. Ходатайств об аресте 
другого имущества от следовате-
ля, расследующего уголовное 
дело против бывшего губернато-
ра, не поступало.

Напомним, кировский губер-
натор Никита Белых был задер-
жан оперативниками ФСБ 24 
июня в ресторане в центре Мо-
сквы. Наручники на него надели 
в момент, когда он получал 150 
тысяч меченых евро.

По версии следствия, Белых 
лично и через посредника полу-
чил взяток на общую сумму 400 
тыс. евро (около 24,1 млн ру-
блей) за совершение действий в 
пользу взяткодателя и контр-
олируемых им АО «Нововят-
ский лыжный комбинат» и ООО 
«Лесохозяйственная управляю-
щая компания», а также за об-
щее покровительство и попу-
стительство указанным пред-
приятиям. Поскольку эти две 
компании имели свои интересы, 
в частности, крупные инвести-
ционные проекты в Кировской 
области.

Экс-губернатору уже предъ-
явлено обвинение в получении 
взятки в особо крупном размере 
— ч. 6 ст. 290 УК РФ. Белых свою 
вину категорически отрицает. 25 
июня он был арестован Басман-
ным судом на два месяца. Сейчас 
он находится в следственном 
изоляторе «Лефортово».

Президент РФ Владимир Пу-
тин 28 июля подписал указ о до-
срочном прекращении полномо-
чий губернатора Кировской об-
ласти Никиты Белых в связи с 
утратой доверия.

Прощание Ушел из жизни Эрнст Неизвестный 

Ангел из глыб 
Павел Басинский 

П
осмертная судьба 
скульптора-мону-
менталиста завидна. 
После него остаются 
творения, которые 

хранятся не только в музеях и 
частных коллекциях. Они стано-
вятся частью городской архитек-
туры, элементами ландшафта. 
Они становятся частью Земли. 
При желании их можно рассма-
тривать из космоса.

Но для этого недостаточно 
просто таланта. Необходим мас-
штаб личности скульптора, кото-
рый отвечал бы масштабам его 
произведений. Эрнст Неизвест-
ный такой личностью обладал. 
Он не раз говорил в интервью, 
что считает себя прежде всего 
скульптором своей судьбы.

Он прошел войну, в конце был 
тяжело ранен. Домой на него при-
шла «похоронка». И даже орде-
ном Красной Звезды он был на-
гражден «посмертно». «Неиз-
вестный солдат». После этого он 
уже мог ничего не бояться.  

В 1962 году на скандально-
знаменитой выставке Н. С. Хру-
щев назвал его скульптуры «деге-
неративным искусством» и кри-
чал на него: «Почему так искажа-
ете лица советских людей?» И он 
же сказал: «В вас сидят ангел и 
дьявол. Если победит ангел, по-
можем, если дьявол — уничто-
жим». Помнил ли Неизвестный 
об этой фразе, когда по просьбе 
семьи Хрущева создавал его па-
мятник для Новодевичьего клад-
бища? Памятник был сделан из 
двух каменных глыб — белого и 
черного цвета. Когда его спроси-
ли: почему он сделал памятник 
политика, который его третиро-
вал, Неизвестный сказал: «Ху-
дожник не может быть злее поли-
тика». 

Потом все-таки была эмигра-
ция. Но его связь — причем бук-
вальная — с родной землей не 
прерывалась никогда. Именно 
по его проекту в 1996 году в Ма-
гадане был воздвигнут величе-
ственный 15-метровый памят-
ник жертвам политических ре-
прессий «Маска скорби».  В 
2000-м в Москве на Ордынке по-
явилась его композиция «Воз-
рождение» с архангелом Михаи-
лом в центре, который, по мыс-
ли скульптора, должен защи-
щать Россию от злых и темных 
сил. А в 2003-м в Кемерово по-

ставили его монумент «Память 
шахтеров Кузбасса». Уголь — это 
«черное золото», а шахтеры — 

ангелы, несущие людям свет из 
глубин земных недр.

«Древо жизни», «Цветок лото-

са», «Золотое дитя», «Исход и 
возвращение» и другие монумен-
тальные работы Неизвестного 
украшают сегодня многие места 
Земли, от Москвы до Магадана, 
от Элисты до Египта. А его миниа-
тюрная статуэтка «Орфей» стала 
призом нашего главного телеви-
зионного конкурса «ТЭФИ». И в 
каждой работе Неизвестного 
всегда есть вечный, античный 
или библейский сюжет. Поэтому 
и смысл, и значение их будут веч-
ными.

Акцент

 Он не раз говорил в интервью, 
что считает себя скульптором 
своей судьбы

Воспоминания близких и 
коллег Эрнста 
Неизвестного, отрывки из 
его интервью «Российской 
газете» читайте в выпуске 
«Российская газета—
Неделя»

Фото маэстро смотрите на 
сайте 
rg.ru/art/1293316

АКТУАЛЬНО Для мамы и папы одежду шьют из хлопка, а школьнику из синтетики — почему?

Синтетический первоклассник
Наталья Лебедева

Д
о 1 сентября остается совсем 
немного времени. Полки ма-
газинов уже зава лены 

школьными товарами на любой 
вкус и кошелек. Корреспондент 
«РГ» попыталась выяснить, как 
выбрать правильную школьную 
форму: без торчащих ниток, выле-
зающей подкладки, немаркую, 
немнущуюся и безопасную.     

В поисках правильной формы 
я обошла весь торговый центр. 
Везде мне предлагали детские 
костюмы из вискозы с большим 
добавлением синтетики. Цены 
казались демократичными: 
1300—1800 рублей за брюки, 
7 0 0 — 1 0 0 0  з а  р у б а ш к у  ( и з 
1 0 0 - п р о ц е н т н о го  х л о п ка ) , 
2000—2500 за сарафан, 1000—
1300 — за жилетку. Но мальчику-
первокласснику (а ребенок в 7 
лет очень подвижный и не всегда 
аккуратный) потребуется как 
минимум двое брюк, две жилет-
ки, три рубашки и пиджак для 
торжественных случаев,  для де-
вочки — сарафан, юбка или брю-
ки, две жилетки и три блузки. 
Сумма выходит немаленькая, и 

потратить ее хочется на качест-
венные вещи.

— Одежда должна быть легкой, 
мягкой, удобного покроя, — гово-
рит представитель Союза потре-
бителей «Росконтроль» Ирина 
Тихмянова. — Решающее значе-
ние имеют материалы. Совре-
менные синтетические материа-
лы разительно отличаются от на-
туральных. Синтетика в качестве 
первого слоя одежды нежела-
тельна. 

Но в Ассоциации предприятий 
индустрии детских товаров наста-
ивают, что современный уровень 
развития промышленности таков, 
что многие синтетические мате-
риалы по своим качественным ха-
рактеристикам превосходят нату-
ральные аналоги.

— Детская одежда становится 
более функциональной, в ней 
должно быть одинаково удобно 
прыгать, бегать, лежать. Синтети-
ческие и смесовые ткани более 
устойчивы к трению, меньше 
мнутся и, следовательно, более 
практичны, поэтому производи-
тели выбирают именно их, — объя-
сняет президент ассоциации Ан-
тонина Цицулина. 

Однако производители отдают 
предпочтение синтетическим тка-
ням и по другой немаловажной 
причине — они дешевле. 

— Чудес не бывает, — соглашает-
ся Антонина Цицулина, — исполь-
зуемое сырье влияет на стоимость 
продукции. Но и в премиальном 
сегменте современная синтетика 
тоже активно используются на-
равне с натуральными тканями.

В «Росконтроле» в прошлом 
году проверили 9  образцов 
школьной формы, из которых 5 
были занесены в список товаров с 
нарушениями. То есть фактически 
каждые вторые брюки или каждая 
вторая юбка, предлагаемые в ма-
газине, могут представлять потен-
циальную опасность для здоровья 
ребенка. 

По словам Ирины Тихмяно-
вой, три образца не отвечали тре-
бованиям технического регла-
мента таможенного союза по гиг-
роскопичности, почти не облада-
ли способностью впитывать вла-
гу. Четыре бразца не соответст-
вовали регламенту по воздухо-
проницаемости, еще два находи-
лись на грани допустимого зна-
чения. Один образец не соответ-

ствовал требованиям по токсич-
ности материала подкладки.

— Носить такую одежду очень 
вредно, — объясняет эксперт из 
«Росконтроля». — Некачественные 
ткани, говоря научным языком, 
нарушают микроклимат пододеж-
ного пространства. То есть когда 
кожа не дышит, мы потеем, созда-
ется эффект парника. Кроме того, 
синтетические материалы могут 
выделять целый ряд токсичных 
вредных веществ. В итоге, от такой 
одежды в лучшем случае портится 
настроение, в худшем — возникают 
серьезные проблемы со здоровьем. 

Эксперты, опрошенные «РГ», 
тем не менее признают, что не все 
синтетические ткани опасны, мно-
гие современные смесовые мате-
риалы и особенно трикотажные 
полотна ни в чем не уступают нату-
ральным. Еще совсем недавно ка-
чество и свойства ткани можно 
было оценить по количественному 
соотношению в ней натуральных и 
синтетических волокон. Так, согла-
сно рекомендациям Роспотребнад-
зора, максимальный процент син-
тетики, допустимый в составе тка-
ни, из которой изготавливается 
школьная форма, — 30 процентов 
для блузок и рубашек и 55 процен-
тов для костюмов, пиджаков, 
брюк, юбок и сарафанов. Теперь 
же, по словам Тихмяновой, главны-
ми являются объективные показа-
тели воздухопроницаемости, гиг-
роскопичности и напряженности 
электростатического поля.

— Такая система нормативов 
вроде бы сделала контроль более 
точным и объективным, но однов-
ременно потребители лишились 
возможности, основываясь на со-
ставе ткани, самостоятельно оце-
нить, подходит ли данная одежда 
для ребенка или нет, — добавила 
она.

Причин сомневаться в безопа-
сности детской одежды нет, наста-
ивает президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских 
товаров Антонина Цицулина. В  
нашей стране все детские товары 
имеют сертификат, подтверждаю-
щий их безопасность. 

— Этот документ строгой отчет-
ности имеет свой номер, подлин-
ность которого можно перепрове-

рить на сайте Росаккредитации. 
Если вам в магазине отказались 
показать сертификат, или вы не 
нашли указанный номер на сайте, 
можете смело писать заявление в 
Роспотребнадзор, — пояснила она 
и напомнила, что во избежание 
неприятностей одежду лучше по-
купать у проверенных производи-
телей и в надежных магазинах. У 
добросовестного производителя 
помимо сертификата обязательно 
будет юридический адрес и нор-
мальный сайт, качественная упа-
ковка и этикетка, на которой ука-
заны все контакты.

Остается вопрос, почему дет-
ская одежда часто стоит столько 

же, сколько и взрослая, и даже до-
роже?

— Требования к детской про-
дукции гораздо выше, чем к взро-
слой, — объясняет Антонина Цицу-
лина. — Процедура регистрации и 
сертификация, серьезные ограни-
чения в выборе материалов, опре-
деленные требования к качеству 
швов, больше ручного труда — все 
это увеличивает себестоимость. 
Некоторые любят вспоминать, 
что раньше детские товары стои-
ли намного меньше, чем взрослые, 
но тогда государство дотировало 
предприятия, чтобы сдерживать 
рост цен. Сегодня ценообразова-
ние определяет рынок. 

В школьной форме XXI века должно быть одинаково удобно сидеть, бегать и прыгать.

АРСЕНАЛ Авиация ВМФ 
модернизирует свой парк

На крейсер сели 
МиГом

Сергей Птичкин

ТЯЖЕЛЫЙ авианесущий крейсер «Адмирал Кузнецов» 
принимает на свой борт новые истребители. Впервые на 
его палубу совершил посадку МиГ-29КР. По информации 
Интерфакса пилотировал истребитель командир 100-го 
отдельного корабельного истребительного авиационно-
го полка. 

В РСК «МиГ», где создавались корабельные МиГи, по-
яснили, что буква «Р» означает — российский. Такая аб-
бревиатура появилась недавно. Вообще же эти самолеты 
известны как МиГ-29К — одноместный вариант и МиГ-
29КУБ — двухместный корабельный учебно-боевой. 

Новые истребители дополнят авиационное крыло 
«Адмирала Кузнецова», а со временем, возможно, пол-
ностью заменят Су-33 — основные боевые самолеты ави-
анесущего крейсера. МиГ-29КР — более современные ма-
шины по сравнению 
с «сушками». Они 
могут вести воздуш-
ный бой, перехваты-
вать противокора-
бельные ракеты, ата-
ковать наземные и 
морские цели. Ис-
требители способны 
нести практически 
весь арсенал авиаци-
онного бомбового и ракетного вооружения, включая по-
луторатонные корректируемые авиабомбы КАБ-
1500Кр. 

Корабельные МиГи неоднократно совершали взлеты 
и посадки с палубы «Адмирала Кузнецова». Даже генди-
ректор РСК «МиГ» Сергей Коротков на двухместном 
МиГ-29КУБ проверил себя в роли летчика палубной ави-
ации. Машиной остался доволен. Его поступок можно 
сравнить с тем, как когда-то инженеры становились под 
мост, когда по нему впервые пускали паровоз. Дело в 
том, что корабельный МиГ в силу субъективно-объек-
тивных причин рождался тяжело. И не все верили, что 
истребитель будет полностью отвечать достаточно жест-
ким требованиям. Опасения оказались напрасными. Са-
молет получился на редкость удачным. 

В настоящий момент «Адмирал Кузнецов» готовится 
к дальнему походу. Идет тренировка не только летчиков, 
но и всех служб корабля. Во второй половине августа он 
встанет в док 35-го судоремонтного завода для оконча-
тельной подготовки к походу. А в конце октября, как пла-
нируется, «Адмирал Кузнецов» уйдет в Средиземное 
море. Как и полагается, его будут охранять. 

У американцев авианосец сопровождает целая эска-
дра. Для полноценной защиты «Адмирала Кузнецова» 
достаточно одного большого противолодочного корабля. 
Это будет «Североморск». У США и нашей страны были 
разные концепции строительства авианесущих кора-
блей. За океаном строили плавучие аэродромы. У нас — 
полноценные крейсеры, способные постоять за себя и в 
одиночку.

По итогам подготовки примут окончательное реше-
ние, сколько и каких крылатых машин возьмет на свой 
борт ТАКР «Адмирал Кузнецов». Напомним, что на его 
палубу могут садиться МиГ-29К/КУБ, Су-33 и Су-25УТГ.

МиГ-29КР на палубе тяжелого авианесущего крейсера 
«Адмирал Кузнецов». К боевому применению один из лучших 
в мире корабельных истребителей полностью готов. 

Читайте также: Военные спрячут российский город на 
три дня 
rg.ru/art/1293149

Была эмиграция... Но его связь — 
причем буквальная — с родной 
землей не прерывалась никогда.
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МиГ-29КР – более 
современные маши-
ны по сравнению 
с «сушками»

КОМПЕТЕНТНО

Марина Передельская,
врач аллерголог-иммунолог Городской клинической больницы № 52, 
г. Москва:

— Если у ребенка не было никаких проявлений аллергии и атопического дерма-

тита, ему подойдет почти любая одежда из любых тканей. У врачей нет никаких 

вопросов к одежде из хлопка и вискозы — она абсолютно безопасна для всех. А 

вот грубый лен уже может вызвать раздражение на коже ребенка. Мы не совету-

ем аллергикам носить шерстяные изделия, они могут усилить реакцию. Отдать 

полное предпочтение синтетическим тканям мы тоже не можем, так как важно, 

чтоб одежда дышала.

Еще один важный нюанс — качество окрашивания. Ребенок побегал, вспотел и 

вдруг «почернел». Ткани красят темными красителями, в состав которых не-

редко входят компоненты, которые могут вызвать зуд и покраснение на коже. 

Кнопки, заклепки, молнии, пряжки от ремня, в состав которых входит никель, 

тоже часто вызывают раздражение на коже. У нас даже есть такой термин «ал-

лергия на бижутерию».  

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ

1. Изучите маркировку. На этикетке обязательно должна быть отметка «ЕАС» 

(знак соответствия ТР ТС) и указаны производитель, страна, дата изготовления, 

состав с процентным содержанием материалов как верха, так и подкладки, раз-

мер, информация по уходу. Попросите у продавца сертификат соответствия на 

форму. Обычно в магазине есть копия этого документа. 

2. Изучите состав. Он должен быть указан как для верха, так и для подкладки. 

Если состав для подкладки (часто так бывает) не указан, лучше воздержаться от 

покупки. Если в составе указан только полиэстер или его содержание около 70—

80%, скорее всего форма не будет «дышать», поэтому от покупки лучше отка-

заться. Если ткань смесовая, например, «полиэстер + вискоза + эластан», то 

лучше выбрать изделие с наименьшим процентом полиэстера (менее 50—60). 

Наилучшим выбором для ткани верха будет шерсть, вискоза, возможно с не-

большим добавлением эластана (4—5 %). Наилучший вариант подкладки— ви-

скоза, она обладает очень хорошей воздухопроницаемостью и гигроскопично-

стью, но быстро истирается. Блузки и сорочки лучше выбирать из стопроцентно 

натуральных волокон (хлопок, лен), вискозы или смесовых тканей с вложением 

полиэстера или полиамида не более 20—30 %.

3. Не покупайте одежду с резким запахом. Скорее всего, она сшита из некачест-

венной ткани с использованием химических пропиток. 
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РАССЛЕДОВАНИЕ Директор 
«Уральских пельменей» 
найден в отеле мертвым

Просил 
не беспокоить

Ксения Дубичева, «Российская газета», Екатеринбург

ВЧЕРА в отеле аэропорта Екатеринбурга было обнару-
жено тело гендиректора екатеринбургского творческо-
го объединения «Уральские пельмени» Алексея Люти-
кова.

— Тело обнаружила горничная около двух часов дня. 
По предварительной информации, смерть не насильст-
венного характера, но точную причину и время смерти 
установит судебно-медицинская экспертиза, — сообщил 
руководитель пресс-службы ГУ МВД по Свердловской 
области Валерий Горелых. — На месте работают следова-
тели и сотрудники полиции. Сыщики установили, что 
мужчина занял номер еще второго августа, вывесил та-
бличку «Не беспокоить»...

В номере обнаружены следы длительного застолья. 
Полицейские оперативно разыскали и опросили вдову, 
и она сообщила, что в последнее время муж жаловался 
на боли в сердце.

Александр Шульга, старший помощник руководите-
ля СКР по Свердловской области, подтвердил, что, по 
предварительной информации, смерть Лютикова не но-
сила криминального характера.

Алексею Лютикову было 42 года. «Уральские пельме-
ни» он возглавил в октябре 2015 года. С тех пор коллек-
тив судится с бывшим гендиректором Сергеем Нетиев-
ским, который требует отменить решение общего со-
брания учредителей об увольнении и восстановить его в 
должности. В конце июня Арбитражный суд иск Нетиев-
ского удовлетворил, но юристы «Уральских пельменей» 
это решение оспорили.

Лютиков окончил Курский педагогический институт. 
В 1993 году стал капитаном команды КВН «Служебный 
вход», в составе которой дошел до полуфинала. Работал 
в компании «Комеди Клаб» директором по собственно-
му производству «Нового канала».
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КАЗУС У латвийских ВВС 
появился первый самолет 

Орлан 
на кукурузнике

Надежда Ермолаева

В СОСТАВЕ латвийских ВВС появится первый самолет. 
Им станет кукурузник Ан-2. Выпущенная еще в совет-
ское время машина долгое время стояла на одном из аэ-
родромов республики. И только теперь латвийские воен-
ные нашли деньги на постановку в строй этого самолета.

Как сообщает латвийский сайт госзакупок, до конца 
лета будет проведен капитальный ремонт двигателя, про-
пеллера и авионики летательного аппарата. Латвийские 
военные намерены использовать Ан-2 для решения целого 
круга задач, в том числе десантирования. В этой связи в 
прибалтийской республике уже шутят, что, раз появился 
самолет, надо создавать и воздушно-десантные войска.

В Латвии отмечают, что, наконец, можно будет разме-
стить эмблему латвийских ВВС на настоящем самолете. 
Ведь до этого она красовалась лишь на нескольких армей-
ских вертолетах и автомашинах, относящихся к ведению 
ВВС. Кстати, сама эмблема латвийских ВВС является от-
дельным поводом для иронии. На ней изображена птица, 
очень похожая на обитающего лишь в США белоголового 
орлана. В ее лапах—– латышский флаг. Как с юмором отме-
чают местные обозреватели, этот знак символизирует, что 
«США держат в своих цепких когтях Латвию».

Однако это шуточное утверждение не так далеко от 
истины. Ведь основная задача латвийских ВВС — обслужи-
вание прибывающих на аэродром в Лиелварде американ-
ских самолетов. Создать же собственный парк современ-
ных боевых машин Латвии не удается. Несколько латвий-
ских летчиков, которые пятнадцать лет назад прошли об-
учение в США для полетов на F-15, так и не сели за штурва-
лы истребителей. Бедность прибалтийской республики не 
позволяет ей закупать и содержать такую технику.

КОНФЛИКТ  Протесты 
Савченко не дают покоя 
главе Украины

Предвыборное 
голодание

Павел Дульман

ДЕПУТАТ Верховной рады и делегат ПАСЕ Надежда 
Савченко не позволяет отдыхать украинскому полити-
ческому классу перед новым политическим сезоном. 
Объявив на минувшей неделе голодовку, в понедельник 
она уже собирала у здания администрации президента 
митинг родственников украинских военнопленных. И 
хотя акция была относительно немногочисленной, Сав-
ченко в очередной раз попала на первые полосы, вызвав 
болезненную реакцию немногочисленных, оставшихся в 
Киеве, представителей власти.

Митинг, затеян-
ный Савченко, имел 
простую цель — под-
толкнуть Порошен-
ко к проявлению 
инициативы в деле 
обмена пленных. 
Ведь, по убеждению 
Савченко, освобо-
ждение украинских военных — «это совсем нетрудно», 
достаточно Службе безопасности (СБУ) начать отпу-
скать «сепаратистов» первой. «Президент должен был 
уже давно выработать реальный механизм обмена лю-
дей. Это нужно упрощать, и это можно упрощать, и не 
надо пиариться, не надо говорить, что это трудно», — раз-
несли ее слова украинские информагентства.

И хотя к ней из администрации никто не вышел, про-
тест на ситуацию повлиял. Например, откликнулась на 
ее призывы коллега по парламенту и представитель Кие-
ва в гуманитарной подгруппе на переговорах в Минске 
Ирина Геращенко, выдавшая наконец официальную циф-
ру: 107 человек, по ее словам, украинская сторона счита-
ет «незаконно удерживаемыми» на территории народ-
ных республик Донбасса. Подала голос и СБУ: замглавы 
службы Юрий Тандит, во-первых, анонсировал «сюр-
приз для многих» в деле обмена и даже согласился с пред-
ложением Савченко привлечь к переговорам известных 
украинских женщин — например, супругу представителя 
Киева в Минске Виктора Медведчука, журналиста и те-
лезвезду Оксану Марченко. С самой же Савченко, по убе-
ждению Тандита, никто на Донбассе переговоры вести не 
намерен.

Поясним, что, по мнению представителей Донецка и 
Луганска, Киев намеренно игнорирует п. 6 Комплекса 
мер по выполнению Минских соглашений, предполагаю-
щий «освобождение и обмен всех заложников и незакон-
но удерживаемых лиц на основе принципа «всех на 
всех». Только потому, что в застенках СБУ находятся не 
только ополченцы, но и их родственники, и нелояльные 
режиму граждане, всего — 619 человек. Это та цифра, с 
которой Киев официально согласен. Такая диспропорция 
дает украинской стороне возможность вести вопреки 
«Минску-2» бесчеловечный торг и всякий раз предла-
гать свои «формулы» обмена — 1 к 2, 1 к 3 и тому подоб-
ные расчеты. Но теперь Савченко может прекратить этот 
политически выгодный Киеву торг.

«Савченко нарушает монополию узкого круга лиц, 
занимающегося заложниками с украинской стороны, и в 
целом проливает свет на этот не публичный процесс, чем 
сильно нервирует власть. Она им попросту чужая, не ас-
социируется пока с украинскими политиками.  Но для 
Савченко освобождение украинских пленных — не дело 
всей жизни, а инструмент реализации своих амбиций, 
которые она не скрывает», — пояснил «РГ» политический 
консультант Дмитрий Джангиров. 

ДАТА Исполнилось два года с  убийства полицейским чернокожего 
подростка в Фергюсоне

Копы опять стреляют
Максим Макарычев

В 
Фергюсоне состоялась по-
минальная акция по слу-
чаю второй годовщины со 

дня гибели чернокожего под-
ростка Майкла Брауна.  Это 
убийство всколыхнуло всю «чер-
нокожую» Америку. 18-летний 
афроамериканец, не имевший 
при себе оружия, был застрелен 
белым офицером полиции Даре-
ном Уилсоном в Фергюсоне, 
штат Миссури. Сам Уилсон был 
уволен со службы, но избежал 
тюремного наказания благодаря 
спорному оправдательному при-
говору Большого жюри и пози-
ции министерства юстиции 

США. А тогда, летом 2014 года, 
Америка забурлила.

Трагический инцидент спро-
воцировал в самом Фергюсоне и 
других штатах массовые, порою 
недельные акции протеста про-
тив полицейского произвола в 
отношении чернокожих. Они 
вылились в беспорядки, драки с 
полицией манифестантов и спо-
собствовали усилению расовой 
напряженности по всей Амери-
ке. Позже Барак Обама признал, 
что проблема «расового нера-
венства» приобрела масштаб-
ный характер, фактически рас-
писавшись в том, что Белый дом 
бессилен эту проблему решить: 
на одно убийство полицейскими 

белых приходится три смер-
тельных случая с афроамери-
канцами. Не проходит и недели, 
чтобы на лентах новостей не по-
явилось сообщение о новом 
«расстреле копами черных». 
Вот и накануне годовщины 
убийства Брауна стало известно 
еще об одном шокирующем слу-
чае. Полицейские в пригороде 
Лос-Анджелеса «по ошибке» за-
стрелили чернокожего парня, 
который сообщил в полицию о 
краже машины. Копы приняли 
его за сообщника вора, положи-
ли его на землю вместе со злоу-
мышленником, а когда парень 
попытался доказать, что он не 
виноват, и попытался прибли-

зиться к полицейским, те выпу-
стили в него несколько пуль. По-
зже стало известно, что щуплый 
юноша, который весил 59 килог-
раммов и имел рост 160 санти-
метров, страдал от умственной 
неполноценности.

Поминальные акции в Фер-
гюсоне, населенном преимуще-
ственно афроамериканцами, ве-
чером во вторник не привели к 
стычкам с полицией, однако чув-
ствовалось, что атмосфера в го-
роде накалена. По словам очевид-
цев, слышны были выстрелы, а 
одного из протестующих якобы 
сбила машина. Родственники 
Майкла Брауна и сотни жителей 
города возложили цветы к месту 
его гибели, почтили его память 
четырехминутным молчанием, 
пока в небо взлетали белые голу-
би, а затем с песнопениями дви-
нулись к мэрии. По дороге их 
ждал полицейский кордон, но 
обошлось без эксцессов.

На фоне этих событий в Аме-
рике набирает силу движение 
«Жизни черных тоже имеют 
смысл». Правозащитники и акти-
висты до сих пор жалуются на то, 
что смерть Брауна не привела к 
достаточной реформе системы 
уголовного правосудия, непро-
порциональной, с их точки зре-
ния, в отношении черных и белых 
жителей США. Кстати, четверо 
молодых людей, которые были 
задержаны в Фергюсоне в ходе 
акций протеста в 2014 году, на 
днях подали иск к властям города 
на 20 миллионов долларов. Они 
обвиняют муниципалитет Фер-
гюсона, двух прокуроров и поли-
цейских в нарушении конститу-
ции. Фергюсон не простил произ-
вола и требует, чтобы «Фемида 
сняла повязку».

ОПРОС

Как жители
стран мира 
оценили 
национальные 
экономики

СЧАСТЛИВЫ 
И ЭКОНОМНЫ

Анна Федякина

НЕДОВОЛЬСТВО европейцев 
уровнем жизни в Старом Свете 
дает о себе знать все отчетливее. 
К миграционному кризису и 
проблемам с безопасностью 
прибавилась экономическая не-
уверенность. По данным послед-
него соцопроса, 8 из 10 граждан 
ЕС оценивают состояние эконо-
мики своей страны как плохое.

Как выяснили в американ-
ском исследовательском центре 
Pew, который опросил более 20 
тысяч человек в 16 странах 
мира, сильнее всего экономиче-
ские переживания удручают За-
пад, который до конца не опра-
вился после кризиса 2008 года. 
Не переживают по этому поводу 
только граждане Германии, Шве-
ции и Голландии — там больше 
половины респондентов вырази-
ли уверенность в экономиче-
ском росте. Но в целом из 10 ев-
ропейских государств, которые 
были включены в исследование, 
жители семи отрицательно оха-
рактеризовали  экономику. К 
примеру, 86 процентов францу-
зов недовольны экономической 
ситуацией. Также о недовольстве 
национальной экономикой зая-
вили 86 процентов респонден-
тов в Испании, 66 процентов — в 
Италии и 62 процента опрошен-
ных в Венгрии.  А самой эконо-
мически «несчастной» страной 
в ЕС вполне ожидаемо оказалась 
Греция — у 97 процентов жителей 
Эллады не вызывает никакого 
оптимизма ситуация в стране.

В список государств, граждан 
которых огорчает собственная 
экономика, вошли и чемпионы 
жизни в долг — американцы. У 54 
процентов опрошенных в США 
вызывает беспокойство эконо-
мическая политика Вашингтона. 
Переживания американцев обо-
стрились на фоне прогнозов фи-
нансистов, которые предостере-
гают, что рано или поздно Аме-
рике придется столкнуться с по-
следствиями растущего госдол-
га, который уже превысил 100 
процентов ВВП. Куда лучше дела 
обстоят в Азиатском регионе. 87 
процентов китайцев и 80 про-
центов индийцев заявили, что 
довольны состоянием нацио-
нальной экономики. К слову, об-
щий тренд экономического 
подъема Азии подтверждает и 
недавний рейтинг счастливых и 
несчастных экономик мира по 
версии Bloomberg. Лидерами 
списка также стали Таиланд  и 
Сингапур.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Финляндии 
подкупают 
избирателей

КАРУСЕЛИ 
ПО-ФИНСКИ

Надежда Ермолаева

ПОДКУП избирателей стал ча-
стью выборов в Финляндии. Об 
этом свидетельствует отчет Выс-
шей полицейской академии Суо-
ми о состоянии коррупции в 
стране. Значительная часть до-
кумента посвящена грязным 
предвыборным технологиям, с 
которыми до сих пор финское 
общество не сталкивалось. В до-
кладе полиции факты подкупа 
избирателей были обнародова-
ны впервые. Описываемые слу-
чаи касаются муниципальных 
выборов 2012 года. Так, поли-
цейские подробно запротоколи-
ровали действия одного из поли-
тиков, который объявил, что бу-
дет угощать спиртными напит-
ками всех, кто за него проголосу-
ет и подтвердит это фотогра-
фией бюллетеня на избиратель-
ном участке. Иными словами, 
политик требовал от людей де-
лать селфи с бюллетенем, на ко-
тором должна была стоять га-
лочка в нужной графе. Как отме-
чает полиция, внушительное ко-
личество людей в итоге пришло в 
частное имение политика на ве-
черинку, где бесплатно разлива-
ли вино в обмен на голоса.  Дру-
гой финский политик обещал 
подвозить на лимузине до изби-
рательного участка любого чело-
века, который обещает проголо-
совать за него на выборах. Для 
этого политик заранее арендо-
вал и оплатил самый дорогой в 
регионе автомобиль. При этом в 
списке жалеющих прокатиться 
на лимузине было несколько де-
сятков фамилий. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Во Франции 
вступила 
в силу новая
трудовая 
реформа

ПАРИЖ ЖДУТ 
ПРОТЕСТЫ 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ЗАКОН, реформирующий тру-
довое законодательство, вокруг 
которого во Франции еще совсем 
недавно кипели самые что ни на 
есть бурные страсти, вступил в 
силу. Соответствующий доку-
мент, под которым стоят подпи-
си президента Франсуа Олланда, 
премьера Манюэля Вальса и 
одиннадцати членов его кабине-
та, включая инициатора  закона 
министра труда Мириам эль-Хо-
мри, опубликован в официаль-
ном   печатном органе француз-
ского правительства «Журналь 
офисьель». Таким образом, 
крайне непопулярная в  массах 
реформа стала реальностью, не-
смотря на многомесячное про-
тивостояние между властями и 
их оппонентами,  назвавшими 
закон «историческим социаль-
ным регрессом». Начиная с мар-
та  семь главных профцентров 
страны провели 12  дней единых 
акций против реформы, участие 
в которых приняли сотни тысяч 
человек, по подсчетам француз-
ского МВД, и многие миллионы, 
как заявляли их организаторы.  
Но социалистическое прави-
тельство  не уступило.  В итоге 
текст закона был  одобрен  в об-
щих чертах Конституционным 
советом страны. Тем не менее, на 
15 сентября уже намечен новый 
день единых действий. Он  прой-
дет в Париже и крупных городах.

Скандал Влиятельный соратник Хиллари Клинтон призвал убивать 
россиян в Сирии

Заигрался в шпионов

Евгений Шестаков

В 
среду бывший заме-
ститель  главы ЦРУ 
Майкл Морелл в ин-
тервью CBS оценил си-
туацию в Сирии, сде-

лав заявления, которые привели 
в шок госдепартамент США. Там 
немедленно сообщили, что не 
разделяют точку зрения экс-цэ-
рэушника и предложили ориен-
тироваться на брифинги внеш-
неполитического ведомства. Од-
нако из штаба кандидата в прези-
денты Хиллари Клинтон, кото-
рую Морелл публично поддер-
живает в ходе предвыборной 
кампании, напротив, коммента-
риев не последовало.

Впрочем, как считают некото-
рые аналитики, отставной воен-
ный лишь выразил то, что дер-
жит в уме бывшая госсекретарь 
США. Тем более что эта парочка 
Клинтон—Морелл хорошо знают 
друг друга. Хиллари занимала 
пост руководителя госдепа, ког-
да Морелл трудился заместите-
лем директора ЦРУ и даже одно 
время исполнял обязанности 
главы ведомства. Причем они 
оба оказались замешанными в 
скандале вокруг убийства в 2012 
году в ливийском Бенгази посла 
США и трех американцев — эта 

история всплыла на днях, когда 
родители двух погибших в Ливии 
подали иск против Клинтон, об-
винив ее в ненадлежащем испол-
нении служебных обязанностей. 
И потребовали в судебном по-
рядке от экс-главы внешнеполи-
тического ведомства ответить за 
гибель людей.

О чем же поведал американ-
цам бывший сотрудник ЦРУ 
Майкл Морелл? В то время как 
оборонные ведомства России и 
США с большим трудом догова-
риваются о взаимодействии в Си-
рии, бывший заместитель главы 
Центрального разведуправления 
с телеэкрана призвал тайно уби-
вать в этой стране русских и 
иранцев. В качестве исполните-
лей этих акций он предложил за-

действовать умеренную сирий-
скую оппозицию, которую под-
держивают американцы. «Мы 
должны заставить иранцев запла-
тить цену в Сирии. Нам нужно за-
ставить русских расплатиться», 
— гнул свою линию Морелл. На 
уточняющий вопрос ведущего 
CBS, имеет ли собеседник в виду 
под расплатой убийство, экс-цэ-
рэушник подтвердил, что гово-
рил о тайных убийствах, о кото-
рых не нужно сообщать миру и 
отчитываться в Пентагоне.

Но на этом идеи Морелла по 
Сирии не были исчерпаны. Он 
предложил задействовать силы 
ЦРУ для того, чтобы напугать пре-
зидента Башара Асада. «Я хочу 
взорвать его офисы посреди ночи. 
Я хочу разрушить его президент-

ский самолет на земле. Я хочу 
уничтожить его президентские 
вертолеты. Я хочу заставить его 
думать, что мы пришли за ним», — 
распалялся бывший военный.

На эти заявления не наиграв-
шегося в тайные войны Морелла 
можно было не обращать внима-
ния, если бы не существенное об-
стоятельство. Вошедший в раж 
отставной цэрэушник среди про-
чего упомянул, что США добива-
ются ухода сирийского прези-
дента со своего поста по хорошо 
отработанной Вашингтоном схе-
ме — при сохранении правитель-
ственных институтов в арабской 
республике. В качестве примера 
он сообщил, что по этой же схеме 
Соединенные Штаты ранее дей-
ствовали в Ираке и Ливии. Это 
означает, что, будучи госсекре-
тарем США, Хиллари Клинтон 
участвовала в разработке этой 
стратегии, которая в конечном 
итоге привела к разрушению го-
сударственности обеих упомя-
нутых стран. Не вызывает сомне-
ний, что в случае победы на вы-
борах Клинтон продолжит реа-
лизацию этих планов в отноше-
нии Дамаска.

Впрочем, однажды Морелл 
уже серьезно ошибся в прогно-
зах. Вскоре после своего ухода в 
отставку в интервью Foreign 

Policy он утверждал, что офици-
альный Дамаск никогда «не стал 
бы всерьез рассматривать отказ 
от своего химического оружия». 
Реальность оказалась иной: Си-
рия передала запасы химоружия 
международным организациям 
для дальнейшего уничтожения. 
Но этот, как и другие, прокол не 
помешал отставному сотруднику 
ЦРУ мелькать с предсказаниями 
и рекомендациями на телеэкра-
нах. Спрос на «телеястребов» се-
годня в США велик как никогда. В 
отличие от Белого дома, занявше-
го осторожную позицию в отно-
шении так называемой умерен-
ной сирийской оппозиции и про-
являющего заинтересованность в 
диалоге с Москвой на сирийском 
треке, часть радикально настро-
енных чиновников США в сфере 
обороны, дипломатии и развед-
ки, напротив, выступают за аг-
рессивный курс, направленный 
на «сдерживание России». Так, 
Морелл с его «бондианой» вре-
мен «холодной войны» и призы-
вами убивать иранцев и русских 
оказался в числе востребованных 
экспертов по внешней политике, 
попав в группу поддержки Хилла-
ри Клинтон. 

Майкл Морелл считает обычным 
смену не угодных США режимов и 
тайные убийства в других странах.          

Поминальные акции по убитому полицейским чернокожему подростку прошли в Фергюсоне.    

Акцент

 Экс-цэрэушник подтвердил, 
что говорил о тайных убийст-
вах, о которых не нужно сооб-
щать миру и отчитываться 
в Пентагоне

Критику Савченко в свой адрес глава Украины теперь слы-
шит ежедневно.  
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Савченко нарушает 
монополию 
на заложников  
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НЕОЖИДАННО Как птицы
летают неделю 
без посадки

Полеты во сне 

Юрий Медведев

УЧЕНЫМ удалось наконец понять, как же птицы уму-
дряются лететь без посадки дни, а то и недели. Ведь они 
должны погружаться в сон, так как без него не может 
обходиться ни один живой организм. Но как можно ле-
теть и спать? Очевидная версия: мозг птицы работает 
как у дельфина. Полушария погружаются в сон попере-
менно: одно бодрствует, другое отдыхает. Но это всего 
лишь гипотеза, а что происходит на самом деле отве-
тить крайне сложно, так как изучать мозг надо во вре-
мя полета птицы. И вот такая возможность наконец по-
явилась. Международная группа ученых разработала 
миниатюрный прибор, снимающий энцефалограмму 
мозга прямо во время полета.

Изучались большие фрегаты, гнездящиеся на Гала-
пагосских островах. В мозг птиц имплантировали ми-
кродатчики, а на коже установили акселерометры, дат-
чики GPS и источник питания. Общий вес всех прибо-
ров оказался 55 г, менее 5 процентов от массы самих 
птиц. Со всей этой амуницией фрегаты улетали иногда 
на 10 дней, пролетая до 3 тысяч километров.  Во время 
всего путешествия приборы записывали энцефалограммы 
обоих полушарий, движения головы, маршрут следования 
и высоту полета. Анализ полученных данных показал, что 
птицы действительно спят в полете, причем используют 
разные варианты сна. Они могут отключать как попере-
менно каждое из полушарий, так одновременно оба. Кро-
ме того, периоды медленного сна иногда прерываются ко-
роткими, буквально в несколько секунд, фазами быстрого 
сна. В отличие от млекопитающих, у которых быстрый сон 
длится долго при полном расслаблением мышц, у птиц он 
включается лишь на несколько секунд. 

А главным открытием стало общее время сна: выясни-
лось, что в течение суток птицы позволяют себе заснуть 
всего на 42 минуты. Зато, вернувшись в гнездо, они отсы-
паются и могут проспать полдня. Почему они так мало 
спят ночью, если охотятся мало, остается загадкой. В буду-
щем ученые намерены объяснить, почему птицы так дол-
го могут обходиться без сна. Ведь и человек, и многие дру-
гие животные сильно страдают от недосыпа, а некоторые 
птицы отлично адаптируются к такому режиму. 

ФИЗИКА  Эксперимент 
в ЦЕРН должен раскрыть
главную загадку
Вселенной 

Коллайдер 
отправился 
за темной 
материей 

Юрий Медведев 

УЧЕНЫЕ Европейского центра ядерных исследований 
(ЦЕРН) на протонном коллайдере попытаются наконец 
поймать знаменитую темную материю и темную энергию. 
По словам физиков, это задача на три Нобеля. Она послож-
ней, чем поиск бозона Хиггса. Его физики искали с ясными 
глазами, так как знали, в каком диапазоне энергий он мо-
жет «проживать», на какие частицы распадается. А про 
темную материю и темную энергию неизвестно практиче-
ски ничего. На их долю приходится 95 процентов массы 
Вселенной, и только 5 процентов — это видимая масса 
звезд, планет и т.д. Кстати, считается, что именно скрытая 
энергия разгоняет 
Вселенную, застав-
ляя разбегаться с 
ускорением. Словом, 
поиск этой таинст-
венной силы — одна 
из самых главных за-
дач современной фи-
зики. Но что же кон-
кретно надо искать? 

— Сегодня есть не-
сколько претенден-
тов, в частности, 
массивный темный фотон А,  — говорит заместитель ди-
ректора НИИ ядерной физики МГУ Виктор Саврин. — Об-
ычные, не имеющие массы фотоны известны из курса 
школьной физики. Они переносят взаимодействие меж-
ду заряженными частицами. По последним теориям дол-
жен существовать и другой фотон, обладающий массой. 
Именно он может быть переносчиком взаимодействия 
между нашим видимым миром и темной материей. Но,  
мы не знаем ни какова его масса, ни варианты распада… 

Словом, физики будут ловить темную кошку в темной 
комнате. Все предыдущие попытки заканчивались ни-
чем. И вот сейчас, кажется, забрезжила надежда. Дело в 
том, что ранее в эксперименте в США зафиксировано 
аномальное поведение одной из частиц. Часть версий, 
объясняющих это странное явление, учеными после про-
верок было отвергнуто. Остался последний предсказан-
ный теорией «мистер икс» — темный фотон А. Этот сце-
нарий сейчас будут проверять в ЦЕРН. 

Руководит уникальным экспериментом сотрудник 
Института ядерных исследований РАН Сергей Гниненко, 
в работах участвуют ученые Института физики высоких 
энергий и ряда других российских НИИ, а также из Гер-
мании, Греции, Швейцарии и Чили. «Ловля» загадочного 
темного фотона начнется в октябре этого года. 
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РАКУРС 

Создан
иммунитет для
компьютера 

ОХОТНИК 
ЗА ВИРУСАМИ

Наталья Граф, Томск

В ТОМСКЕ разработан алго-
ритм, который, не используя ан-
тивирусные системы, выявляет 
вредоносное программное обес-
печение. Кроме того, анализируя 
программный код, алгоритм мо-
жет установить авторство виру-
са. Кстати, ученые считают, что 
угрожающие компьютерам ви-
русы пишут сами антивирусные 
компании.

Новые вирусы появляются пра-
ктически ежемесячно. Они эволю-
ционируют, могут самообучаться 
и менять свое поведение.  Популяр-
ные сегодня антивирусы способны 
найти только тот вирус, который 
уже известен и занесен в библиоте-
ку. Поэтому им требуются регу-
лярные обновления. Основной 
принцип работы алгоритма, со-
зданного в  Томском университете 
систем управления и радиоэлек-
троники (ТУСУР), это выявление в 
программах признаков искусст-
венного интеллекта, в частности, 
способности вируса самокопиро-
ваться подобно живому организму.

«Нашу программу можно срав-
нить с реальной иммунной систе-
мой, — объясняет один из авторов 
разработки  Евгений Гарин. — Алго-
ритм проверяет программный код 
на признаки вредоносности, рабо-
тая как иммунная защита организ-
ма».  В перспективе искусствен-
ный иммунитет будет распозна-
вать 100 процентов вирусов. С по-
мощью этой системы ученые со-
бираются составить библиотеку 
индивидуального семантического 
следа программистов, которые пи-
шут вредоносный код. Охотник за 
вирусами будет не только изучать 
их поведение, изолировать, но и 
искать автора данных программ, 
сообщать о нем в правоохрани-
тельные органы. Ученые намере-
ны объединиться с производите-
лями отечественных операцион-
ных систем и выпустить компью-
теры уже со встроенным «имму-
нитетом».  

Школа Какому учителю платят 80 тысяч рублей в месяц

Оценка в рублях
Ирина Ивойлова 

П
ервого сентября 
учеников примут 
более 40 тысяч рос-
сийских школ, где 
р а б о т а е т  п о ч т и 

1 200 000 учителей. 
Преподавательских вакансий 

немного — всего 1 процент. Эта 
цифра не меняется уже несколь-
ко лет.

По данным международного 
исследования TALIS, в мире 
каждый третий школьный учи-
тель — моложе 40 лет. При этом в 
российских школах работает го-
раздо больше молодежи до 25 
лет, чем, скажем, в Финляндии, 
Дании, Японии, Италии: у нас 
таких молодых педагогов почти 
5 процентов, а среднее значение 
в других странах — не больше 2 
процентов. Одна из причин — 
рост зарплаты и привлекатель-
ности учительского труда.

— Средняя зарплата учителей 
растет в среднем на 6—7 процен-
тов в год и достигла 100 процен-
тов по регионам, — рассказал 
министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов.

По данным минобрнауки, на 
сегодняшний день средняя зар-
плата российского учителя — 
почти 33 тысячи рублей. И бу-
дет расти дальше. На ее повы-
шение в этом году регионы по-
лучили дополнительно 42 млрд 
рублей. 

Конечно, заработки в раз-
ных регионах отличаются и раз-
брос довольно большой — от 27 
до 80 тысяч. Но не надо забы-
вать, что еще шесть-семь лет 
назад все учителя получали не 
больше 11—12 тысяч рублей в 
месяц.

Несмотря на то что школы 
перешли на нормативно-под-
ушевое финансирование, когда 
деньги идут за учеников, зар-
платы в сельских, в том числе 
малокомплектных школах не 
уменьшатся. В таких школах ра-
ботает почти 500 тысяч педаго-
гов, и статус школы не влияет на 
объем финансирования. 

Где-то вводятся поправоч-
ные коэффициенты, где-то 
школы получают напрямую 
субсидии. В Белгородской 
области и Пермском крае, 
например, учителям-пред-

метникам выделяют транспорт, 
и они успевают вести уроки в 
нескольких сельских школах. 
Там, где вообще нет школы, но 
есть 3—4 ученика, открывают 
«учительские дома» — педагог 
здесь живет и работает. Такие 
дома есть в Нижегородской об-
ласти.

Если раньше все учителя по-
лучали оклады по так называе-
мой единой тарифной сетке, то 
сейчас есть возможность учи-
тывать индивидуальные дости-
жения учителя и его успехи.

— Зарплата складывается из 
нескольких составляющих: это 
оклад и компенсационные вы-
платы за работу в сложных 
условиях, например, климати-
ческих, поощрительные надбав-
ки и выплаты, — рассказал «РГ» 
председатель Ассоциации учи-
телей русского языка и литера-
туры Роман Дощинский. — Но 
надо понимать, что в отличие от 
компенсационных стимулиру-
ющие выплаты — премии и дру-
гие начисления — прерогатива 
работодателя, иными словами — 
школы.

К сожалению, не везде сти-
мулирующие выплаты состав-
ляют весомую часть зарплаты. 
Например, в клинской гимна-
зии № 15 это максимум 600 ру-
блей в месяц при базовом окла-
де учителя начальных классов в 
21—22 тысячи. Вся бухгалтерия 
в гимназии прозрачная, дирек-

тор каждый месяц отчитывает-
ся, какая сумма пришла в школу 
из муниципалитета на премии и 
другие поощрения.

— Это, например, может быть 
100 тысяч рублей на школу. У 
нас есть педагоги, которые по-
лучают всего 100—200 рублей 
премий. Конечно, вес стимули-
рующей части должен быть 
больше, — считает заместитель 
директора гимназии Елена Бор-
зова.

Предметники в этой школе 
могут заработать 30—32 тысячи, 
если взяли полторы ставки. 
Больше других выигрывают 
преподаватели иностранных 
языков — у них всегда большая 
нагрузка и, соответственно, 

выше зарплаты. Выгодно стало 
вести платные группы продлен-
ного дня. Практически все день-
ги в этом случае получает учи-
тель. А вот платная дошколка 
прибыли приносит гораздо 
меньше.

Позовите Марь Иванну
В Омской области зарплата 

учителей в среднем 30 730 ру-
блей, что почти на полторы ты-
сячи больше, чем по региону (29 
269 рублей).

Чиновники заявляют, что до-
ходы сельских и городских педа-
гогов примерно одинаковы.

Сейчас школам требуются 
учителя начальных классов, ма-
тематики, русского языка и ли-
тературы, иностранных языков. 
Кадровый дефицит составляет 
примерно 700 человек.

— Такую картину мы наблю-
даем ежегодно. Однако к 1 сен-
тября проблема решается благо-
даря тому, что в школы прихо-
дят молодые специалисты, — со-
общил «РГ» пресс-секретарь ре-

гионального минобразования 
Илья Крылич. — Каждый из них 
получает разовые подъемные в 
размере 20 тысяч рублей. Ди-
ректора школ в течение первых 
трех лет тоже могут поощрять 
начинающих учителей дополни-
тельными выплатами.

На деле доходы молодых вы-
глядят довольно скромно и не 
превышают 12—15 тысяч рублей 
в месяц даже в самых продвину-
тых городских гимназиях.

В Ульяновской области сред-
няя зарплата учителя еще год на-
зад превысила среднюю по реги-
ону. Сейчас она составляет 23,3 
тысячи рублей (против 22,5 ты-
сячи в целом по всем отраслям). 
В городских школах учителя со 

стажем получают чуть больше. 
Так, в гимназии № 44 средняя 
зарплата — 25,7 тысячи рублей. 
Молодым учителям руководство 
учебного заведения старается 
помочь рублем — выделить сред-
ства из премиального фонда 
школы.

Свободных вакансий в улья-
новских школах сегодня 424. В 
самом большом дефиците — пре-
подаватели русского языка, ли-
тературы, математики.

На сайте регионального де-
партамента занятости суммы, 
которые школы готовы платить 
учителям, не очень радуют: за-
работок «стартует» от 7,5 тыся-
чи рублей. Но есть и обещания 
заплатить до 30 тысяч рублей. В 
сельских школах та же картина: 
«старт» от 7,5—8,3 тысячи, вер-
хняя граница, видимо, зависит 
от набранных часов.

— Пойду ли я в школу? Да, если 
у меня будет зарплата хотя бы 25 
тысяч, — говорит студентка улья-
новского  педуниверситета 
Юлия.

Левша из 1 «Б»
А вот в Ростовской области 

самая большая проблема, как 
говорят чиновники, не зарпла-
та, а дефицит кадров, особенно 
молодых.

— Очень нужны учителя на-
чальных классов, физики, физ-
культуры. Да что вы хотите, у мо-
лодого специалиста зарплата 
8250 рублей! Причем как после 
колледжа, так и после вуза. Ко-
нечно, мы изыскиваем возмож-
ности увеличить ее за счет клас-
сного руководства, внеурочной 
работы и другого. Но максимум, 
что может заработать молодая 
учительница, — это 15 тысяч ру-
блей, — говорит Евгений Галдаев, 
директор школы № 112 Ростова-
на-Дону.

Кстати, уже не раз новые учи-
теля начальных классов оказыва-
лись... левшами. Да, такая инди-
видуальная особенность. Но как 
же левша будет учить писать 
класс «правшей»? Предложили 
переучиться педагогу, но она ре-
шила, что лучше поищет другую 
работу...

Кадровый дефицит помогают 
решить больше не выпускники 
вузов и колледжей, а приезжие. В 
том числе с Донбасса.

По официальным данным, в 
Курской области средняя зарпла-
та учителя практически достигла 
уровня средней по региону — 19,2 
тысячи рублей. Это в три раза 
выше, чем пять лет назад. Но ди-
ректор одной из местных школ 
Иван Антоненко отметил, что су-
дить о доходах педагогов «в сред-
нем» не стоит. Зарплата учителя 
зависит от множества факторов.

— Есть ли у человека стаж, ка-
кая у него квалификация, каковы 

успехи его работы… — рассказал 
Иван Антоненко. — В нашей шко-
ле есть учителя, которые получа-
ют по 35 тысяч и более.

Начальник отдела кадровой 
политики комитета по образова-
нию Курской области Марина 
Боева рассказала, что в нынеш-
нем году в школах региона на-
считывается более 160 вакан-
сий. Но проблем с поиском педа-
гогов нет. По словам чиновницы, 
молодые педагоги идут работать 
в школы очень охотно: в прош-
лом году трудоустроили свыше 
440 человек.

Любопытно, что на сельские 
и городские школы в регионе 
уже не делят: педагоги подчер-
кивают, что условия везде оди-
наковые. Некоторые ездят из об-
ластного центра на работу в 
ближайшие районы. Для сель-
ских педагогов предусмотрен 
ряд льгот: и «подъемные» в сум-
ме шести окладов, и компенса-
ции оплаты коммунальных 
услуг. Плюс 25 процентов от 
оклада в качестве надбавки — 
просто за то, что человек рабо-
тает в селе.

— При этом городским жите-
лям, которые ездят на работу в 
села, компенсируются затраты 
за дорогу, — отметила Марина 
Боева. — К окладу молодых педа-
гогов первые три года прибавля-
ют еще 30 процентов, а тем, кто 
пришел в школу с дипломом с 
отличием — 40 процентов. Так 
что в целом получается непло-
хая сумма.

Подготовили Светлана Сибина 
(Омск), Елена Мелихова (Ростов-
на-Дону), Виктория Чернышева 
(Ульяновск), Анна Скрипка (Курск)

Зарплата учителя зависит от множества факторов: стажа, квалификации, успехов в работе и т.д.

Акцент

 Заработки в регионах отлича-
ются и разброс довольно 
большой — от 27 до 80 тысяч

Руководит уникаль-
ным экспериментом 
в ЦЕРН российский 
ученый Сергей 
Гниненко

В дальнем перелете альбатросы спят всего 42 минуты 
в сутки, зато, прибыв на место, могут проспать полдня. 
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Несмотря на панцирь, у черепахи 
много врагов — рыбы, птицы 
и даже сородичи. 

ЭВОЛЮЦИЯ 
Зачем
черепахе
панцирь

ТОРТИЛЛА 
ВЫШЛА 
ИЗ РЕБРА

Аркадий Симонов 

ЗАЧЕМ черепахе такой мощный 
панцирь? Вроде бы ответ очеви-
ден: для защиты. Спрятал голову, 
убрал конечности, и попробуйте 
достать. Но во всем сомневаю-
щиеся ученые поставили очевид-
ность под сомнение. Они сравни-
ли строение панциря черепахи и 
броню обитающего в Америке 
броненосца. И обнаружили се-
рьезное отличие. У броненосцев 
костяные пластины как бы свер-
ху накинуты на тело. У черепах 
все куда сложней. Панцирь раз-
вивался на основе постепенно 
разраставшихся и в конце кон-
цов соединившихся друг с дру-
гом ребер. Такой путь эволюции 
можно проследить по древним 
останкам предков современных 
черепах.

Но раз так, то непонятно, за-
чем в длительном процессе эво-
люции потребовалось разраста-
ние ребер. Ведь пока не сро-
слись, они не могли защитить 
животное. Более того, серьезно 
затрудняли жизнь черепахи, ме-
шая двигаться и дышать. Полу-
чается, что гипертрофирован-
ные ребра в это время были реп-
тилиям нужны не для защиты, а 
для чего-то другого. Для чего? 

Ученые ЮАР присмотрелись к 
останкам животного E.africanus, 
которого считают переходным 
звеном между нынешними чере-
пахами и их предками. Он был 
прирожденным копателем: имел 
мощные когти и кости передних 
конечностей, а расширенные ре-
бра служили скелетной опорой, 
подобно подпоркам у копающего 
экскаватора. При копании даже 
несросшиеся ребра давали хоро-
шую опору, но потом, когда они 
все-таки срослись, оказалось, 
что это еще и неплохая броня. 
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ЖКХ Почти все дома в военных 
городках Подмосковья 
отремонтируют в этом году

Не течет, не дует

Ирина Рыбникова

В 181 многоквартирном доме, 
расположенном в бывших воен-
ных городках на территории Под-
московья в этом году будет произ-
веден капитальный ремонт, сооб-
щил на заседании правительства 
министр жилищно-коммунально-
го хозяйства области Евгений 
Хромушин. Всего военные переда-
ли в собственность подмосковных 

муниципалитетов 190 домов, то 
есть практически весь жилой 
фонд городков будет капитально 
отремонтирован.

В этом году в области заплани-
рован капремонт 2329 многок-
вартирных домов. На это фонд ка-
питального ремонта выделяет 9,3 
миллиарда рублей, почти треть 
этой суммы уйдет на замену 1638 
лифтов с истекающим сроком эк-
сплуатации. 

В 605 домах будут проведены 
комплексные работы, включаю-
щие ремонт двух и более систем, — 
например, фундамента, крыши и 
инженерных коммуникаций. 
«В последующие года объем ком-
плексного ремонта будет ра-
сти», — отметил Хромушин. Еще 
одной особенностью областной 
программы капремонта многок-
вартирных домов является ее син-
хронизация с текущим ремонтом. 
Власти требуют, чтобы в капи-
тальные работы вливались день-
ги, которые ежемесячно собира-
ются с жителей на текущий ре-

монт, а потом незаметно «разма-
зываются» на другие расходы. По 
словам министра ЖКХ, такой под-
ход только в этом году позволит 
вывести из тени более 10 милли-
ардов рублей текущих платежей 
населения. На эти деньги будут об-
новляться подъезды, меняться 
окна и отмостки. 

Дополнительно в программу 
капремонта в этом году включили 
8 домов в Можайском и Рузском 
районах, которые сильно постра-
дали от смерча в середине июля. И 
еще несколько внеплановых жи-
лых объектов попали в программу 
после пожаров или из-за брака в 
строительстве. 

Среди подмосковных муници-
палитетов есть как лидеры, так и 
аутсайдеры капремонта. Лучше 
всего с программой справляются 
в Шаховской, Балашихе, Домоде-
дово, Люберцах, Егорьевске, Мы-
тищах, Дмитровском и Павлово-
Посадском районе. А хуже всего 
ремонтируются дома в Зарай-
ском, Раменском, Ногинском и 
Орехово-Зуевском районах. В 
этих муниципалитетах больше 
всего объектов, на ремонт кото-
рых подрядчики к концу лета так и 
не вышли. «Всего у нас 300 подоб-
ных проблемных объектов, где 
подрядные организации не при-
ступили к работе — в основном по-
тому, что договоры с ними были 
заключены по старым расцен-
кам», — рассказал Евгений Хрому-
шин журналистам, добавив, что 
всем неблагонадежным подрядчи-
кам будет найдена  замена. По его 
словам, жителям волноваться не 
стоит: за сроки и качество ремон-
тных работ перед людьми отвеча-
ет не подрядчик, который сегодня 
здесь, завтра там, а фонд капи-
тального ремонта многоквартир-
ных домов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Сразу в трех 
городах Италии пройдут 
Дни Москвы

Почти 
как в Сочи

Любовь Проценко

ПРЕДСТОЯЩЕЙ осенью сразу в трех городах Италии — 
Генуе, Милане и Венеции пройдут Дни Москвы. Об этом 
сообщил «РГ» руководитель департамента внешнеэко-
номических и международных связей столицы Сергей 
Черемин. 

Напомню, опыт проведения таких масштабных Дней 
Москвы у столичного правительства уже есть. Вначале 
июня Москва прове-
ла такие дни во 
Франции. 

 — Москва сотруд-
ничает более чем с 
полусотней круп-
нейших городов 
мира, — рассказал на 
недавнем «Деловом 
завтраке» в «РГ» 
Сергей Черемин. — И 
что бы ни происходило в международной политике на го-
сударственном уровне, мы всегда стараемся поддержи-
вать наши межмуниципальные связи. Во многом этому 
способствуют как раз Дни Москвы, в ходе которых мы 
презентуем  стратегию развития нашего города и самые 
интересные инвестиционные проекты. В рамках дней  
проходят «круглые столы» и  конференции, специалисты 
обмениваются опытом в сфере управления ЖКХ и тран-
спорта, обсуждают проблемы обеспечения безопасно-
сти. 

По мнению Черемина,  Дни Москвы один из важней-
ших инструментов продвижения позитивного имиджа 
столицы России за рубежом и  привлечения инвестиций. 
В Генуе и Венеции  они состоятся впервые. В ходе недав-
него подписания соглашения между Москвой и Генуей о 
сотрудничестве на ближайшие три года выяснилось, что 
этот старинный итальянский город проявляет огромный 
интерес к России. Например, итальянские школьники 
согласились принять участие в Московской междуна-
родной олимпиаде с 3 по 11 сентября. А взрослые жители 
итальянского города неплохо осведомлены о том, что у 
нас происходит. Об этом свидетельствует хотя бы то, что 
областной совет Лигурии в июне  выступил против анти-
российских санкций и принял резолюцию, призываю-
щую правительство своей страны осудить политику ЕС в 
отношении Крыма. Таким образом Лигурия стала  вто-
рым регионом  в Италии после Венето,  который ставит 
вопрос о признании права Крыма на самоопределение. 
Позднее с такими же заявлениями выступили областные 
советы Ломбардии и Тосканы. 

 Черемин полагает, что  Генуя может быть интересна 
Москве еще и тем, что сохранила свою первоначальную 
застройку 12 века. Причем, многие из этих старинных 
домов до сих пор являются жилыми. В то же время Генуя 
развивается сейчас по программе «Умный город». Рос-
сийские туристы недооценивают Геную. Она дает воз-
можность не только провести время на море, но и пока-
таться на горных лыжах. Словом, по словам министра, 
Генуя почти как Сочи.  

«В
ы член какого Союза 
журналистов?» Этот 
вопрос для неиску-

шенного человека мало что зна-
чит.  Мы же часто  автоматом от-
вечаем: того, где Щербина. 

Того, где  заботятся о журнали-
стах в «горячих точках» и прово-
дят для них  учебные курсы «Ба-
стион».  Того, где  в неласковые 
рыночные времена умудряются 
строить  дома для журналистов и 
проводить праздники прессы.  
Того, где находят  моральную, 
творческую, материальную  под-
держку тысячи работников СМИ, 

среди них особо благодарные ве-
тераны:  поговорить со Щерби-
ной — можно и к доктору не хо-
дить. Делом чести для Союза жур-
налистов Москвы и  ее лично ста-
ла идея памятника всем погиб-
шим журналистам. И такой па-
мятник скоро появится в столице. 

Как Щербина умеет откры-
вать двери самых высоких каби-
нетов и праведно решать вопро-
сы профессионального сообще-
ства — тайна покруче неразгадан-
ного рецепта кока-колы…

Первый секретарь Союза жур-
налистов Москвы Людмила Васи-

льевна Щербина отмечает в эти 
дни юбилей.  Перенесшая  невоз-
можные  удары судьбы, которая  
жестоко забирала  у нее самых 
близких, Людмила Васильевна 
остается легким, светлым, талан-
тливым человеком,  без которой 
наше профессиональное сообще-
ство представить просто невоз-
можно. Без Щербины — это как 
без души. А со Щербиной — всегда 
с душой. 

С днем рождения, Людмила 
Васильевна!  

Всегда влюбленные  в Вас кол-
леги из «Российской газеты». 

Колесо под тайным 
знаком

Затем полицейские пе-
р е п и с ы в а ют  н о м ер 
рамы. Если фабрично-

го идентификационного номера 
нет, тогда на помощь участко-
вым приходят криминалисты.

— С начала года в полицию по-
ступило уже 134 заявления о кра-
жах велосипедов. Около полови-
ны техники удалось найти. Меж-
ду тем за весь прошлый год в об-
ласти было зарегистрировано 
157 велокраж, — сообщил Алек-
сандр Дугарев.

Воруют как дорогие спортив-
ные велосипеды, так и  «бюджет-
ные» модели. Если на них нет 
особых примет, найти и вернуть 
технику в случае кражи бывает 
довольно сложно. Иногда от ве-
лосипедных воров не уберегают 
даже специальные противоугон-
ные устройства на стальных 
тросах с цифровыми замками.

Недавно в Костроме поймали 

мужчину, у которого кражи 
были поставлены «на поток». 
Высматривая оставленную без 
присмотра технику, воришка хо-
дил по дворам, вооружившись 
специальным инструментом для 
перекусывания тросов на за-
мках, а угнанные велосипеды 
продавал.

В январе Свердловский суд 
Костромы на два года отправил в 
колонию строгого режима 26-лет-
него веловора, который менее 
чем за месяц сумел украсть в об-

ластном центре шесть дорогих 
велосипедов, а затем «сменил 
профиль» и попался на угоне гру-
зового фургона с рефрижерато-
ром. В июне задержать очередно-
го велоугонщика полицейским 
помогли бдительные местные жи-
тели. В поселке Прибрежное они 
обратили внимание на подозри-
тельного молодого человека, бес-
цельно слоняющегося по садо-
вым участкам... 

Опасаясь угонов, на призыв 
полиции о регистрации велоси-

педов откликнулись не только 
костромичи, но и жители сосед-
него города Волгореченска. В 
этом райцентре за первый день 
работы на учет успели поста-
вить 60 единиц двухколесного 
транспорта. В ближайшее время 
акция «Защити свой велосипед» 
продолжится во всех районах 
области. 

Вскоре внести в единую базу 

данные о «железном коне» смо-
жет любой житель региона, кото-
рый решит обратиться в ближай-
ший отдел полиции, к участково-
му или патрульным. Анкетами 
для регистрации велосипедов по-
лиция оснастит все точки по про-
даже велотранспорта. 

Данные о номере и цвете рамы 
велосипеда участковые заносят 
в специальныего анкеты. 

Акцент

 Тайные знаки помогут быстро 
найти владельца и вернуть 
ему похищенный велосипед

Москва провела 
такие дни 
во Франции и тоже 
в трех городах

На капремонт 2329 
домов выделено 
9,3 млрд. рублей

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Волнухин 
юрист:

— С точки зрения закона то, чем за-

нимается полиция, это не регистра-

ция, а создание реестра. Регистра-

ция предполагает допуск транспор-

тного средства к эксплуатации. 

Здесь же создается альтернативная 

база собственников, которая право-

вой нагрузки не несет, но в случае 

кражи может помочь в розыске вла-

дельца. Ничего плохого я в этом не 

вижу: процедура носит не обяза-

тельный, а добровольный характер. 

Заставить человека внести свои 

данные в базу нельзя. Меня как ве-

лосипедиста полицейские в этом 

году уже несколько раз останавли-

вали на улице и переписывали но-

мер. Это значит, что работа с их сто-

роны ведется.

 Без Людмилы Щербины — это как без души. А со Щербиной — всегда с душой. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ Первый секретарь Союза 
журналистов Москвы Людмила Щербина 
отмечает в эти дни юбилей

Людмила 
и ее журналисты

1
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В Москве 
запустят 
интернет-
сервис 
для проверки 
знаний 

ТРЕНИРОВКА 
ДЛЯ УМА 

Сергей Жуков 

СТОЛИЧНЫЕ школьники смо-
гут проверить свои знания и по-
тренироваться в сдаче Единого 
госэкзамена с помощью специ-
ального интернет-сервиса. Пре-
зентовать его планируют в сен-
тябре, сообщили «РГ» в Москов-
ском центре качества образова-
ния (МЦКО). 

Сначала будет создан сайт, а 
потом появится мобильное при-
ложение, «нашпигованное» мас-
сой различных тестов. С их по-
мощью школьники смогут по-
пробовать устранить «пробелы» 
по девяти предметам, включая 
русский язык и математику. 
А старшеклассники — лишний 
раз потренироваться перед экза-
менами. Обещают в МЦКО и ав-
торитетные диагностики между-
народного формата. В их числе — 
оценка образовательных дости-
жений учащихся (PISA) и иссле-
дование качества чтения и пони-
мания текста (PIRLS). Банк зада-
ний в итоге получится богатым и 
разнообразным.

Тестирования будут бесплат-
ными. Потратить придется лишь 
свое личное время — на регистра-
цию, которая займет несколько 
минут, и собственно на сами те-
сты. Таким образом, пройти ди-
агностику и оценить уровень 
своих знаний сможет любой 
пользователь из любой точки 
мира. К ряду заданий путь им, 
правда, ограничат. Привилегии 
достанутся учащимся москов-
ских школ.

— Школьники получат офици-
альный ресурс  для оценки зна-
ний, —  пояснил «РГ» директор 
МЦКО Павел Кузьмин. — У него 
есть огромное преимущество пе-
ред непроверенными сервисами.

КУЛЬТУРА  
В Москве 
пройдет 
«Ночь кино» 

ФИЛЬМ 
ПЕРЕД СНОМ 

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ под занавес лета 
проведут бессонную, но куль-
турную ночь — 27 августа в сто-
лице впервые состоится «Ночь 
кино». К акции присоединятся 
десятки кинотеатров, музеев, 
библиотек и парков. 

Как рассказали в столичном 
департаменте культуры, празд-
ник отправит горожан в «путе-
шествие» по ярким страницам 
отечественного кинематографа. 
Многие мероприятия начнутся в 
полдень и продлятся до глубокой 
ночи, а некоторые и вовсе — до 
восхода солнца. Центральной 
площадкой станет Театральная 
площадь. Днем у Большого теа-
тра прозвучат мелодии из люби-
мых фильмов и покажут военную 
кинокартину «Батальонъ», а ве-
чером состоится музыкальный 
концерт с участием звезд рос-
сийского кино. 

В городские парки пообщать-
ся со зрителями приедут извест-
ные режиссеры и продюсеры. 
Здесь же откроются творческие 
лаборатории, в которых киноин-
дустрию покажут изнутри. Му-
зей Москвы предложит экскур-
сии по киношным местам. Участ-
ники познавательной прогулки 
увидят самые киногеничные 
районы столицы — Ивановскую 
горку, Поварскую улицу и Гого-
левский бульвар. Именно там 
снимались советские фильмы 
«Усатый нянь», «Покровские во-
рота», «Москва слезам не ве-
рит». 

Отдельную программу подго-
товили столичные кинотеатры. 
«Октябрь», например, покажет 
премьеру фильма о жизни вели-
кого композитора «Прокофьев: 
Во время пути». Мероприятия 
«Ночи кино» будут бесплатны-
ми. Программа появится на сай-
те ялюблюмоскву.рф после 17 
августа. Тогда же откроется ин-
тернет-регистрация.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Около тысячи московских вы-
пускников сдали ЕГЭ на сто бал-
лов. В прошлом году стопроцен-
тные знания показали 827 ребят, 
а в 2010 году — 487.
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Герой дня Дзюдоист Хасан Халмурзаев стал чемпионом Игр-2016 в весе до 81 кг

Бросок через бедро
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Р
оссийские дзюдоисты 
завоевали второе «зо-
лото» на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жаней-
ро. В весовой катего-

рии до 81 кг первенствовал Ха-
сан Халмурзаев.

 По турнирной сетке 22-лет-
ний Хасан прошел на одном ды-
хании, притормозив лишь в по-
луфинале, где для победы над 
молдаванином с паспортом 
ОАЭ Сергеем Томой ему потре-
бовалось дополнительное вре-
мя. А вот в решающей схватке 
Халмурзаев без особых про-
блем по оценке «иппон» разо-
брался с американцем Трэви-
сом Стивенсом.

 Кстати, Стивенс потом пове-
дал, что тренировался вместе с 
российской сборной и не посте-
снялся слов благодарности пе-
ред телекамерами соотечест-
венников. «Дзюдо — особенный 
вид спорта. Российская команда 
была великодушна ко мне. Мы 
вместе проливали кровь на тре-
нировках.  Это больше,  чем 
братство. Если хочешь быть в 
хорошей форме, с кем же еще 
тренироваться, если не с луч-
шими дзюдоистами мира», — за-
явил вышедший в финал Трэвис.

 К слову, на церемонию на-
граждения вместо Хасана впол-
не мог бы выйти его брат, Ху-
сейн. С непривычки подмены 
никто бы и не заметил. Все пото-
му, что они близнецы. Хасан 
старше всего на час. Но братья, 
если внешним сходством и 
пользовались, то было это дав-
но, еще в школьные времена. 
Кстати, обоим легко давалась 
математика, но лаврам Лоба-
чевского Халмурзаевы предпоч-
ли дзюдо. Близнецы постоянно 
дрались друг с другом, и отец 
решил отдать сыновей в секцию 
единоборств.

 П л еч о м  к  п л еч у  б р ат ья 
прошли все возрастные ступени 
национального отбора: юниор-
скую сборную России, моло-
дежную. Они и в Рио могли вы-
ступить вместе, но Хусейну пол-
ноценно побороться за олим-
пийскую путевку помешал ап-
пендицит. Пришлось ложиться 
на операцию. «Я не в обиде на 
тренерский штаб, — сказал он. — 
Кирилл Денисов в моем весе на 
сегодняшний день достойнее, 
буду болеть за него». Впрочем, 
на Игры Хусейн все равно пое-
хал, в качестве спарринг-пар-
тнера Хасана. Перед решающи-
ми схватками он разминался 
вместе со старшим братом. 
Можно только догадываться, 
каких усилий парню стоило 
сдержаться, чтобы не выско-
чить на татами и не помочь Ха-
сану в трудный момент.

 «Я очень счастлив, что брат 
оправдал надежды всего ингуш-
ского народа, — признался 
Хусейн. — Его выступле-
ния показывали в 
родной Назрани 
н а  б о л ь ш о м 
экране. Сегодня 
в с я  р о д н я , 
б л и з к а я  и 
дальняя, была 
у нас дома. По-
с л е  к а ж д о й 
схватки присы-
лали мне видео, как они сильно 
болеют. Очень рад, что Хасан не 
подвел».

 — А что, если бы вы оказались 
в одной весовой категории? — 
поинтересовался я у Хусейна. — 
Уступили бы брату олимпий-
скую лицензию?

— Конечно, он же старший, — 
был мне ответ.

 К журналистам братья выш-
ли вместе. Кто знает, может, и 
чемпионское интервью через 
четыре года в Токио они будут 
давать вдвоем. А пока больше 
внимания все же досталось Ха-
сану.
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: День удался. По-
лучилось все, что запланирова-
ли. Спасибо всем, кто готовил 
меня к этому моменту.

Если абстрагироваться от 
Олимпиады, насколько это 
был серьезный по силе тур-
нир?
ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Я вам так 
скажу: на тех турнирах, 
где я в этом году боролся, 
многих спортсменов не 
было. Японца, кото-
рый стал третьим, 
Сергея Томы, с кото-
р ы м  у  м е н я  б ы л а 
схватка в полуфинале. 
Поэтому другие сорев-
нования с Олимпиадой 
сравнить невозможно: все 
готовились выступить здесь.

Ожидали, что придется бороться 
с американцем, которого в фи-
нале особо не ждали?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: На самом деле 
это сильный парень: на прош-
лой Олимпиаде он стал пятым. 
Но я с ним встречался в январе 
этого года на Кубок Гран-при. Ту 
схватку я выиграл, и сейчас я 
примерно знал, как с ним надо 
бороться.

 Не было мысли, что в финале 
борцу из США проигрывать 
нельзя?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Честно, такая 
мысль тоже была. Но я старался 
себя настраивать как обычно. 
Сказал себе: рано еще рассла-
бляться.

 Какую роль в подготовке к Иг-
рам сыграл ваш брат Хусейн? Он 
же был вашим спарринг-партне-
ром…
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Брат со мной с 
детства. Мы все время вместе: в 
юношеской сборной, в молодеж-
ной. Оказал мне большую под-
держку, он же знает меня, как 
никто другой.

 Какая схватка стала для 
вас самой сложной?

 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Я, конечно, осо-
бым образом настраивался на 
финал, но, честно говоря, слож-
нее всего было в полуфинале с 
Сергеем Томой. После пяти ми-
нут ничего не было понятно, 
оставалось только не сдаваться. 
Еще психологически тяжело 
было в самой первой схватке с 
иранцем. Вначале хорошо бо-
ролся, а потом немного расте-
рялся, но довел схватку до побе-
ды.

Беслану Мудранову, который 
ранее выиграл «золото» — 30 
лет. А вам всего 22 года. Эмо-
ции, наверно, переполняли?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Я себя пытался 
настраивать на Олимпиаду как 
на обычные соревнования. Но 
волнение присутствовало, пере-
живал.

 Победа Мудранова сильно помо-
гла в психологическом плане?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Победа Беслана 
стала для нас очень сильным сти-
мулом. Мы поняли, что нет ниче-

го невозможного.

 Он вам как-то помогал?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Пос-

тоянно подходил 
ко мне, не давал 

расслабиться 
(смеется).

 Что вам 
говорил 

Энцо Гам-
ба? Вы ведь из-
начально 
были не са-
мым оче-
видным 
кандида-
том на ме-

сто в сбор-
ной…

 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: У нас очень кон-
курентный вес. Мы с Ваней Ни-
фонтовым до последнего решали, 
кто поедет на Олимпиаду. Офи-
циальный состав был опублико-
ван 30 июня. До этого никто не 
знал, кто попадет в команду.

 Почти все наши дзюдоисты сто-
яли в стойке с президентом Вла-
димиром Путиным. Что значит 
для вас этот опыт?
 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Для нас была 
большая поддержка, когда Вла-
димир Владимирович приехал к 
нам на сбор в Сочи. Он показал 
нам, что вся Россия с нами. Тем 
более тогда как раз была ситуа-
ция с мельдонием, психологиче-
ски сложный момент.

 Это история сильно мешала 
вам готовиться?

 ХАСАН ХАЛМУРЗАЕВ: Волнения 
были, но тренерский штаб 

нас успокаивал. Энцо 
Гамба говорил, что это 
не должно нас отвле-
кать. Он же сам — 
олимпийский чем-
пион. Рассказывал, 

что у него был по-
хожий случай, 
когда о поездке 

на Олимпиаду 
он узнал за 

20 дней до 
начала со-
ревнова-
ний.

Акцент

 Одним из соавторов победы Хасана 
Халмурзаева стал его брат-близнец 
Хусейн, который  приехал в Рио как 
спарринг-партнер будущего чемпиона

Российский боксер 

Евгений Тищенко, 

выступающий 

в весовой катего-

рии до 91 кг, вчера 

победил в четверть-

финальном поедин-

ке итальянца 

Клементе Руссо 

и уже гарантировал 

себе медаль

БОКС

С МЕСТА СОБЫТИЯ Российские 
девушки выиграли «серебро» 
в спортивной гимнастике

Прошли 
по краю бревна

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

СБОРНАЯ России по спортив-
ной гимнастике завоевала вто-
рую медаль в Рио. В женских ко-
мандных соревнованиях Алия 
Мустафина, Седа Тутхалян, Ан-
гелина Мельникова, Дарья Спи-
ридонова и Мария Пасека выиг-
рали «серебро», повторив таким 
образом результат мужчин.

Лишь раз наши девушки оста-
вались в этом виде без медали. 
Было это в 2008 году в Пекине. 
Правда, и о золотых медалях мы 
давно забыли — последний три-
умф датируется 1992 годом, ког-
да объединенная команда СНГ 
выступала под олимпийским 
флагом. Теперь в женской спор-
тивной гимнастике тон задают 
американки, которые побежда-
ют на всех значимых стартах. 

Сборная США и сейчас, надо 
признать, показала просто за-
предельный уровень. И никаких 
сомнений в своей победе не оста-
вила — американки выступали с 
огромным запасом и боролись, 
по сути, с самими собой. Зато 
битва за «серебро» и «бронзу» 
развернулась жесточайшая.

Наши девушки, начав в люби-
мых брусьев, вышли на второе 
место. Но юная Ангелина Мель-
никова упала с бревна, и росси-
янки переместились на третье 
место вслед за Китаем. А после 
вольных упражнений, где край-
не трудно получить высокие 
оценки, пропустили вперед еще 
и Японию. Все решилось в по-
следнем запуске, причем самым 
счастливым для нас образом. Ки-
таянка Юи Мао грубо ошиблась 
на вольных, и это позволило на-
шей сборной обойти Китай на са-
мом финише за счет шикарного 
опорного прыжка от чемпионки 
мира в этом виде Марии Пасеки 
— у России 176,688 балла против 
176,003 у представительниц 

Поднебесной. Японки же на 
бревне оказались небезгрешны. 
Итоговое преимущество США 
над остальными оказалось впе-
чатляющим — 184,897 балла.

Пожалуй, изо всей пятерки 
наших прекрасных девушек наи-
больший вклад в это «серебро» 
внесла олимпийская чемпионка 
и призер Лондона, капитан ко-
манды Алия Мустафина. На всех 
снарядах она отработала пра-
ктически идеально. После цере-
монии награждения корреспон-
дент «РГ» пообщался с Алией.

Алия, вы почти не улыбаетесь. 
Какие чувства испытываете?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Хочется лечь и по-
лежать (улыбается). Ну, конечно, 
я безумно счастлива, что у нас 
так получилось, что мы выиграли 
«серебро». Мы боролись до по-
следнего, и за счет этого получи-
ли свою медаль. Я очень рада.

Вы чувствовали, что не имеете 
права на ошибку, и даже за ма-
ленькие помарки наказывать бу-
дут строго?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Конечно, чувство-
вали. Знали это, и все старались 
не допускать ошибок. На самом 
деле когда выходишь на старт ко-
мандных соревнований, ты на 
любом турнире не должен делать 
ошибок. Потому что любая из 
них может привести к потере ме-
дали. Но я не назвала бы это дав-
лением. Это нормально.

После ошибки Ангелины Мель-
никовой на бревне насколько 

трудно было собраться и выпол-
нить свою программу без оши-
бок?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Не было тяжело. 
Да, Ангелина ошиблась, но я зна-
ла, что мне надо выходить, и де-
лать еще лучше, чтобы как-то ее 
ошибку компенсировать.

После третьего снаряда опусти-
лись на четвертое место. О чем 
думали в этот момент?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Я говорила всем 
девочкам, что мы должны бо-
роться до конца и не рассла-
бляться до последней секунды. 
Мы продолжали верить.

В последнем запуске японки шли 
на бревно, китаянки на вольные, 
а у вас был опорный прыжок. То 
есть изначально можно было 
рассчитывать конкуренток 
обойти?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Да, мы знали, что 
нам будет попроще получить вы-
сокий балл, чем за бревно или 
вольные. Поэтому нам было чуть 
проще.

Вам тяжелее сейчас, когда вы 
уже выступаете в роли олимпий-
ской чемпионки, или в Лондоне, 
на ваших первых Играх?
АЛИЯ МУСТАФИНА: На самом деле и 
там было тяжело, и здесь. В Лон-
доне была моя первая Олимпиа-
да, тоже надо было за команду 
выступать, приносить медали 
стране. А сейчас, зная, что у меня 

были в прошлом победы, я не 
должна выступать хуже. Получа-
ется, здесь на мне вся команда. И 
ради них я держусь, стараюсь, 
терплю.

Ощущаете себя настоящим ка-
питаном?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Да. Я стараюсь 
поддерживать девочек. Но мне 
это не в тягость.

На что рассчитывали в коман-
дном соревновании изначаль-
но?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Ожидали достой-
ного выступления, у нас это по-
лучилось. Боролись за медаль.

Сейчас американки задают тон. 
Сможете в будущем отобрать у 
них титул?
АЛИЯ МУСТАФИНА: Сейчас американ-
ки явно сильнее нас. Но я думаю, 
что в будущем мы будем бороть-
ся уже и за первые места.

ЦИФРА
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РАЗА
сборная России завоевывала 
олимпийские серебряные 
медали в женском командном 
турнире.

Наибольший вклад в командное «серебро» внесла Алия Мустафина.

Вырвать серебря-
ные медали у китая-
нок наши девушки 
смогли в последнем 
виде программы — 
опорном прыжке
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ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

Впервые дзюдо было включено в программу XVIII Олимпийских игр 1964, прово-

дившихся в Токио. В Японии было разыграно всего четыре комплекта наград у 

мужчин. Отечественные дзюдоисты на Играх 1964 добились неплохого резуль-

тата — сборная СССР, состоявшая из четырех спортсменов: Олега Степанова (до 

68 кг), Арона Боголюбова (до 68 кг), Парнаоза Чиквиладзе и Анзора Кикнадзе 

(оба — свыше 80 кг), вернулась домой с четырьмя бронзовыми медалями.

Олимпиада-2012 года в Лондоне пока была самой успешной для российского 

дзюдо. Четыре года назад наши сумели добиться рекордного результата — завое-

вать пять медалей, три из которых были золотыми. Олимпийскими чемпионами 

стали  Арсен Галстян (60 кг), Мансур Исаев (73 кг) и Тагир Хайбулаев (100 кг), 

Александр Михайлин выиграл серебро (свыше 100 кг), а  Иван Нифонтов (81 кг) — 

бронзу. В командном зачете российская сборная заняла первое место, опере-

див соперников из Франции и Южной Кореи.

Пресс-служба Федерации дзюдо России напоминает, что в российской истории 

до Халмурзаева было два бронзовых медалиста в этой весовой категории — 

Дмитрий Носов в Афинах-2004 и Иван Нифонтов в Лондоне-2012, а в советской 

— на вершину пьедестала в далеком уже 1980-м поднимался в Москве   Шота Ха-

барели. Для Ингушетии же, откуда Хасан Халмурзаев родом, это его результат — 

первый и лучший в истории.

Подготовил Павел Петровский

И в полуфинале, и в финале 22-лет-
ний Хасан Халмурзаев выиграл 
у своих соперников из ОАЭ и США 
броском на «иппон».
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ПЕРСОНА Знаменитый ямайский 
спринтер умеет развлекать 
публику

Болт танцует самбу

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ШЕСТИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион, обладатель миро-
вых рекордов в беге на 100 и 200 
метров, ямайский спринтер 
Усейн Болт не только «Человек-
молния», что видно по списку 
его достижений, но и «Человек-
праздник». Он из любого собы-
тия может устроить незабывае-
мое представление. Шоу в Рио 
уже началось, хотя первые забе-
ги с участием звездного олим-
пийца стартуют только через не-
сколько дней.

Собравшихся на его пред-
стартовую пресс-конференцию 
журналистов Болт поприветст-
вовал так, что все сразу оживи-
лись: «Эй, ребята, не слышу ва-
ших аплодисментов?!». А в конце 
покорил всех эффектным испол-
нением самбы в компании полу-
голых бразильских танцовщиц. 
На мероприятии вообще была 
нерабочая обстановка. Все дей-
ство проходило в самом боль-
шом театре не только Рио, но и 
всей Южной Америки. Диджей 
крутил пластинки, а бармен 
предлагал всем желающим по-
пробовать популярный местный 
коктейль кайпиринья, который 
готовится из кашасы, лайма, 
льда и тростникового сахара.

— Конечно, в первую очередь я 
спортсмен, спринтер, но мне 
нравится развлекать людей, ведь 
они именно за этим приходят на 
соревнования и на такие меро-
приятия, — объяснил Болт. — Мне 
нравится выделяться и быть не 
как все. Такой уж я человек.

Поклонники Болта, даже сре-
ди представителей СМИ, дейст-
вуют в его стиле. Один из нор-
вежских репортеров вместо во-
проса прочитал ямайскому бегу-
ну рэп-оду: «Надеюсь, ты побе-
дишь. Надеюсь, это будет твой 
день. Надеюсь, ты будешь бе-
жать, даже если тебя собьет сег-
вей». Это шутливый отсыл к ин-
циденту, произошедшему на 
чемпионате мира-2015 в Пеки-
не. Болта, праздновавшего побе-
ду на 200-метровке, сбил опера-
тор на двухколесном сегвее. Тог-
да Болт отделался легким испу-
гом. Сейчас остался в восторге и 
даже попросил повторить речи-
татив на бис, чтобы сделать не-
большое видео на память.

Конечно, были на пресс-кон-
ференции и вопросы по сущест-
ву. После Игр 2008 и 2012 годов у 
Болта шесть золотых медалей за 
победы в забегах на 100, 200 м и 
в эстафете 4х100 м. В Лондоне он 
провозгласил себя «живой ле-
гендой» и то ли в шутку, то ли 
всерьез попросил называть его 
именно так, иначе он не будет да-
вать интервью. Какие же цели са-
мый быстрый человек на плане-
те ставит перед собой на Олим-
пиаде в Рио?

Усэйн отвечает так: 
— Если я выиграю три золотые 

медали, то буду абсолютно счаст-
лив. Я уверен в забеге на 100 ме-
тров. А вот за дистанцию 200 м 
всегда переживаю больше. Вол-
нуюсь на протяжении всех сорев-
нований — от предварительных 
стартов до финала. 

РЕКОРД Майкл Фелпс стал 21-кратным чемпионом Игр, завоевав в Рио 
уже третье «золото»

Летающей Рыбе лучше молчать
Анна Козина,
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Ф
илософия американского 
пловца Майкла Фелпса 
очень проста: «Нет ниче-

го невозможного. Чем больше 
ты мечтаешь, тем большего ты 
добиваешься». В его случае это 
правило работает без исключе-
ний.

На Олимпиаде-2000 в Сиднее 
15-летний Фелпс был самым 
юным американским олимпий-
цем с 1932 года. На Играх-2016 
в Рио 31-летний спортсмен стал 
первым в истории пловцом 
старше 30, который смог выиг-
рать олимпийское «золото» в 
индивидуальном виде програм-
мы. На старте соревнований, 
когда он уже одержал свою 19-ю 
победу в  составе эстафеты 

4х100 м вольным стилем, Фелпс 
признался, что все-таки мечтает 
о персональном триумфе.

Долго ждать не пришлось. В 
финале на дистанции 200 м бат-
терфляем он пришел к финишу 
первым — 1.53,36 секунды, опе-
редив японца Масато Сакаи 
(1.53,40) и венгра Тамаша Кен-
дереши (1.53,62). Олимпийский 
чемпион Лондона южноафрика-
нец Чад ле Кло, который в 2012-
м здорово подпортил Майклу 
настроение, остался не у дел 
(четвертый результат).

Когда Фелпс стоял на пьеде-
стале во время церемонии награ-
ждения, его буквально перепол-
няли эмоции: в какой-то момент 
на глаза навернулись слезы, но 
вот он уже рассмеялся от души.

А спустя 70 минут Фелпс стал 
21-кратным олимпийским чем-
пионом, победно финишировав 

в эстафете 4х200 метров кролем 
(7.00,66 секунды). Второй ре-
зультат показали британцы — 
7.03,13. Третье место заняли 
японцы — 7.03,50.

А ведь Фелпс объявлял о за-
вершении карьеры после Олим-
пиады-2012 в Лондоне, где стал 
18-кратным олимпийским чем-
пионом, а по общему числу 
олимпийских наград (22) прев-
зошел рекорд Ларисы Латыни-
ной (18). Однако вернулся в 
большой спорт ради участия в 
пятой Олимпиаде в карьере. 
Чемпионат мира-2015 в Казани 
Майкл пропустил: он попался на 
езде в нетрезвом виде и подвер-
гся демонстративной «порке» 
со стороны американской феде-
рации плавания. Да, Фелпс не 
идеален. Да и его высказывания 
в адрес нашей Юлии Ефимовой 
заслуживают только осуждения. 

Так что Летающей Рыбе (как на-
зывают Майкла в спортивном 
мире) лучше молчать. 

Майкл в синяках
Не меньше, чем олимпийские 

успехи Майкла Фелпса, болель-
щиков и зрителей заинтересова-
ли и заинтриговали фиолетовые 
круги на теле пловца. Оказа-
лось, что американец пользует-
ся «бабушкиным» рецептом 
восстановления — ставит банки. 
Вакуумные банки улучшают 
кровообращение, повышают то-
нус и эластичность мышц. 

Но не все медицинские специ-
алисты верят в исключительную 
пользу этого метода. Поэтому ва-
куум-терапия считается альтер-
нативной. Но она пользуется по-
пулярностью у спортсменов. По-
хожие синяки можно было уви-
деть на спине и плечах литовки 

Руты Мейлютите. Правда, в отли-
чие от Фелпса олимпийской чем-
пионке Лондона на стометровке 
брассом это не помогло защи-
тить титул.

ЦИФРА
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ПОБЕД
одержал на Играх в Пекине в 
2008 году Майкл Фелпс, побив 
рекорд Марка Спитца, который в 
Мюнхене-1972 семь раз подни-
мался на высшую ступеньку пье-
дестала.

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Т
ринадцатую по счету 
медаль Олимпиады в 
Рио российской сбор-
ной принесла велогон-
щица Ольга Забелин-

ская в гонке с раздельного старта. 
Эта награда заслуживает особого 
рассказа, а ее обладательница — 
отдельного приза «за волю к по-
беде».

Возможно, об Ольге Забелин-
ской когда-нибудь снимут фильм. 
Сюжетом для которого станет 
сама ее жизнь. Внебрачная дочь 
олимпийского чемпиона по вело-
спорту Сергея Сухорученкова, 
она познакомилась с ним уже 
взрослой — чем хуже латиноаме-
риканской мыльной оперы. Нео-
перабельный порок сердца не тот 
диагноз, с которым приходят в 

профессиональный спорт. Но 
Ольгу он не остановил, и уже в 17 
лет она стала чемпионкой мира 
среди юниоров как на шоссе, так 
и на треке — это скорее в духе 
американских фильмов про пре-
одоление.

Ну а сейчас Ольга стала участ-
ницей самой настоящей драмы. 
На свою первую Олимпиаду в 
Лондон она приехала в 32-летнем 
возрасте, будучи мамой двоих де-
тей. И в обоих гонках выиграла по 
бронзовой медали, которые для 
большинства наблюдателей стали 
настоящей неожиданностью. Ка-
залось бы, на этом можно ставить 
красивую точку. Но Забелинская 
предпочла запятую. Родив третье-
го ребенка, она вернулась в вело-
спорт. И стала двигаться к новой 
цели — Олимпиаде в Рио.

В 2014-м пришла беда — Ольга 
сдала положительный допинг-
тест на октопамин. Но прини-
мать ярлык «допингистки» отка-
залась наотрез, пытаясь в судах 
доказать свою невиновность. 
Разбираться по существу никто 
особенно не спешил, и через пол-
тора года перед спортсменкой 
встала дилемма: либо идти на ми-
ровую с Международным сою-
зом велосипедистов, соглашаясь 
при этом с термином «дисквали-
фикация», или забыть об олим-
пийских перспективах из-за 

слишком затянувшегося разби-
рательства. Забелинская выбра-
ла первый вариант, который тог-
да казался оптимальным — она 
уже и так пропустила 18 месяцев, 
поэтому дисквалификацию с нее 
сняли и разрешили вернуться в 
большой спорт.

Кто бы мог тогда подумать, 
что эта, по сути, не закрытая и не-
доказанная допинговая история 
обернется для Ольги новыми 
проблемами. 24 июля исполком 
Международного олимпийского 
комитета, как известно, запретил 
спортсменам с российским па-
спортом, когда-либо имевшим 
проблемы с допингом, прини-
мать участие в летней Олимпиа-
де. Решение изначально выгляде-
ло дискриминационным — спор-
тсменам других стран, отбыв-
шим дисквалификацию за анало-
гичные проступки, ехать в Рио 

при этом можно. Российские ат-
леты пошли в Спортивный арби-
тражный суд (CAS). И буквально 
накануне открытия Игр, 4 авгу-
ста, CAS признал решение испол-
кома «неисполнимым». Именно 
благодаря этому на Олимпиаде 
смогла выступить, в частности, 
наша пловчиха Юлия Ефимова. 
Ольга Забелинская получила 
«добро» по той же схеме.

Трудно даже представить, что 
творилось на душе у спортсмен-
ки в эти предолимпийские дни. 
Сидеть на чемоданах, не зная, по-
лучишь ли право выступить, та-
кого наказания врагу не пожела-
ешь. Прийти в себя после того, 
как долгожданное разрешение 
было получено, Ольга смогла не 
сразу. Уже 7 августа она вышла на 
старт групповой гонки, но ни о 
каком серьезном результате по-
сле такой нервотрепки речи, ко-
нечно, не было. Оставалась одна 
надежда — на гонку с раздельным 
стартом.

Наша спортсменка смогла по-
казать на финише шикарное вре-
мя — 44 минуты 31,97 секунды. 
Для «золота» этого не хватило 
совсем чуть-чуть. Американка 
Кристин Армстронг выходила на 
трассу, уже зная результат Ольги. 
И опередила россиянку на пять 
секунд, став трехкратной олим-
пийской чемпионкой.

Несмотря на дождливую погоду в Рио-де-Жанейро, Ольге Забелинской удалось сохранить хороший темп 
до самого финиша. 

В олимпийском бассейне Майклу Фелпсу нет равных — накануне американец стал чемпионом на дистанции 200 м баттерфляем и в составе эстафетного квартета.

Усейн Болт между тренировками 
не забывает и об отдыхе, проводя 
время в ночных клубах.

Акцент

 Неоперабельный порок сер-
дца не тот диагноз, с которым 
приходят в спорт. Но Ольгу 
Забелинскую он не остановил

НОВОСТИ КОРПУНКТА

Автобус с 
журналистами 
подвергся 
нападению

ПРЕССА 
ПОД ПРИЦЕЛОМ
НИ ДНЯ не проходит в Рио без 
криминальной хроники. На этот 
раз в центре внимания оказа-
лись сами журналисты, на кото-
рых было совершено покушение.

Автобус, перевозивший ре-
портеров из самого удаленного 
олимпийского кластера Деодоро 
в главный пресс-центр, вернулся 
из рейса без двух стекол. Одним 
из пассажиров и непосредствен-
ных свидетелей инцидента стал 
наш коллега из белорусского 
спортивного издания «Прес-
сбол» Артур Жоль, который воз-
вращался с женского баскет-
больного матча. Он рассказал, 
что сначала репортеры услыша-
ли два хлопка, после чего и раз-
летелись стекла. Артур предпо-
ложил, что это были выстрелы. 
Судя по всему, из пневматиче-
ского оружия. В результате двое 
человек порезались осколками.

Международный олимпий-
ский комитет довольно быстро 
отреагировал на это происшест-
вие. Правда, в официальном ком-
ментарии говорится о том, что 
окна были разбиты «подручны-
ми предметами». Очевидно, 
МОК крайне невыгодно призна-
вать, что шаттлы, которые явля-
ются главным средством пере-
движения журналистов на 
Олимпиадах, могут попасть под 
обстрел. Но все дело в том, что 
мы, пользуясь этими автобусами 
регулярно, иллюзий по поводу 
их безопасности не питаем. Едва 
ли не любой маршрут этих авто-
бусов проходит через фавелы, 
жителей которых к респекта-
бельной публике никак не отне-
сешь. Внутри шаттлов никакой 
охраны нет — лишь вдоль дороги 
дежурят полицейские и военные. 
Но в темное время суток они 
вряд ли могут обеспечить пасса-
жирам безопасность. Правоох-
ранители обещают выяснить 
причину и принять меры. Какие 
—  загадка. Особенно если учесть, 
что из-за  высокого уровня пре-
ступности в Рио практически ни-
где нельзя чувствовать себя в 
безопасности.

Гимнаста 
и теннисиста 
выгнали 
с Олимпиады

ВОН 
ИЗ ДЕРЕВНИ
ГОЛЛАНДСКИЙ гимнаст Юрий 
ван Гелдер и французский тенни-
сист Бенуа Пэр были изгнаны ру-
ководством своих национальных 
сборных и покинули олимпий-
скую деревню по причинам, к 
спорту не относящимся.

Ван Гелдер очень прилично 
стартовал в Рио, отобравшись в 
финал соревнований на кольцах 
с восьмым результатом. Однако 
побороться за медали теперь ему 
не суждено. Гимнаста уличили в 
приеме алкоголя, что категори-
чески запрещено в голландской 
сборной. Ван Гелдер был вынуж-
ден покинуть олимпийскую де-
ревню.

— Это ужасно для Юрия, и нам 
было трудно принять такое ре-
шение, — заявил официальный 
представитель Олимпийского 
комитета Нидерландов Мориц 
Хендрикс. — Однако у нас не 
было выбора. Мы выступаем за 
неукоснительное соблюдение 
всех правил и договоренностей. 
Наши атлеты соответствуют 
исключительным стандартам, а 
подобное поведение абсолютно 
недопустимо. Юрий не оставил 
нам выбора.

Пикантности ситуации до-
бавляет тот факт, что этот гол-
ландец в 2009 году сдал положи-
тельный тест на кокаин, после 
чего был дисквалифицирован и 
не поехал на Игры в Лондон. Те-
перь же его вторую Олимпиаду 
вместо наркотиков прервал ал-
коголь.

Собрал чемоданы и француз-
ский теннисист Бенуа Пэр. Через 
несколько минут после пораже-
ния во втором круге от Фабио 
Фонини он узнал об отчислении 
из команды. Официально это 
произошло из-за того, что спор-
тсмен не уважал правила и вел 
себя неподобающим образом. В 
чем именно это выражалось, 
журналистам не рассказали. Сам 
теннисист уже заявил, что с удо-
вольствием уезжает, и вообще 
Олимпиада изнутри оказалась 
не так хороша, как он думал.

НАГРАДА Пловчиху Ефимову 
ждет шикарный подарок

Золотой смартфон 
для Юли

Павел Петровский

СКОЛЬКО нервов стоила Юле 
Ефимовой серебряная медаль 
Рио на дистанции 100 метров 
брассом знает только она сама. 
Мнимые разоблачения, обвине-
ния в приеме запрещенных пре-
паратов, отлучение от Олимпиа-
ды в Рио, суды — по словам нашей 
пловчихи она с радостью бы вы-
черкнула из памяти последние 
полгода жизни.

Но при этом девушка показа-
ла настоящий чемпионский ха-
рактер — верила в справедли-
вость, не сдавалась и до послед-
него готовилась к Олимпиаде. 
Уже в Рио, за несколько дней до 
старта Игр-2016 ей запретили 
тренироваться в олимпийском 
бассейне, но и здесь Юля не рас-
терялась — занималась по 5—7 
часов ежедневно в бассейне от-
еля.

В конечном итоге специаль-
ная комиссия МОК дала Ефимо-
вой «зеленый свет» и разрешила 
принять участие в плавательном 
турнире и она не подвела. «Сере-
бро» на стометровке брассом 
стало для всей нашей команды и 
болельщиков по-настоящему зо-
лотым. Надеемся, что мужест-
венная спортсменка, невзирая 
на косые взгляды, свист трибун 
и грубые высказывания запад-
ных СМИ и некоторых амери-
канских спортсменов сможет 
проявить себя на Играх еще раз 
— на дистанции 200 метров брас-
сом.

Впрочем, кроме аплодисмен-
тов и цветов, ставшую героиней 
Ефимову на Родине ждет сюр-
приз. Бренд люксовых смартфо-
нов Caviar выразил свою поддер-
жку российской пловчихе и со-
здал для нее телефон, который 
заменит золотую олимпийскую 
медаль. Модель покрыта золо-
том и украшена скульптурным 
барельефом с изображением Бо-
гини Победы — Ники, венчает 
композицию изображение золо-
той медали образца игр в Рио-де-

Жанейро-2016. В нижней части 
корпуса смартфона расположе-
на надпись: «Caviar exclusively 
for Yuliya Yefimova» — «Caviar эк-
склюзивно для Юлии Ефимо-
вой». 

В серийном производстве эта 
надпись будет заменена на 
олимпийский девиз «Быстрее, 
выше, сильнее», написанный на 
латыни. Стоимость телефона со-
ставит 188 000 руб.

Представители бренда реши-
тельно осудили несправедливое 
отношение к российским спор-
тсменам, в частности — Ефимо-
вой: «Мы возмущены ситуа-
цией, которая сложилась вокруг 
Юли. Вообще весь инцидент с 
нашими не допущенными спор-
тсменами, включая паралим-
пийскую сборную, нельзя на-
звать иначе как вопиющим при-
мером несправедливости, пред-
взятости и двойных стандартов. 
Жаль, что мы не можем повли-
ять на это, но в наших силах под-
бодрить Юлию. Для нас, и для 
всей России Юля Ефимова — но-
мер один! Она заслужила свое 
«золото»!»
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Подготовил Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Золотой смартфон для Юлии сде-
лан в единственном экземпляре.
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Велоспорт Ольга Забелинская в последний момент попала 
на Олимпиаду и выиграла «серебро»

Раздельное катание
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